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No ‘Dia D’ contra a covid-19, serão 
disponibilizados postos fixos e 
volantes em todas as cidades do 
Estado e não será necessário 
agendar atendimento previamente

Paraibanos têm 520 postos 
para se vacinar contra covid
‘Dia D’: Estado e prefeituras se unem para ampliar a cobertura e garantir a imunização mínima de 90% do público-alvo. Página 5

 

Osteomielite Doença infecciosa fará Ninão, homem 
mais alto do Brasil, amputar parte da perna. Página 19

Colunas
Perdi o tom, uma hora antes da gravação, 

com a notícia da morte de Clodoaldo Muniz, 
admiração de infância, da mesma cruzada, do 

mesmo grupo escolar...  Página 2
Gonzaga Rodrigues

UFPB aprova bonificação de 
10% para estudantes da PB

Estado dá início à elaboração 
dos Planos de Recursos Hídricos

MPT contabiliza seis acidentes 
de trabalho por dia no Estado

Resolução aprovada ontem no Consepe, com 96% dos 
votos, começa a valer já no próximo Enem. Página 25

Documento vai auxiliar no planejamento de ações para 
garantir água de qualidade para toda a população. Página 13

Número de casos no ano passado foi o menor dos últimos 10 
anos, mas Ministério Público aponta subnotificação. Página 17
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Quando o querido ‘Belo’ completa seus 90 
anos (foi fundado em 28 de setembro de 1931) 

relembro o tempo em que dois Waldecys 
jogaram juntos no Botafogo.  Página 10

Carlos Pereira

Dia Nacional do Trânsito Reportagem especial levanta 
números e os principais problemas relacionados à mobilidade. Página 6

Foto: Marcus Antonius/Divulgação

Conversas Paralelas Papo com a premiada autora Marília Arnaud 
irá abrir, segunda-feira, projeto voltado à literatura paraibana no IFPB. Página 9
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Cultura

NA PARAÍBA

A covid em números

NO BRASIL

NO MUNDO

MORTES

440.856

21.326.804 

230.821.219

9.290

593.698 

4.732.156
Fonte - PB: SES-PB/ BR: G1/ Mundo: Microsoft Bing Covid-19 Tracker

CASOS vACINAS APLICADAS

4.037.051

230.319.693 

6.068.222.885

Botafogo encara o Santa Cruz, 
valendo uma vaga na Série C
Partida acontece neste sábado, na Arena Pernambuco, e o 
Belo só precisa de uma vitória para a classificação. Página 21
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O legado do educador Paulo Freire não tem fronteiras. No 
ano em que o escritor brasileiro completaria cem anos, seu 
pensamento vem sendo redescoberto, estudado e reverenciado 
em várias partes do Brasil e do mundo.

Esta semana, foi a vez da Universidade de Columbia, nos 
Estados Unidos, uma das maiores do mundo, anunciar uma 
série de eventos e, mais importante ainda, de incentivos para a 
realização de pesquisas sobre o seu trabalho.

Os primeiros eventos serão realizados entre 3 e 11 de 
novembro próximo com a presença de pesquisadores e nomes 
importantes ligados à educação e à cultura no mundo inteiro. 
Também foi anunciado que, a partir de 2022, a universidade 
promoverá anualmente palestra especial em homenagem ao 
educador, sempre em 19 de setembro, data de seu aniversário. A 
ideia dos organizadores é ampliar a iniciativa ao longo dos anos 
com mais seminários, publicações e bolsas de estudo.

Nascido em Pernambuco, Freire dedicou sua carreira à 
pesquisa da educação inclusiva e libertadora, elaborando 
método de ensino para alfabetização de adultos, que parte do 
conhecimento prévio dos estudantes. Para ele, o ensino precisa 
estar conectado ao cotidiano e às experiências dos alunos.

Sua filosofia prega a educação como ferramenta de 
transformação e libertação social. 

É certamente por essas premissas do pensamento freiriano 
que o educador se transformou, ao longo dos últimos anos, em 
alvo dos apoiadores do governo Bolsonaro, incluindo sucessivos 
ministros da Educação, além, claro, do próprio presidente. Uma 
enxurrada de desinformações, falsas notícias e agressões verbais 
tem sido dirigida ao patrono da Educação brasileira, nessa guerra 
entre correntes de esquerda e de direita que se estabeleceu no 
Brasil.

“Tem muita desinformação. Por exemplo, ele nunca foi 
comunista. Era, sim, uma pessoa de esquerda, estava do lado dos 
mais pobres, mas não se alinhava a nenhum governo autoritário”, 
destaca Sérgio Haddad, biógrafo do educador.

 E, no final das contas, como bem disse Erivalda Torres, 
presidente do Centro Paulo Freire de Estudos e Pesquisas, “quanto 
mais se ataca Paulo Freire, mais o pensamento dele é difundido”.

Paulo Freire vive Não acumular!
E agora, ricos, chorais e gemei! Eis o 

grande brado da Palavra de Deus que nos 
neste Domingo, por meio da Carta de São 
Tiago: “E agora, ricos, chorai e gemei, por 
causa das desgraças que estão para cair 
sobre vós.Vossa riqueza está apodrecendo, 
e vossas roupas estão carcomidas pelas 
traças” (Tg 5,1-2). A Palavra de Deus nunca 
condenou a riqueza, mas o seu mal-uso em 
detrimento do socorro dos mais necessita-
dos. Deus não admite o uso da riqueza de 
forma desonesta, depositando nossas se-
guranças no acúmulo de bens e no dinheiro.

A Igreja busca ensinar seus filhos a 
pautarem suas vidas através da sobriedade, 
e sempre com a atitude interior da generosi-
dade e do esforço comum da caridade. Não é 
possível viver um cristianismo desatrelado 
do cuidado com os irmãos, principalmente, 
quando estes irmãos são desprovidos de 
dignidade. O acúmulo de bens adoece-nos 
e nos coloca na contramão daqueles que 
esperam nossas mãos estendidas.

Não podemos construir a casa da nossa 
vida sobre a rocha da ganância. Há quem 
acredite que o sentido da vida se sustenta 
no acúmulo de riquezas. Pessoas que pas-
sam todo o seu tempo na luta de conquistas 
desmedidas de dinheiro. O Papa Francisco 
diz: “O centro da vida não é mais o meu eu 
faminto e egoísta, mas aquele que nasce e 
vive por amor.” O amor deve ser a base de 

todas as atitudes humanas. Fomos criados 
por Deus para pôr em prática a capacidade 
de se dar, de amar. Há uma causa, vinda da 
cruz de Cristo, que perpassa nossos egoís-
mos, libertando-nos de nossos esquemas 
ensimesmados e que nos coloca a serviço 
dos outros!

O amor exige-nos o estar com os ou-
tros. E nossos bens, conquistados com ho-
nestidade, devem ser colocados a serviço 
dos mais necessitados. “Cristo não gosta de 
preguiçosos e sedentários. O Senhor ama 
ser esperado e não pode ser esperado no 
sofá, dormindo.” Não podemos construir 
a casa da nossa vida no entorno de nós 
mesmos e de nossas vontades. Não! O amor 
cristão é atitude que nos leva aos irmãos!

Com a Virgem Maria, o cristão que 
escuta atentamente a Palavra de Deus, con-
segue dar sentido a sua vida, e o faz pela via 
da caridade e solidariedade. No testemunho 
de Maria, a Igreja vai avançando no mundo, 
avançando com o jeito solidário e salvador 
de Cristo: tive fome e me deste de comer, 
tive sede e me deste de beber... Nossas mãos 
devem se revestir da caridade evangélica! 
Que as mãos da Virgem Maria, sempre pron-
tas e estendidas aos irmãos, nos sustente 
quando o egoísmo e o desejo desenfreado 
pelo acumulo de bens nos comprometerem. 
Que seu apoio maternal seja grande ocasião 
de libertação de nós mesmos!

As nascentes e os pássaros
Não atuei como desejava em minha es-

treia no canal YouTube. Propus-me participar 
dos 80 anos da Academia de Letras, na come-
moração a que a Fundação Joaquim Nabuco 
se associou, e me vi abafado com meia dúzia 
de páginas a Tarcísio Burity. Sou movido por 
lembranças, emoções, e nunca soube organi-
zá-las, na escrita, como um Juarez Batista ou 
um Celso Mariz, para ficar nos nossos. Nem 
lembrar José Américo, o melhor deles e de 
todos nisto de modelar emoções. 

Li meu trabalho de voz apagada, quase 
afônico, eu que sempre tentei me mostrar em 
público como o antigo revisor de leitura alta 
de A União, recém-chegado de Campina, lendo 
as provas tipográficas naquele 
timbre radiofônico da antiga 
Rádio Borborema. 

Cansaço da idade, acredito 
que não, pelo menos na voz.

 Perdi o tom, uma hora an-
tes da gravação, com a notícia 
da morte de Clodoaldo Muniz, 
admiração de infância, da mes-
ma cruzada, do mesmo grupo 
escolar e, diferente dos outros, 
preso em si mesmo, contido.

 Fomos irmãos dois anos 
somente, de 1943, quando vim 
morar na rua principal de nos-
sa cidade, a 1945, quando tive 
de ficar interno no Pio XI para admissão, não 
só ao ginásio, mas ao seminário. Clodoaldo 
ia também ser padre, por vocação, mas ficou 
se preparando como pôde, por si mesmo, em 
Alagoa Nova. Viera do Sertão, penso que de 
Catolé, tangido pela seca.

 Meus outros colegas eram para as tra-
quinagens de rua, as safadezas,  eu no meio 
deles. Com Clodoaldo, não, era um menino que 
pensava, entretinha-se com a cabeça, vendo o 
mundo sempre bem lá fora, do batente de casa, 
e aprendendo na escola pública e na cruzada 
de padre Borges.  Aprendemos juntos a ajudar 
a missa em latim, Teodomiro, o sacristão, na 

parte prática, D. Antonina, minha mãe, no 
dizer das palavras do acólito. Minha mãe fora 
criada por freiras ministradas por um padre 
antigo da história da terra, o padre Antunes.

Foram apenas dois anos, volto a dizer. Os 
setenta e seis que a vida veio nos oferecer depois 
foram de ausência quase completa, um sabendo 
do outro por ouvir dizer. Ele diácono, não che-
gara a padre, professor, construtor de colégios 
e mentor espiritual de duas freguesias, em 
Campina Grande e Alagoa Nova. A nota de pesar 
da Diocese expressa seu labor e suas virtudes. 

Há um poeta, creio que Rimbaud, de quem 
gravei de alguma leitura uma exclamação sol-
ta, que, por isso mesmo, vem calhar em certas 

situações: “Como os pássaros e 
as nascentes ficam longe!” 

Eu estava com Raimundo 
Asfora numa homenagem de 
Alagoa Nova a Luiz Avelima, 
poeta e militante cultural de 
minha terra, ele vendo e len-
do tudo de São Paulo, onde se 
aninhou, quando Clodoaldo 
me avista no discurso que fa-
zia, merecidamente, a nosso 
conterrâneo. E saí dele um ins-
tante: “Estou vendo daqui o 
filho de dona Antonina, nosso 
irmão.” Ora, fazia uns cinquen-
ta anos que não nos víamos. E 

como o pássaro distante que vinha de longes 
céus e remotas fontes posar no microfone, 
não se contém e canta:   “Dona Antonina não, 
corrijo-me, Santa Antonina”. 

Engoli o choro, Asfora ombreando-me 
ao lado, chamando-me ao aperto, para desa-
fogarmos logo depois, no primeiro bar, sem 
Clodoaldo, que não bebia.

Agora, nesta semana, faltando uma ou 
duas horas para gravar um pouco dos meus 
guardados de admiração e amizade a Tarcício 
Burity, o telefone toca. Avelima, de São Paulo, 
me dá a notícia, e não teve água com sal que, 
daí em diante, limpasse meu discurso.  

 Sou movido por 
lembranças, emoções, 

e nunca soube 
organizá-las, na 
escrita, como um 

Juarez Batista ou um 
Celso Mariz, para ficar 

nos nossos   

Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb | Colaborador

Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues33@gmail.com | Colaborador

Soluções da natureza

Fotolegenda
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Trabalho multidisciplinar e humanizado na unidade de saúde tem refletido positivamente nos números alcançados
O Hospital de Clíni-

cas de Campina Grande 
atingiu, ontem, a marca de 
dois mil pacientes recupe-
rados da covid-19, na uni-
dade de saúde. O número 
foi alcançado com a alta de 
Francisco Domingos da Sil-
va, de 60 anos, morador da 
cidade. Ele precisou ficar 
internado após apresentar 
sintomas graves da doença.

Na saída, os profissio-
nais celebraram a vitória 
de mais um paciente, que 
também recebeu uma ho-
menagem dos familiares 
em forma de música. Emo-
cionado, ele expressou al-
gumas palavras de grati-
dão. “Obrigado a todos os 
profissionais do Hospital 
de Clínicas de Campina 
Grande por me ajudarem a 
vencer a covid-19”, come-
morou.

Em todo o Estado, 
332.540 pessoas já são con-
sideradas recuperadas, de 
acordo com o último bole-
tim divulgado pela Secreta-
ria de Estado da Saúde. No 
HC, o trabalho multidisci-

plinar e humanizado tem 
refletido positivamente nos 
números alcançados.

“O dado mostra a im-
portância e a eficiência da 
mobilização dos nossos 
profissionais que transfor-
mou o Hospital de Clínicas 
em referência no trata-
mento da covid-19”, obser-
vou o diretor-geral Jhony 
Bezerra.

 
Outra vitória
Outra paciente que 

também recebeu alta após 
se recuperar da doença foi 
Maria das Neves Costa, de 
86 anos, da cidade de Oli-
vedos. Ela passou 112 dias 
internada, a maior parte 
do tempo, intubada na Uni-
dade de Terapia Intensiva. 
A conquista foi bastante 
celebrada pela equipe do 
hospital e pelos familia-
res. “Nós agradecemos por 
tanto amor, tanta dedica-
ção, tanto carinho de todos 
aqui. Nossa família será 
eternamente grata ao Hos-
pital de Clínicas”, enfatizou 
a filha da idosa.

O diretor técnico da 
unidade, Dr Thyago Morais, 
também comentou a alta da 
paciente. “Foi uma alta mui-
to significativa para todos 
nós. Dona Maria das Neves 
chegou aqui bem grave, e 
vê-la sair recuperada é 
muito gratificante para os 
profissionais envolvidos”, 
ressaltou.

Atualmente, o Hospital 
de Clínicas vem mantendo 
uma taxa média de ocupa-
ção dos leitos em torno de 
20%. Até ontem, o HC con-
tabilizava 10 pacientes na 
UTI e 11 na enfermaria.

Dois mil pacientes do Hospital 
de Clínicas em CG recebem alta

“Ele tem pago um preço caro 
por insistir nessa narrativa [de 
negacionismo]”, avaliou Hugo 
Motta, certamente tendo em 
mente o declínio da populari-
dade de Bolsonaro, apontado 
por quase todos os institutos 
de pesquisa do país. E com re-
sultados recordes de rejeição. 
A se confirmar essa tendência, 
não tardarão as defecções na 
bancada aliada.      

PoPularidade em declínio  
Hugo Motta fez referência ao 
combate à pandemia pelo Go-
verno Federal, apontando que 
houve avanços - citou o auxílio 
emergencial e a distribuição de 
recursos para estados e muni-
cípios -, mas disse que, “infeliz-
mente, a avaliação acerca do 
presidente se dá pela constru-
ção da narrativa que ele faz, 
sem comprovação técnica acer-
ca daquilo que defende”. 

“A instabilidade vivida pelo país, mui-
tas vezes até provocada por atos dele 
ou de membros do governo, tem 
atrapalhado bastante”. Do deputado 
Hugo Motta (Republicanos), em en-
trevista à Bandnews FM, reconhecen-
do que a gestão da qual é aliado - e 
o gestor - não contribui para criar um 
cenário de tranquilidade no país, do 
ponto de vista social e econômico.    

“Tem aTraPalhado” 

disTanciamenTo de Bruno? romero não Passa 
reciBo, mas Parece exisTir indícios de uma crise  

avanços e reTrocessos  

Diz o ditado popular que ‘onde há fumaça, há fogo’. A demissão do secretário de 
Saúde de Campina Grande, Filipe Reul, expõe uma possível fratura na relação do 
prefeito Bruno Cunha Lima (PSD) com o seu antecessor e correligionário, Romero 
Rodrigues (foto) - Reul era um quadro remanescente da gestão deste último na 
prefeitura municipal, o que nos leva a supor que a sua permanência na pasta teria 

sido um pedido do ex-prefeito. O que deixa mais evidente de que está ocorrendo 
algo ‘estranho’ nos bastidores é que Romero, segundo suas próprias palavras, 

ficou sabendo da demissão do aliado pela imprensa. Esse detalhe soa, no 
mínimo, estranho. Devido à relação política que compartilham como alia-
dos - e correligionários, uma vez que ambos pertencem ao mesmo parti-

do - seria plausível que a exoneração de Filipe Reul tivesse sido acorda-
da previamente. Não foi o que ocorreu. Romero não passou recibo no 
que tange a admitir um rompimento com Bruno, sequer um distancia-
mento. O prefeito, por sua vez, não se pronunciou sobre o assunto. Nos 
bastidores, porém, comenta-se que a crise está instalada.   

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Em nota, o ex-secretário de Saúde de Campina 
Grande, Filipe Reul, comentou a sua saída da 
pasta: “O dia inevitável chegou! A partir desta 
sexta-feira [ontem], não ocupo mais o cargo de 
secretário de Saúde de Campina Grande. Saio 
no momento em que já vacinamos quase 100% 
da população adulta. Assumi na turbulência e 
entrego em um porto seguro”.

“o dia ineviTável chegou!”, 
diz secreTário exonerado 

Bolsa-aTleTa amPliada 

soB nova direção 

“Presenciamos uma atleta de 13 anos conquis-
tando a medalha de prata [nas Olimpíadas], 
Rayssa Leal. Pelas condicionantes da Lei 10.891, 
ela não pode receber o benefício”. De Venezia-
no Vital do Rêgo (MDB), comentando a apro-
vação, pela Comissão de Educação, da retirada 
da exigência de idade mínima de 14 anos para 
recebimento da Bolsa-Atleta, proposta por ele.  

Um movimento já esperado: o diretório do PRTB na Pa-
raíba não está mais nas mãos do deputado Eduardo 
Carneiro e do seu irmão, Flávio Carneiro, que ocupava 
a presidência da legenda. Na verdade, ambos já esta-
vam, há meses, comandando outro partido: o PROS. 
Por decisão da Executiva nacional, quem responderá 
agora pelo PRTB é André Henrique Lucena.  
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Em todo o Estado, 332.540 
pessoas já são consideradas 
recuperadas da covid-19, de 
acordo com o último boletim 
divulgado pela Secretaria de 
Estado da Saúde

Foto: Secom-PB

Contra coronavírus

Socioeducandos com idade entre 12 e 17 anos são vacinados
A Fundação Desenvolvi-

mento da Criança e do Ado-
lescente Alice Almeida (Fun-
dac), por meio da Diretoria 
Técnica, deu início à vacina-
ção contra a covid-19 dos jo-
vens e adolescentes em cum-
primento de medida judicial 
com idade entre 12 e 17 anos. 
A primeira dose da vacina 
Pfizer foi aplicada em 65 so-
cioeducandos internados nas 
unidades socioeducativas da 
capital.

Foram vacinados 33 jo-
vens e adolescentes no Cen-
tro Socioeducativo Edson 

Mota (CSE); 25 no CEA/JP; 
seis na Semiliberdade e uma 
menina na Rita Gadelha (uni-
dade feminina). 

Mona Lisa informou que 
a vacinação contra a covid-19 
para essa faixa de idade, nas 
unidades socioeducativas da 
Fundac, teve início na quarta-
feira (23) e seguiu o calendá-
rio de vacinação do município 
de João Pessoa. “A Fundac, em 
articulação com a Secretaria 
Municipal de Saúde de João 
Pessoa, garantiu esse direito 
aos jovens” destacou, ressal-
tando que “o importante é 

que os jovens sejam vacina-
dos, pois, mesmo sendo con-
siderado um grupo de baixo 
risco, eles transmitem da 
mesma forma que os adultos. 
Por isso a medida é necessá-
ria para diminuir os riscos de 
transmissão da doença”, co-
mentou.

A diretora técnica da 
Fundac, Luciana Gomes, con-
sidera a vacinação a forma 
mais eficaz de frear a con-
taminação e o surgimento 
de novas variantes do coro-
navírus. “É o único caminho 
capaz de nos proteger, bem 

como toda a comunidade 
socioeducativa, diminuindo 
assim os riscos de contágio”, 
reforçou.

Os jovens que cumprem 
medidas judiciais em unida-
des na faixa etária 18+ foram 
contemplados com a primei-
ra dose da vacina contra a 
covid-19 no último dia 14. A 
ação atendeu 52 jovens, sen-
do 50 em cumprimento de 
medidas de internação no 
Centro Educacional do Jovem 
(CEJ) e dois em internação 
provisória no Centro Educa-
cional do Adolescente (CEA). A vacinação é a forma mais eficaz de evitar novas variantes do coronavírus

Foto: Secom-PB

Os profissionais 
celebraram a vitória de 
mais um paciente, que 

também recebeu 
uma homenagem 
dos familiares em 
forma de música
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Pfizer deve ser o imunizante preferencial para esses casos, com aplicação a partir de seis meses da segunda dose

O ministro da Saúde, 
Marcelo Queiroga, anunciou 
ontem, em seu Twitter a apli-
cação de doses de reforço 
de vacinas contra a covid-19 
em profissionais da saúde. 
De acordo com o ministro, a 
Pfizer deve ser o imunizante 
preferencial para esse caso 
e a dose de reforço deverá 
ser aplicada a partir de seis 
meses após as duas primei-
ras doses.

“Acabamos de aprovar 
a dose de reforço para pro-
fissionais de saúde, prefe-
rencialmente com a Pfizer, a 
partir de seis meses após a 

imunização completa. Essa 
já é a maior campanha de 
vacinação da história do 
Brasil. Brasil unido por uma 
#PátriaVacinada”, publicou 
Queiroga na rede social, 
sem deixar claro, porém, 
quais outros imunizantes 
podem ser utilizados na fal-
ta de Pfizer. Hoje, o minis-
tério da Saúde já orienta a 
dose de reforço para idosos 
acima de 70 anos, também 
com Pfizer. Contudo, Esta-
dos como São Paulo têm uti-
lizado também a CoronaVac 
para esses casos.

Queiroga cumpre isola-
mento em Nova York após 
testar positivo para a co-
vid-19, na terça-feira.

Eduardo Gayer 
Agência Estado

Ministro anuncia dose de reforço 
para os profissionais da saúde

Marcelo Queiroga, que cumpre isolamento em 
Nova York após  testar positivo para covid, fez o 
comunicado pelo Twitter na noite de ontem

Fotos: Twitter

O policial militar João 
Batista Junior foi autuado 
em flagrante na tarde de 
ontem suspeito de envolvi-
mento no sequestro e mor-
te de Emerson Nunes dos 
Santos, de 23 anos. O militar 
se encontra preso em um 
dos quartéis da Corpora-
ção, na capital do Estado.

Emerson Nunes dos 
Santos estava desaparecido 
desde a quarta feira (22) 
após ser sequestrado da 
casa de sua companheira e 
colocado em um veículo no 
bairro de Mangabeira. No 
início da tarde de ontem a 
Polícia Civil recebeu infor-
mação da existência de um 
corpo na Praia de Jacarapé. 
No local ficou comprovado 
que se tratava de Emerson.

Na coletiva realiza-
da na Central de Polícia o 
delegado Victor Germano 
disse que o carro usado no 
sequestro havia sido em-
prestado ao policial militar 
e que o proprietário não 
sabia qual era o objetivo. 

O sequestro foi pra-
ticado por três homens e 
câmeras de segurança da 
rua, onde ocorreu o fato, 
gravaram toda a cena. Dois 
homens descem do carro, 
um deles de arma em pu-
nho bate no portão e, em 
seguida saem com o jovem. 
Antes eles tomam todos os 
celulares das pessoas que 
estavam na casa para não 
comunicarem o fato à po-
lícia.

Com a prisão do po-
licial militar o delegado 
informou que falta desco-
brir a motivação. A família 
do jovem informou que 
ele já foi preso suspeito de 
envolvimento no roubo e 
desmanche de uma moto, 
mas considera desvendada 
a autoria do crime.

PM é preso 
suspeito de 
envolvimento 
em sequestro

O sequestro foi praticado 
por três homens e 

câmeras de segurança da 
rua onde ocorreu o fato 
gravaram toda a cena

MP vê relação de Queiroz com Carlos Bolsonaro

Marinho mira no Senado e distribui tratores

Denunciado como ope-
rador do suposto esquema de 
“rachadinha” do senador Flávio 
Bolsonaro (Patriota-RJ), Fabrício 
Queiroz foi citado pelo Ministério 
Público do Rio na investigação 
contra o vereador carioca Carlos 
Bolsonaro (Republicanos), tam-
bém filho do presidente da Repú-
blica. Por ter parentes que foram 
funcionários do parlamentar na 
Câmara Municipal, Queiroz che-
gou a ser alvo de novo pedido 
de quebra de sigilo bancário e 
fiscal. Mas a Justiça não acolheu 
a demanda, já que ele próprio 
não teve relações diretas com o 
gabinete de Carlos.

Apesar da recusa da Justiça 
na decisão de 28 de maio - que 
atingiu o vereador e outras 26 
pessoas -, um possível envolvi-
mento de Queiroz continua sob 
avaliação. Dados das pessoas 
ligadas a ele que tiveram sigilo 
quebrado podem levar a suposto 
elo financeiro entre o gabinete de 
Carlos e o pivô do caso, Flávio. No 
documento assinado em 5 de 
maio, os promotores citam a de-
núncia de 2020 contra o policial 
da reserva. E destacam a necessi-

dade de apurar sua participação 
também no outro esquema.

O Conselho de Controle de 
Atividades Financeiras (Coaf) 
identificou movimentação finan-
ceira atípica na conta de Queiroz; 
foi o que levou o MP do Rio a des-
confiar da existência da “racha-
dinha”. Nesse esquema, funcio-
nários fantasmas nomeados em 
cargos de confiança repassariam 
a Flávio, com intermediação de 
Queiroz, a maior parte do salário 
que recebiam.

Os desvios ocorreriam na 
Assembleia Legislativa do Rio, 
onde o filho Zero Um do presi-
dente Jair Bolsonaro foi depu-
tado, eleito pela primeira vez 
em 2002. Segundo o Coaf, havia 
indícios de movimentações atí-
picas ligados a 22 deputados, 
em 2018. Queiroz foi assessor de 
Flávio por 11 anos. Uma suposta 
organização criminosa atuaria 
no gabinete dele, dizem promo-
tores do caso. O MP suspeita que 
esquema semelhante tenha sido 
adotado na assessoria de Car-
los na Câmara Municipal, com 
participação do ex-assessor no 
Legislativo estadual.

Queiroz pode ter participa-
do de desvios na Câmara, diz MP 
em pedido.

“Considerando que já foram 
identificados indícios suficientes 
da participação de Fabrício José 
Carlos Queiroz no desvio de re-
cursos oriundos da Assembleia 
Legislativa do Rio de Janeiro (. .), 
impõe-se verificar se tal prática 
também estaria ocorrendo no 
âmbito da Câmara Municipal do 
Rio de Janeiro, a justificar o afas-
tamento de sigilo de Márcio Ger-
batim e Claudionor Gerbatim, 
assim como do próprio Fabrício 
Queiroz”, escreveram os promo-
tores na demanda à Justiça. Em 
outro momento, eles classificam 
Queiroz como “suposto opera-
dor financeiro associado ao nú-
cleo da família Gerbatim’’.

O caso dos Gerbatim, res-
pectivamente sobrinho e ex-ma-
rido da atual mulher de Queiroz, 
Márcia Aguiar, foi revelado pelo 
Estadão em 2019. Eles nunca 
tiveram emitidos crachás fun-
cionais na Câmara, o que reforça 
os indícios de que seriam “fan-
tasmas”. A reportagem é uma 
das que motivaram a abertura 
do procedimento contra Car-
los, em meados daquele ano. O 
pedido de quebra de sigilo lista 
uma série de matérias jornalís-
ticas que apontaram suspeitas 
desse tipo.

O ministro do Desenvolvi-
mento Regional, Rogério Ma-
rinho, marcou uma viagem 
ao Rio Grande do Norte, seu 
reduto eleitoral, para lançar a 
candidatura ao Senado e dis-
tribuir tratores e caminhões 
comprados com recursos do 
orçamento secreto. A agenda 
dupla começará, amanhã, em 
Caraúbas, num evento priva-
do com prefeitos, onde dará 
largada à pré-campanha e 
terminará, na segunda-feira, 
em Mossoró, numa solenidade 
oficial da pasta, em que doará 
máquinas pesadas a 39 muni-
cípios potiguares. A realização 
dos atos, em sequência, é ques-
tionada por opositores como 
abuso de poder político.

As prefeituras beneficia-
das com os equipamentos cor-
respondem a quase um quarto 
da totalidade de municípios 
do Estado, reduto eleitoral de 
Marinho. Os demais municí-

pios ainda receberão equipa-
mentos em outras ocasiões, 
segundo relatou ao Estadão o 
presidente da Federação dos 
Municípios do Rio Grande do 
Norte, Anteomar Pereira da 
Silva, o Babá, prefeito de São 
Tomé, do partido Republica-
nos. “Desde abril que a gente 
foi procurado pelo Ministério 
do Desenvolvimento Regional 
para ajudar nessa logística dos 
municípios, entendeu? Nessa 
parceria, 166 municípios irão 
receber um equipamento pelo 
MDR. Todos do Estado. O for-
talecimento dos municípios 
é muito importante”, afirmou 
Babá, que estará nos eventos 
de amanhã e da segunda-feira.

Os recursos para a com-
pra dos tratores vieram da 
emenda do relator-geral do 
orçamento, o chamado orça-
mento secreto - um esquema 
criado pelo presidente Jair Bol-
sonaro para troca de apoio po-
lítico. O dinheiro é distribuído, 
em especial, para parlamenta-
res, sem que seus nomes sejam 

informados. O repasse para 
as prefeituras do Rio Grande 
do Norte foi formalizado por 
meio do Termo de Execução 
Descentralizada (TED) nº 
150, de 2020, celebrado entre 
a pasta e a Companhia de De-
senvolvimento dos Vales do 
São Francisco e do Parnaíba 
(Codevasf).

Apesar do ministro Rogé-
rio Marinho ter dito que quem 
comanda as emendas de re-
lator-geral é o Congresso, a 
reportagem teve acesso a uma 
planilha interna do Ministério 
do Desenvolvimento Regio-
nal que diz que o TED n.º 150 
corresponde ao “GM”. Segundo 
fontes ouvidas pelo Estadão, 
GM quer dizer “Gabinete do 
Ministro”. Não por acaso, todos 
os R$ 26 milhões deste TED 
têm como destino o seu estado 
de origem.

Como o Estadão mostrou 
em junho, o gabinete de Mari-
nho empenhou R$ 88 milhões 
em recursos do orçamento se-
creto para a compra de 90 tra-

tores, nove motoniveladoras 
e 12 pás carregadeiras para o 
Rio Grande do Norte, por meio 
da Codevasf. Além de máqui-
nas, os investimentos vão para 
pavimentação, compra de má-
quinas, perfuração de poços 
artesianos e implantação de 
sistema de abastecimento 
de água em vilas. Conforme 
o jornal mostrou também, 
em maio, depois que Rogério 
Marinho assumiu a pasta em 
fevereiro de 2020, as verbas 
destinadas ao Estado natal do 
ministro cresceram 223% na 
comparação com 2019.

É nesse contexto que Ma-
rinho pretende concorrer ao 
Senado Federal em 2022, ten-
do se fortalecido no contexto 
interno. Nas eleições em 2018, 
sequer chegou a ser eleito de-
putado federal. Ficou como 
suplente. Mas agora tem a 
adesão de prefeitos atendidos 
pelos recursos do orçamento 
secreto para formar um arco 
de aliança para o próximo ano 
eleitoral.

A correlação entre o even-
to privado e a entrega pública 
de máquinas foi feita pelo jor-
nalista Dinarte Assunção, em 
seu blog. O jornalista publicou 
uma frase de Rogério Marinho 
dizendo que se lançará candi-
dato no evento em Caraúbas 
(RN). “Vamos conversar com o 
nosso grupo político e se posi-
cionar como candidato. Vamos 
largar…”, afirmou o ministro, 
segundo o blog.

Procurado pela reporta-
gem, o Ministério do Desen-
volvimento Regional disse 
que “a agenda do próximo 
domingo, dia 26 de setembro, 
é pessoal, já estava progra-
mada com antecedência e foi 
organizada pelo grupo polí-
tico de Rogério Marinho no 
Estado”. A nota da assessoria 
diz que “eventuais eventos 
de apoio no Rio Grande do 
Norte não possuem vínculo 
com o MDR, não envolvem re-
cursos públicos e devem ser 
apurados junto a lideranças 
políticas locais”.

Caio Sartori
Agência Estado

Breno Pires
Agência Estado

Cruzamento de dados
Ao explicar à Justiça a necessidade das que-

bras, o MP disse que somente o cruzamento dos 
dados bancários e fiscais dos investigados poderá 
dar a dimensão da amplitude dos supostos des-
vios. Comprovados, configurariam o crime de 
peculato, que ocorre quando servidor se apropria 
de dinheiro público. O período de abrangência 
dos pedidos de quebra varia de acordo com o 
tempo de vínculo que cada ex-assessor teve.

Os promotores pediram a quebra de sigilo 
de Queiroz, que teria relação mais periférica com 
o gabinete, a partir de abril de 2008. Foi nessa 
época que o então assessor de Flávio teve seu 
primeiro parente (Márcio) nomeado na assesso-
ria de Carlos.

Junto com Queiroz, os Gerbatim integram 
um dos seis “núcleos” da investigação contra 
Carlos. O primeiro é o da família Siqueira, da 
segunda ex-mulher do presidente Jair Bolsona-
ro. Ana Cristina Valle trabalhou no gabinete do 
enteado desde o primeiro dia do mandato dele, 
em janeiro de 2001, até abril de 2008, ano em 
que passou por conflitos com Bolsonaro no pro-
cesso de separação. Ela é a personagem mais 
importante das apurações até aqui. No núcleo, 
há dois irmãos, dois cunhados, um primo e duas 
esposas de primos dela.



Paraíba
Mural homenagem
O pedagogo e filósofo pernambucano Paulo Freire foi 
homenageado com um mural em grafite feito na sede 
da Fundação Ernani Sátyro, em Patos. Página 8
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Secretarias do Estado de Saúde e dos 223 municípios estão envolvidas na ação que visa ampliar a cobertura na Paraíba

Dia D de vacinação contra covid 
terá 520 postos, hoje, no Estado
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Foto: Marcus Antonius/Arquivo

Juliana Cavalcanti 
julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

Os 223 municípios parai-
banos realizam hoje o Dia D de 
vacinação contra a covid-19. A 
ação busca garantir o acesso da 
população acima de 18 anos à 
vacina, além de ampliar a oferta 
da primeira dose (D1) para os 
que já estão contemplados na 
campanha e ainda não foram 
imunizados, além de melhorar 
as coberturas da segunda dose 
(D2) daqueles que estão no pe-
ríodo de fechamento do esque-
ma vacinal. Ao todo, serão 520 
pontos de vacinação espalhados 
pela Paraíba. 

A abertura oficial da mobi-
lização ocorre de forma simultâ-
nea em João Pessoa, na Integra-
ção da Lagoa, a partir das 9h e 
na cidade de Campina Grande, 
no Parque do Povo.  O governa-
dor da Paraíba, João Azevêdo e 
o prefeito de João Pessoa, Cícero 
Lucena, participarão do even-
to na capital. O Dia D envolve a 
Secretaria de Estado da Saúde 
(SES) e as Secretarias Munici-
pais de Saúde. 

As cidades contarão com 
dois tipos de postos: o fixo, que 
são as salas de vacinação con-
vencionais; e os volantes, que 
estão fora das unidades de saúde 
para facilitar o acesso dos usu-
ários. Durante o Dia D não será 
necessário o agendamento para 
tomar a vacina, mas as pessoas 
devem portar documento oficial 
com foto, comprovante de resi-

dência, cartão do SUS e o cartão 
de vacina, caso já tenha recebido 
a primeira dose. 

Conforme a SES-PB, a 
meta mínima é alcançar 90% 
do público-alvo para a vacinação 
previsto no Programa Nacional 
de Imunizações (PNI). Segundo 
a coordenadora do Núcleo de 
Imunizações da Secretaria de 
Estado da Saúde, Isiane Quei-
roga, a proposta é resgatar as 
pessoas não vacinadas ou que 
não receberam a segunda dose 
no tempo oportuno, melhoran-

do, assim, a cobertura vacinal 
da Paraíba. 

Porém, ela adianta que a 
população que ainda não atingiu 
o prazo estipulado no cartão de 
vacinação não poderá antecipar 
sua dose no Dia D. “Distribuí-
mos 100% das vacinas para a 
população adulta. Solicitamos 
aos municípios que estão com 
baixa adesão que mobilizem a 
população para que procurem 
o posto mais próximo para ser 
imunizada”, orienta Isiane.

De acordo com o secretá-

rio de Saúde da Paraíba, Geraldo 
Medeiros, a realização do Dia 
D será no sentido de garantir o 
acesso a todas as pessoas que 
ainda não conseguiram se va-
cinar: “Alinhamos com todos 
os municípios que não será ne-
cessário o agendamento prévio 
para poder tomar vacina”.

O secretário informou que 
mais de 500 mil pessoas ainda 
não receberam a segunda dose 
da vacina e outras acima de 18 
anos não procuraram os postos 
de saúde para iniciar o esquema 
vacinal. Por isso, ressalta a im-
portância da adesão da popu-
lação à campanha de vacinação 
contra a covid-19 para que, gra-
dativamente seja possível flexi-
bilizar as atividades até que elas 
voltem a pleno funcionamento. 

“Esperamos que pelo me-
nos 60% dessa população seja 
vacinada para que tenhamos 
cada vez menos pessoas hos-
pitalizadas e menos óbitos”, 
declarou.

Geraldo Medeiros solicitou 
ainda o empenho das gestões 
municipais para informar os da-
dos de doses aplicadas no site 
de campanha de forma diária 
e esclareceu que a campanha 
de vacinação não será finalizada 
após o Dia D, pois os pontos de 
vacinação continuarão abertos 
para contemplar os idosos acima 
de 70 anos e os imunossuprimi-
dos, com a dose de reforço. E os 
pré-adolescentes e adolescentes 
de 12 a 17 anos que já podem 
receber a vacina da Pfizer.  

Esquemas especiais em JP e CG
 De acordo com a Secretaria Muni-

cipal de Saúde de João Pessoa (SMS-JP), 
estão previstas a aplicação da primeira 
dose para o público a partir de 18 anos 
sem comorbidades e a segunda dose para 
as pessoas que receberam a D1 da Coro-
naVac há mais de 28 dias, e, há 90 dias, 
AstraZeneca e Pfizer. A abertura do evento 
acontece na plataforma de embarque de 
transporte coletivo, no Parque Sólon de 
Lucena (Lagoa), das 9h às 15h, no Centro, 
onde a vacinação também será oferecida. 
Nos ginásios, o horário de funcionamento 
é de 8h às 12h. Já os postos do tipo drive-
thru estão disponíveis das 
9h às 20h.

Conforme SMS-PB, 
não haverá necessidade 
de agendamento. Para 
a aplicação da primeira 
dose, é preciso apresentar 
documento oficial com 
foto, Cartão SUS, CPF 
e comprovante de resi-
dência em João Pessoa. 
Aqueles que receberão a 
segunda dose devem levar o cartão de 
vacinação e um documento pessoal com 
foto. Maiores informações podem ser 
obtidas através do telefone 98600-4815 
(Das 8h às 17h).

Segundo o chefe da Seção de Imu-
nização da Prefeitura de João Pessoa, 
Fernando Virgolino, mais de 95% da 
população pessoense já está imunizada 
e a proposta da mobilização hoje é al-
cançar o máximo de pessoas, chamando 
aquelas acima de 18 anos que ainda não 
receberam o imunizante e completar o 
esquema vacinal de quem está em situa-
ção de atraso.  

Em Campina Grande, mais de 60 

pontos serão destinados ao Dia D de 
vacinação contra a covid-19 e estarão dis-
tribuídos por toda a cidade, separados de 
acordo com os públicos e a aplicação de 
primeiras e segundas doses. João Pessoa, 
por sua vez, terá 32 postos espalhados 
pelo município à disposição dos usuários.

Serão aplicadas primeiras doses 
de adolescentes de 17 anos, adultos a 
partir de 18 anos e segundas doses de 
Pfizer, AstraZeneca e CoronaVac. Além 
destas, também está previsto para o Dia 
D, a imunização com as terceiras doses 
para idosos acima de 70 anos que rece-

beram a D2 até o dia 25 
de março e os imunossu-
primidos que receberam 
a segunda até o dia 28 
de agosto. Para este pú-
blico, a vacinação ocorre 
das 9h às 12h na Igreja 
Presbiteriana (São José). 
Não há a necessidade 
de agendamento, mas é 
preciso ficar atento ao pú-
blico-alvo de cada local. 

No município, o Dia D não será voltado 
aos adolescentes de 12 a 17 anos.

Em Santa Rita
No município de Santa Rita o Dia D 

de vacinação terá 11 postos e visa ampliar 
a  oferta da primeira dose (D1) para o 
público 18+ sem comorbidade e estimular 
a conclusão do esquema vacinal daqueles 
que precisam tomar a segunda dose (D2). 
Nesta mobilização, também será aplicada 
a terceira dose (D3) de reforço no público 
70+ que recebeu a segunda dose há seis 
meses, assim como em imunossuprimidos 
que tomaram a segunda ou dose única 
há 28 dias.

Em falta
SES estima que 500 mil 

paraibanos não receberam 
a segunda dose da vacina

Cidades manterão 
abertos hoje dezenas de 
postos. Campina Grande, 
por exemplo, terá mais 

de 60; a capital, 32 
e Santa Rita, 11

Aplicadas mais de 
quatro milhões 
de doses na PB

Foi registrado no sistema 
de informação SI-PNI, a apli-
cação de 4.037.051 doses na 
Paraíba. Até ontem, 2.692.665 
pessoas foram vacinadas com a 
primeira dose e 1.344.386 com-
pletaram os esquemas vacinais 
onde 1.281.671 tomaram as 
duas doses e 62.715 utilizaram 
imunizante de dose única. 

Sobre as doses adicio-
nais, foram aplicadas 257 em 
pessoas com alto grau de imu-
nossupressão e 5.881 doses 
de reforço na população com 
idade a partir de 70 anos. A 
Paraíba já distribuiu um total 
de 4.639.900 doses de vacina 
aos municípios.

ConFiRa oS poStoS  
DE vaCinação  
DiSponívEiS hojE 
EM joão pESSoa

pRiMEiRa E  
SEgunDa DoSE
 
18+ sem comorbidades  
e D2

n Abertura (9h às 15h)  
Local de embarque dos  
transportes coletivos (Parque 
Solon de Lucena - Centro)
n ginásios (8h às 12h)
n Distrito Sanitário i
Escola Papa Paulo VI  
(Cruz das Armas)
Escola Duarte da Silveira  
(Costa e Silva)
Escola Dom José Maria Pires 
(Oitizeiro)
Escola Oscar de Castro  
(Cruz das Armas)
n Distrito Sanitário ii
Escola Américo Falcão  
(Cristo Redentor)
Escola Durmeval Trigueiro 
(Varjão)
Escola Fenelon Câmara (Geisel)
Escola Raimundo Nonato  
Batista (Gramame) 
Escola Darcy Ribeiro  
(Funcionários II) 
Escola Francisco da Nóbrega 
(Cristo Redentor) 
n Distrito Sanitário iii
Centro Cultural Tenente Lucena 
(Mangabeira) 
Escola Radegundes Feitosa 
(José Américo) 
Escola Professor Afonso Pereira 
da Silva (Cidade Verde II)
Escola Índio Piragibe  
(Mangabeira)
Escola Dom Helder Câmara 
(Valentina de Figueiredo) 
Escola Professora Antônia do 
Socorro Silva Machado  
(Paratibe)
n Distrito Sanitário iv
Ginásio Ivan Cantisani (Tambiá)
IFPB (Jaguaribe) 
Escola Violeta Formiga  
(Mandacaru)
Lyceu Paraibano (Centro)
Escola Luiz Augusto Crispim 
(Ipês)
n Distrito Sanitário v
Escola Leonel Brizola 
(Tambauzinho) 
Escola Seráfico da Nóbrega 
(Tambaú)
Escola Cônego Mathias Freire 
(Torre)
Escola Presidente João Goulart 
(Castelo Branco)
Escola Olívio Ribeiro Campos 
(Bancários)
Unidade de Saúde da Família 
do São José (São José)
n Drive-thru (9h às 20h)
Unipê (Água Fria)
UFPB (Castelo Branco)
Mangabeira Shopping 
(também para pedestres)
Mãe Rainha (Aeroclube)
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Implantação de faixas exclusivas para os ônibus dá mais agilidade e fluidez, principalmente no horário de pico

Transporte público é a saída 
para evitar engarrafamentos  

Ítalo Arruda
Especial para A União

A mobilidade e a fluidez 
no trânsito são dois elementos 
importantes para garantir um 
tráfego confortável e seguro para 
condutores e pedestres. Em João 
Pessoa, no entanto, alguns pro-
blemas de infraestrutura na área 
de mobilidade urbana sobrecar-
regam o trânsito nas principais 
avenidas.

 Para o pintor de ônibus, An-
tônio Freire Neto, um dos pon-
tos de congestionamento mais 
evidente encontra-se no Acesso 
Oeste, na BR-230, um dos mais 
movimentados da cidade. Por 
ele, transitam tanto os veículos 
com destino a João Pessoa quan-
to aqueles que partem da capital 
para o interior do Estado. Segun-
do Antônio, é no fim da semana 
que o trânsito naquela área fica 
mais “pesado”. 

“Toda sexta-feira,  das qua-
tro e meia da tarde até o início 
da noite, o engarrafamento é 
imenso. Muitas pessoas, que 
trabalham aqui e moram no in-
terior, se deslocam para as suas 
cidades, pegando a BR-230 no 
sentido Campina Grande”, re-
clamou. 

Além desse ponto, o trân-
sito na Avenida Presidente Epi-
tácio Pessoa, maior corredor da 
capital paraibana, também tem 
sido alvo de reclamações. Dia-
riamente, Elinaldo Severino de 
Oliveira passa pela avenida (no 
sentido Centro/Praia) para ir ao 
trabalho. 

“São muitos sinais, eles 
demoram muito para abrir e 
fecham muito rápido. Não dá 
tempo de os carros andarem. 
Então vão se juntando ônibus, 
carros, motos, e ficam todos 
parados. Muita gente reclama”, 
afirmou. De acordo com Elinaldo, 
no fim da tarde, o que dificulta 
e também acaba aumentando o 
tempo do percurso são as cons-
tantes paradas que o ônibus faz”, 
comentou.

Com os objetivos de mini-
mizar os engarrafamentos nas 
vias mais movimentadas de 

João Pessoa, principalmente 
“nos horários de pico”, e prio-
rizar o transporte público, tor-
nando as viagens mais ágeis e 
gerando mais comodidade para 
a população, a Superintendência 
Executiva de Mobilidade Urba-
na (Semob-JP) tem apostado na 
implantação de faixas exclusivas 
para ônibus. 

Vias de grande fluxo como 
as Avenidas Epitácio Pessoa, 
Dom Pedro II, Josefa Taveira, 
Nossa Senhora de Fátima e 
alguns corredores no Centro 
contam com o recurso, soman-
do mais de 20 quilômetros de 
extensão de faixas.

“Recentemente, também 
implantamos a faixa exclusiva 
para ônibus na Avenida Vasco 
da Gama, em Jaguaribe, por onde 
transitam 28 linhas”, afirmou o 
superintendente de mobilidade 
urbana, George Morais.

A medida dá mais agilida-
de para quem usa este tipo de 
transporte como principal meio 
de locomoção. Outras ações tam-
bém estão sendo planejadas para 
melhorar o fluxo viário e a mo-
bilidade em diversos pontos da 
cidade. Na Epitácio Pessoa, por 
exemplo, estão sendo realizados 
ajustes na sincronização de se-
máforos, informou a Semob-JP.

 Na Zona Sul, as avenidas 
Sérgio Guerra, principal dos Ban-
cários, e Josefa Taveira, em Man-
gabeira, são dois pontos muito 
conhecidos devido ao trânsito 
travado nos horários de grande 
movimentação de veículos e pe-
destres, geralmente no início da 
manhã e no fim da tarde. 

Nos Bancários, segundo 
George Morais, a Prefeitura de 
João Pessoa trabalha junto com 
o Governo do Estado no projeto 
de ligação das Três Ruas com 
o anel viário da Universidade 
Federal da Paraíba. A propos-
ta é desafogar o trânsito na  
principal avenida do bairro. A 
Semob-JP planeja fazer um biná-
rio da Josefa Taveira com a Rua 
Comerciante Alfredo da Rocha, 
em Mangabeira, para dar mais 
mobilidade ao tráfego naquela 
região.

Entre janeiro e agosto des-
te ano, o Hospital Estadual de 
Emergência e Trauma Senador 
Humberto Lucena, em João Pes-
soa, registrou um aumento no 
número de atendimentos decor-
rentes de acidentes de trânsito 
em comparação ao mesmo pe-
ríodo do ano passado. 

Em 2020, foram atendidas 
6.007 ocorrências. Este ano já 
foram realizados 6.102 atendi-
mentos relacionados a algum 
tipo de sinistro envolvendo mo-
tos, carros, bicicletas e atropela-
mentos. O número de acidentes 
com carros pulou de 477, em 
2020, para 508, em 2021. Já os 
acidentes com motos apresen-
taram redução. Entre janeiro e 
agosto do ano passado, o Trauma 
de João Pessoa registrou 4.725 
atendimentos de motociclistas. 
Em 2021, foram 4.639 vítimas 
atendidas. 

Entre as principais causas 
estão excesso de velocidade, uso 
da direção sob o efeito de álcool 
ou entorpecentes, ultrapassa-
gem indevida, uso do celular ao 
conduzir o veículo, não uso do 
cinto de segurança ou capace-
te (no caso dos motociclistas), 
além de animais soltos nas pis-

tas. Somente em 2021, já foram 
confirmados na Paraíba 462 óbi-
tos decorrentes de acidentes no 
trânsito, conforme dados extraí-
dos do Sistema de Informação de 
Mortalidade (SIM) do Ministério 
da Saúde.

Para Abimadabe Vieira, ob-
servadora certificada do Obser-
vatório Nacional de Segurança 
Viária (ONSV) e representante 
estadual da Campanha Maio 
Amarelo, uma alternativa para 
driblar esses números tão cres-
centes é oferecer um sistema 
de transporte coletivo mais efi-
ciente. “É necessário investir em 
transporte público de qualidade 
com preços acessíveis, conforto, 
segurança, principalmente para 
os jovens, para desestimular o 
uso das motocicletas e, assim, 
minimizar os números de aci-
dentes”, afirmou.

 A coordenadora de Educa-
ção de Trânsito do Detran-PB, 
Ana Paula Buzetto, afirma que 
por meio da educação, da fiscali-
zação e da engenharia é possível 
promover um trânsito seguro 
para todos. “Trabalhando com 
esses três pilares juntos, pode-
mos amenizar os problemas no 
trânsito”, frisou.

Número de vítimas em alta

Passeio ciclístico encerra a Semana do Trânsito
Com o tema “No trânsito, sua 

responsabilidade salva vidas”, o 
Detran-PB encerra hoje a Semana 
Nacional de Trânsito (SNT),  com o 
1º Passeio Ciclístico da SNT. O evento 
terá concentração no Centro de Con-
venções de João Pessoa, a partir das 
seis e meia da manhã. A largada está 
marcada para as sete horas. Mais de 
200 ciclistas previamente inscritos sai-
rão de lá até a Estação Cabo Branco 
e retornarão para o local de partida, 

encerrando o percurso.
 Desde o último dia 17, várias 

atividades, como blitz e ações edu-
cativas  foram realizadas, em todo o 
Estado, com o objetivo de promover 
a conscientização sobre a segurança 
no trânsito, entre motoristas, motoci-
clistas, ciclistas e pedestres, nas vias 
e rodovias de todo o Estado. Além de 
João Pessoa, as ações se estenderam 
aos municípios de Monteiro, Sapé, 
Santa Rita, Cabedelo e Campina 

Grande, orientando os condutores do 
interior do Estado sobre a importância 
da direção preventiva e responsável 
nessas regiões. 

A SNT é uma ação que acontece 
anualmente em alusão ao Dia Nacio-
nal do Trânsito. Na Paraíba, é coor-
denada pelo Detran-PB em parceria 
com outros órgãos de Trânsito, entre 
eles, o Batalhão de Trânsito da Polícia 
Militar do Estado da Paraíba (BPTran) 
e a Polícia Rodoviária Federal (PRF). 

Detran-PB 
utilizará  
protótipos 
de ciclistas

O Departamento Esta-
dual de Trânsito da Paraíba 
(Detran-PB) instalou protó-
tipos de ciclistas nas pistas 
de provas da sede de Man-
gabeira, em João Pessoa, e 
na 1ª Ciretran, em Campina 
Grande. Com isso, a partir 
desta sexta-feira (24), os 
candidatos à obtenção da 
Carteira Nacional de Trân-
sito (CNH) estão sendo ava-
liados, no exame de direção 
veicular, também quanto 
ao distanciamento exigido 
pela legislação em relação 
ao ciclista. 

Segundo o superin-
tendente Isaías Gualberto, 
essa é uma ação concreta 
de valorização ao ciclista, 
no encerramento da Se-
mana Nacional de Trânsito. 
“Estamos colocando, pela 
primeira vez, o ciclista na 
pista de prova, no momen-
to mais importante da vida 
do candidato a condutor de 
veículo no nosso Estado, que 
é exatamente na pista de 
prova, tanto na prática para 
automóveis, como também  
para ônibus e caminhão”.

Os candidatos passam 
a ser avaliados à luz do 
Artigo 201, do Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB), 
que responsabiliza aquele 
que "deixar de guardar a dis-
tância lateral de um metro 
e cinquenta centímetros ao 
passar ou ultrapassar bici-
cleta",.

Cratera 

Concluída mais uma etapa 
na obra da Dom Pedro II
José Alves
zavieira2@gmail.com

A Secretaria de Infra-
estrutura de João Pessoa 
realizou, na última quinta-
feira à noite, a colocação 
da camada de asfalto no 
trecho da Avenida Dom Pe-
dro II, onde uma cratera se 
abriu e  um carro foi engo-
lido.  O trânsito na avenida, 
no sentido centro/bairro, 
ficou interditado durante 
14 dias. A próxima etapa 
é  a sinalização da via, que 
será feita pela Superinten-
dência Executiva de Mo-
bilidade Urbana (Semob-
JP), na próxima semana. 
No local, foi religada uma 
lombada eletrônica.

Não foi necessário a 
interdição do trânsito, e 
duas horas após a apli-
cação do asfalto, a via foi 
totalmente liberada ao 
trânsito. O secretário de 
Infraestrutura, Rubens 
Falcão, explicou que a pau-
sa na obra foi necessária 
para aguardar a acomo-
dação do reaterro, uma 
vez que a vala aberta era 
profunda. 

Cratera
No início deste mês, 

uma quebra em uma gale-
ria de águas pluviais, com o 
rompimento de uma caixa 

Foto: Evandro Pereira

Colocação da camada de asfalto aconteceu na quinta-feira à noite

de transição, provocou a 
abertura da cratera no sen-
tido centro/bairro. Todo o 
trecho precisou ser refeito. 
No local, duas novas caixas 
de concreto armado foram 
instaladas, além de nova 
tubulação de material de 
alta densidade.

Praticamente,  no 
mesmo trecho em que a 
cratera foi aberta, precisa-
mente no terreno da Mata 
do Buraquinho, um outro 
buraco se abriu, também 
causado pelo rompimento 
de outra galeria, mas os 
técnicos da Seinfra conti-
nuam realizando os ser-
viços de recuperação da 
área danificada. No mo-
mento, o que está sendo 
feito é a finalização do 
aterro, para em seguida 
ser recuperado o muro 

e a ciclovia da avenida. 
Segundo informações da 
assessoria da Seinfra, o 
serviço tem previsão para 
ser concluído nos próxi-
mos 10 dias.

Faixas exclusivas 
No que se refere às 

faixas exclusivas para ôni-
bus, o superintendente da 
Semob-JP, George Morais, 
disse ontem que o tráfego 
para qualquer tipo de veí-
culos continuará liberado 
até este domingo (26), nos 
dois sentidos das Aveni-
das Dom Pedro II, Epitácio 
Pessoa e Nossa Senhora de 
Fátima. “A partir da próxi-
ma segunda-feira, não vai 
mais ser permitido o tra-
fego de veículos nas faixas 
exclusivas para ônibus”, 
alertou George.

ATEnDImEnTos DE ACIDEnTEs DE 
TrânsITo no HosPITAl DE TrAUmA DE JP

n Acidentes de  Trânsito   2020 - 2021
n Acidentes de Moto  4.725 - 4.639
n Acidentes de Carro   477 - 508
n Acidentes de Bicicleta  372 - 470
Atropelamentos   433 - 485
n Geral     6.007 - 6.102

Fonte: TI-MED - Ascom Trauma-JP

Foto: Marcos Antônio

Outras ações também estão sendo planejadas para melhorar o fluxo viário e a mobilidade nas principais avenidas e corredores de João Pessoa
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Pais da estudante pernambucana agradecem trabalho da polícia e acreditam na condenação de Jonathan Rodrigues

A justiça realizou, ontem, 
a primeira audiência de instru-
ção sobre a morte da estudan-
te Patrícia Roberta, de 22 anos, 
quando foram ouvidas teste-
munhas de defesa e acusação, 
como também o principal acu-
sado. Jonathan Henrique, o 
“Nathaw”, foi interrogado pela 
juíza Franciluce Rejane de Sou-
sa Mota, que presidiu a sessão. 

A audiência aconteceu no 
Segundo Tribunal do Júri da 
capital e contou com as pre-
senças dos pais da jovem, Pau-
lo Roberto e Vera Lúcia, como 
também de José Márcio, pai do 
acusado, que solicitou a juíza 
para não ser interrogado, no 
que foi atendido pela magis-
trada. Em nenhum momento, 
ele quis conversa com a im-
prensa.

O pai de Roberta, Pau-
lo Roberto, conversou com a 
imprensa e disse acreditar na 
justiça paraibana que vai apli-
car a sentença que o “crimino-
so” merece. “Não temos mais a 
nossa filha, mas ele vai pagar 

pelo que fez contra nós, tiran-
do a nossa filha”, desabafou o 
pai da jovem assassinada. A 
mãe dela, Vera Lúcia, também 
falou com jornalistas. 

Na audiência dessa sex-
ta-feira foram ouvidas quatro 
pessoas como declarantes e 
oito na condição de testemu-
nhas, entre elas os pais de 
Roberta. Duas testemunhas 
foram ouvidas por videocon-
ferência. O último a ser ouvido 
foi o acusado do assassinato, 
Jonathan Rodrigues.

A juíza Franciluce Mota 
deve aguardar as alegações 
finais do Ministério Público 
e dos advogados de acusação 
como também da defesa para 
decidir se pronuncia ou não o 
acusado de assassinar Roberta 
Patrícia.

O caso
Roberta Patrícia foi en-

contrada morta no final da 
manhã do dia 27 de abril deste 
ano. O corpo estava enrolado 
em um lençol, já em decompo-
sição, em um matagal no Bair-
ro Novo Geisel, em João Pessoa, 
por uma equipe de policiais do 

5º Batalhão da PM, sendo que à 
noite o até então principal sus-
peito, Jonathan Henrique foi 
preso escondido na casa de um 
amigo no bairro de Mangabei-
ra. Na Polícia Civil o principal 
acusado pelo crime foi indicia-
do por feminicídio e ocultação 
de cadáver e denunciado pelo 
Ministério Público. A namo-
rada de “Nathaw” também foi 
denunciada no crime de ocul-
tação de cadáver.

Na audiência de ontem, 
a mãe de Patrícia, Vera Lúcia, 
narrou que a sua filha havia 
saído de Caruaru (PE) na sex-
ta-feira (23 de abril) dizendo 
que iria retornar na segunda-
feira (26), mas logo depois que 
chegou a João Pessoa, manteve 
contato com os familiares ape-
nas uma vez, inclusive dizendo 
que o “Nathaw” havia deixado 
ela trancada numa apartamen-
to “que não sabia onde era”.

Paulo Roberto e Vera Lú-
cia, pais da jovem estudante, 
vieram para João Pessoa em 
busca da filha, que somente foi 
encontrada, morta, três dias 
após ter saído daquela cidade 
pernambucana.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Caso Patrícia: juíza interroga 
acusado e ouve testemunhas

Foto: Edson Matos

Vera Lúcia, mãe de Patrícia, foi ouvida na presença de “Nathaw”, acusado da morte de sua filha em João Pessoa

Feminicida é condenado em Bayeux
O Tribunal do Júri Popular da Co-

marca de Bayeux condenou a 22 anos 
de prisão e seis meses de prisão, José 
Adriano Vieira da Cruz, de 38 anos. Ele 
respondeu processo acusado de matar 
a ex-esposa, Maria Adriana Costa da 
Silva, também 38 anos. O julgamento 
aconteceu nessa quinta-feira (23), sete 
meses após o assassinato. O crime acon-
teceu dentro da residência da vítima no 
mês de fevereiro deste ano. A sentença 
foi lida pelo juiz Marcial Ferraz.

Segundo consta nos autos, a ví-
tima foi encontrada morta dentro de 
casa, pelas filhas apresentando perfu-
rações na cabeça em cima da cama. 
Mesmo com medida protetiva imposta 
pela justiça que já durava cerca de um 

ano, Adriano insistia com a mulher 
para reatar a convivência, mas como 
ela não aceitava, o homem passou a 
ameaçar a ex-companheira. 

Adriana conviveu maritalmente 
com Adriano durante 21 anos e tinham 
quatro filhos juntos. A mulher traba-
lhava como auxiliar de serviços gerais 
da Prefeitura Municipal de Bayeux e 
deixou cinco filhos, apenas um é filho 
de Adriano.

Durante o julgamento, o advoga-
do Daniel Alisson, que patrocinou a 
defesa de Adriano, argumentou a ne-
gativa de autoria do crime na tentativa 
de absolver o acusado pelo homicídio. 
O Ministério Público foi representado 
pelo promotor Demetrius Castor.

Adriano Vieira foi condenado a 22 anos pelo assassinato da ex-esposa, Maria Adriana Costa

A Polícia Civil da Pa-
raíba, em ação realizada 
pela Delegacia de Repres-
são ao Crime Organiza-
do (DRACO) e o Grupo 
de Operações Especiais 
(GOE), apreendeu nessa 
quinta-feira, 23 de setem-
bro, cinco quilos de cocaí-
na, um quilo de crack, e 
meio quilo de maconha, 
durante o cumprimento 
de três mandados de bus-
ca e apreensão nos bairros 
do Jeremias e Bodocongó, 
em Campina Grande.

Dois revólveres e muni-
ções também foram apreen-
didos, além de porções de 

drogas prontas para co-
mércio e/ou consumo. 
No local, os policiais en-
contraram também ma-
terial plástico utilizado 
na embalagem de entor-
pecentes.

Um homem foi preso 
em flagrante e autuado 
por tráfico de drogas e 
posse ilegal de arma de 
fogo. Ele está detido na 
Central de Polícia Civil, 
aguardando decisões ju-
diciais sobre a prisão.

A droga e as armas se-
rão submetidas a exames 
periciais e encaminhadas 
ao Poder Judiciário.

Drogas são localizadas 
em bairros de Campina

As drogas estavam escondidas nos bairros do Jeremias e Bodocongó

Foto: Reprodução
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A Polícia Civil está 
investigando a ação de 
bandidos contra postos 
de combustíveis na ma-
drugada dessa sexta-fei-
ra (24), em João Pessoa. 
Um estabelecimento foi 
explodido e o outro, um 
depósito de botijão de 
gás de cozinha, foi ar-
rombado. Nos dois casos, 
equipes da Polícia Militar 
estiveram no local, rea-
lizou diligências, no en-
tanto, os assaltantes não 
foram localizados.

No posto da Via Oes-
te, Alto do Matheus, ao 
lado de um templo evan-
gélico, segundo teste-
munhas, quatro homens 
ocupando uma caminho-
nete promoveram pelo 
menos quatro explosões 
na tentativa de abrir um 
cofre. Após conseguir, 
eles danificaram o cofre 
levando um malote com 
uma quantia de dinheiro 
não revelada. O vigilante 
do posto conversou com 
os policiais que atende-
ram a ocorrência e disse 
que se escondeu, pois 
não tinha como reagir 
contra o grupo.

Outro roubo
No posto no início 

da Avenida Tancredo Ne-
ves, ladrões arrombaram, 
por duas vezes o depósito 
de gás de cozinha e leva-
ram vários botijões. Na 
primeira vez, os ladrões 
arrombaram o portão e 
se apoderaram de alguns 
produtos. Uma guarnição 
da PM esteve no local e 
logo após ter saído, o gru-
po retornou e levou mais 
botijões. As ocorrências 
foram registradas na Cen-
tral de Polícia.

Postos de 
combustíveis 
são atacados 
na capital

As Polícias Civil e Mi-
litar da Paraíba, em ação 
conjunta, prenderam na 
manhã dessa sexta-feira 
(24), oito pessoas nas cida-
des de Mamanguape, Mar-
cação, Itapororoca e Lagoa 
de Dentro, envolvidos em 
roubo, homicídio e tráfico 
de drogas. Foram apreendi-
das armas e drogas durante 
a operação. 

Segundo o delegado 
Sylvio Rabelo foram presas 

três pessoas em Itapororoca 
por tráfico de drogas, duas 
em Mamanguape por tráfico 
e porte ilegal de arma, uma 
em Rio Tinto por porte ilegal 
de arma, uma em Marcação 
por tráfico de drogas e uma 
em Lagoa de Dentro pela 
prática de assaltos.

“As ações resultam de 
um planejamento estratégi-
co em toda região, entre os 
gestores da Polícia Militar e 
Polícia Civil”, concluiu.

Ação integrada prende 
oito no litoral norte

Catolé do Rocha registra duas 
mortes em menos de 24 horas

A cidade de Catolé do 
Rocha, no Sertão do Estado 
registrou em menos de 24 
horas dois assassinatos, sen-
do que numa ação integrada 
das polícias foi preso o sus-
peito do homicídio ocorrido 
na madrugada dessa sexta-
feira (24). Josias Feitosa da 
Silva, 24 anos, confessou ter 
matado a facadas, o seu pró-
prio tio Cícero Gomes Targino, 
conhecido por “Novo”.

A prisão do suspeito 
ocorreu por volta das 10h de 

ontem que apontou o local 
onde havia escondido a arma 
do crime, em um terreno pró-
ximo à casa da vítima. Ele foi 
levado para a Delegacia de 
Polícia de Catolé do Rocha.

Primeiro crime
No final da tarde da 

quinta-feira (23), o servidor 
da Prefeitura Municipal de 
Catolé do Rocha, Alexandre 
Jones Mesquita (Júnior de 
Bazin), 41 anos, foi morto a ti-
ros quando trabalhava numa 

obra de esgotamento sanitá-
rio no bairro Jardim Planalto, 
às margens da PB-323.

A polícia não descarta 
nenhuma hipótese, inclusive 
a de vingança. Uma guarni-
ção da Polícia Militar compa-
receu ao local do crime, iso-
lou a área. Outras equipes da 
PM realizaram diligências, no 
entanto, até ontem ainda não 
haviam localizado os suspei-
tos do crime. A Polícia Civil 
solicita o apoio da população 
para denunciar.
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Grafitagem para celebrar os 100 anos do patrono da educação no Brasil foi feita na fachada da Fundação Ernani Sátyro

O pedagogo e filósofo 
pernambucano Paulo Freire, 
que completaria 100 anos no 
ultimo domingo (19) se esti-
vesse vivo, ganhou um mural 
em homenagem ao seu cen-
tenário em Patos, no Sertão 
da Paraíba. A obra foi estam-
pada na murada da Funda-
ção Ernani Sátyro (Funes), 
na parte localizada na Rua 
Tiradentes, centro da cidade. 
Patrono da educação no Bra-
sil, o educador é reconhecido 
mundialmente, mas no país 
em que nasceu ainda é alvo 
de resistência e fake news. 

O rosto de Freire foi 
estampado em grafitagem 
juntamente com os dos ar-
tistas locais como Pinto do 
Acordeom e Derréis, além da 
sociológa e vereadora Ma-
rielle Franco, no espaço de 
26 metros que deu um visual 
deslumbrante e cultural ao 
trecho.

O painel cultural que tem 
como tema ‘Educação e Cul-
tura Popular’ foi uma inicia-
tiva da Funes e executada pe-
los artistas Alex Souto, Alano 
Pereira, Aurélio Filho, Rober-
to Nascimento, Breno Barbo-
sa e Frankleyson Brasileiro. 
Delzymar Dias, professor e 
um dos diretores da Funes, 
disse que a ideia é de trans-
formar o trecho da Rua Tira-
dentes num espaço cultural.

“Nesse primeiro mo-
mento estamos fazendo esse 
painel cultural com imagens 
vinculadas a Paulo Freire e 
com imagens da cultura lo-
cal. Mas, a ideia é que num 
segundo momento agente 
transforme esse espaço aqui 

num beco cultural, trazer 
eventos alternativos pra cá 
e movimenta agora pós-pan-
demia o cenário cultural aqui 
da Cidade,” explicou Del-
zymar Dias.

O designer e ilustrador, 
Alex Souto, disse que o pro-
jeto vai desenvolver a arte 
urbana na cidade de Patos. 
“Esse é um sonho antigo que 
nós temos, de fazer painéis 
culturais na cidade de Patos. 
Com isso estamos desenvol-
vendo a educação e a arte 
urbana que ainda é muito 
desvalorizada”.

Desde o inicio do ano, a 
Funes vem realizando ativi-
dades alusivas ao centenário 
de Paulo Freire, a exemplo do 
curso remoto de Introdução 
ao Pensamento Freire que 
contou com mais de 150 par-
ticipantes. 

Adolpho Crispim re-
latou que o mural vai ficar 
na história e será inau-
gurado no próximo sá-
bado, dia 2 de outubro.  
“Logo quando entrei na Fun-
dação que tinha um sonho de 
fazer esse painel, então levei 
o projeto para os artistas lo-
cais que de imediato aceita-
ram a ideia então veio à ideia 
de prestar homenagem a 
esse grande educador [Paulo 

Freire]. Aos poucos a obra foi 
deixando de ser da Funes e 
dos artistas e passou a ser da 
comunidade que começou a 
se enquadrar no projeto. É a 
arte e a cultura entrando nas 
veias dos patoenses”, disse 
Adolpho Crispim.

Paulo Freire é o brasi-
leiro mais homenageado no 
mundo. Ele tem 29 títulos de 
doutor honoris causa dado 
por universidades da Eu-
ropa e da América, além de 
vários outros prêmios, como 
o Educação pela Paz, da Or-
ganização das Nações Unidas 
para a Educação, Ciências e 
Cultura (Unesco). O educador 
ainda é o terceiro pensador 
mais citado do mundo em 
universidades da área de hu-
manas, de acordo com levan-
tamento da London School of 
Economics.

Para Delzymar Dias o 
método de Paulo Freire nun-
ca foi usado em larga escala 
pelo país. “O método nunca 
foi aplicado em nível nacio-
nal. Ele nunca foi aceito inte-
gralmente”, destacou. Apesar 
disso, o professor  lembrou 
que a influência de Paulo 
Freire pode ser sentida em 
várias escolas pelo país. 

“Os métodos hoje são hí-
bridos, não é adotado um mé-
todo único e todos têm defei-
tos. E essa é a beleza de Paulo 
Freire, ele dizia que era preci-
so respeitar as características 
de cada um e aproveitar o co-
nhecimento. Hoje tem muitas 
escolas que trabalham assim, 
mas ninguém fala que é Pau-
lo Freire. Ele também dizia 
que o conhecimento precisa 
ser contextualizado, o que as 
escolas também fazem”, afir-
mou o educador.

Lusângela Azevêdo 
lusangela013@gmail.com

Paulo Freire é homenageado 
com mural na cidade de Patos 

Fotos: Lusângela Azevêdo 

Em João Pessoa

Lei proíbe manter animais 
acorrentados e confinados

O prefeito Cícero Lu-
cena sancionou o Projeto 
de Lei 14.243, de autoria 
do vereador Guga, que dis-
põe sobre a proibição de 
manter animais domésti-
cos acorrentados e em es-
paços de confinamento. O 
projeto foi aprovado por 
ampla maioria na Câma-
ra Municipal e visa dimi-
nuir os maus tratos contra 
animais na cidade de João 
Pessoa.

De acordo com o pro-
jeto apresentado pelo par-
lamentar e sancionado 
pelo prefeito, conforme 
publicação no Semaná-
rio Oficial, fica proibido o 
acorrentamento de ani-
mais domésticos, como 
cães, gatos, dentre outros, 
pelo período de 24 horas, 
em João Pessoa.

 A nova lei sancionada 
por Cícero Lucena estabe-
lece que os animais devem 

ficar soltos e em ambien-
tes adequados, cabendo ao 
órgão próprio da adminis-
tração fiscalizar eventuais 
denúncias de maus tratos.

O prefeito Cícero Lu-
cena levou em considera-
ção o espírito da proposta 
aprovada pela Câmara Mu-
nicipal e apresentada pelo 
vereador Guga, ressaltan-
do a relevância da causa 
animal e o caráter social 
da nova lei.

Mural  que será inaugurado no próximo sábado, dia 2 de outubro, transformou trecho da rua num espaço cultural

Painel com 26 metros tem como 
tema “Educação e Cultural Popular”

Paulo Freire é o brasileiro 
mais homenageado 

no mundo. Ele tem 29 
títulos de doutor honoris 
causa, além de vários 

outros prêmios
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Adeus a Lucília Garcez
Autora de vários livros e professora de literatura da 
UnB, Lucília era esposa do cineasta paraibano Vladimir 
Carvalho e lutava contra um câncer. Página 11
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Na próxima segunda-fei-
ra (27), vai estrear o projeto 
‘Conversas Paralelas: a litera-
tura paraibana contemporâ-
nea’, uma iniciativa do Institu-
to Federal da Paraíba (IFPB), 
Campus de João Pessoa, que 
tem a Empresa Paraibana de 
Comunicação (EPC), vinculada 
ao Governo do Estado, como 
uma das parceiras sociais.

O evento, cujo objetivo é 
o de reforçar a divulgação do 
trabalho produzido por esses 
autores nas salas de aula, é 
apresentado pela professora 
Analice Pereira, sendo a con-
vidada dessa primeira edição 
a escritora Marília Arnaud, que 
no último mês de fevereiro re-
cebeu o Prêmio Kindle de Lite-
ratura 2021 pelo seu romance 
O pássaro secreto.

A transmissão, ao vivo, é 
gratuita para o público, com 
início a partir das 19h, pelo 
canal do Curso de Letras EaD 
/IFPB no YouTube, e as notícias 
poderão ser acompanhadas 
pelo perfil no Instagram do 
próprio curso (@letrasifpb).

“O objetivo do projeto é 
criar espaços para disseminar 
mais as produções literárias 
paraibanas contemporâneas, 
auxiliando, assim, na formação 
de professores e professoras, 
que são o público-alvo dessas 
atividades”, afirmou a profes-
sora de Literatura do IFPB, 
Analice Pereira, que idealizou 
a iniciativa neste ano. “Se al-
guém que estiver assistindo 
também desejar receber um 
certificado de participação 
vai poder acessar um link que 
estará disponível para que co-

loque seus dados e a emissão 
do documento será na hora, 
pelo e-mail que o interessado 
disponibilizar”, disse ela.

Analice Pereira coordena 
o ‘Conversas Paralelas’ com o 
apoio de uma equipe formada 
pelas alunas do curso de Letras 
Ensino a Distância do IFPB: 
Monaliza Gonçalves, Tâmara 
Ribeiro, Andressa da Silveira 
e Janailda Pereira, que estarão 
dando apoio logístico durante 
a transmissão.

A professora foi levada a 
tomar a iniciativa ao constatar 
um fato. “Nos cursos de Letras 
do IFPB, da UEPB (Universi-
dade Estadual da Paraíba), da 
UFPB (Universidade Federal 
da Paraíba) e do curso de Li-
cenciatura em Educação do 
Campus da UFCG (Universida-
de Federal de Campina Gran-
de), observamos pouca divul-
gação da produção literária de 
autores paraibanos contempo-
râneos porque não existe essa 
disciplina”, explica Analice. “Os 
cursos são voltados mais para 
a literatura portuguesa e in-
glesa e a preocupação é com 
a abrangência nacional, pois 
só são estudados os escritores 
locais que fazem parte do câno-
ne, a exemplo de José Lins do 
Rego, José Américo de Almeida 
e Augusto dos Anjos. Os demais 
autores ficam relegados, es-
quecidos pelas universidades”.

A exceção é a Universida-
de Federal do Rio Grande do 
Norte (UFRN), que, segundo 
Analice Pereira, tem uma disci-
plina voltada para a literatura 
potiguar. “Ou, então, quando 
alguém toma iniciativa indi-
vidualmente, como fez, antes 
de se aposentar, o professor-
doutor Amador Ribeiro Neto, 

que ofereceu o conteúdo so-
bre literatura paraibana como 
disciplina optativa durante 
alguns semestres, no Campus 
da UFPB em João Pessoa”, res-
saltou ela.

A idealizadora do projeto 
também justificou a escolha 
do nome. “É uma menção a 
uma atitude geral do professor 
de pedir para que parem as 
conversas paralelas em sala 
de aula. Só que paralelas, no 
caso do projeto, é no sentido 
de estar fora do currículo obri-
gatório, ser extracurricular e 
extra-muros da universidade, 
por isso que o criei como um 
projeto de extensão do IFPB, 
para que a comunidade, a so-
ciedade também participe”, 
disse a professora Analice.

‘Conversas Paralelas’ será 
desenvolvido até janeiro de 
2022, com a previsão de duas 
edições por mês. O próximo 
convidado é o escritor Roberto 
Menezes, mas ainda sem data 
definida para a realização do 
evento. “A ideia é explorar a 
fala do autor no bom sentido, 
abordando, por exemplo, so-
bre a sua origem, suas obras já 
escritas, como é o processo de 
produção literária e questões 
em torno do mercado edito-
rial”, comentou Analice, acres-
centando que a iniciativa ainda 
conta com a parceria da UFCG, 
UFPB e UEPB.

“Sinto-me honrada, feliz 

e grata à professora Analice 
Pereira pelo convite para par-
ticipar do projeto”, confessou a 
escritora Marília Arnaud. “Ela é 
uma leitora especial, uma es-
tudiosa da literatura e da obra 
dos nossos autores. O projeto 
tem a finalidade de aproximar 
os alunos do curso de Letras 
dos autores paraibanos, uma 
prática de aprendizagem lúdi-
ca e dinâmica, já que o diálogo 
com o escritor possibilita uma 
troca bastante enriquecedora 
para o autor e os alunos. Sem 
dúvida, um processo dialético 
que fomenta a leitura e alarga 
a compreensão do texto”.

A escritora aponta que a 
leitura, em qualquer idade, é 
um estímulo à criatividade e à 
busca pelo conhecimento. “De-
senvolve no leitor uma cons-
ciência crítica e um senso ar-
tístico, enfim, forma cidadãos, 
pessoas capazes de enxergar 
o mundo com discernimento, 
e de transformar esse mundo, 
tornando-o melhor”, justificou 
Marília. “Se o leitor, como aluno 
do curso de Letras, tem a opor-
tunidade de conversar com o 
autor, de ouvi-lo falar sobre o 
próprio fazer literário, criação 
de personagens, construção da 
narrativa, linguagem, leituras, 
as dificuldades e alegrias de 
ser um autor, naturalmente 
essa experiência ampliará a 
sua consciência como leitor, o 
desejo por mais leitura, e até, 

quem sabe, de se enfronhar na 
arte da escritura”.

O premiado romance O 
pássaro secreto, que recente-
mente saiu em versão física, 
foi lido pelos alunos e será 
debatido no evento inaugu-
ral de segunda-feira. “Ouvir 
as impressões diversas sobre 
a própria criação é um dos 
maiores prazeres de qualquer 
escritor. Pretendo falar sobre O 
pássaro secreto, mas também 
ouvir o que os alunos têm a 
me dizer sobre suas leituras. 
Se ouvir interesse, falarei tam-
bém sobre o Prêmio Kindle de 
Literatura, como se deu minha 
participação e a importância 
dos concursos literários para 
quem pretende dar visibilida-
de à sua literatura, bem assim 
sobre a alegria de ter meu livro 
vencedor lido por mais de 30 
mil leitores de Norte a Sul do 
Brasil”, informou Arnaud.

A escritora falou que a 
obra se encontra à venda no 
site da Amazon na versão di-
gital e o livro físico acabou de 
ser publicado pela José Olym-
pio, do Grupo Editorial Record, 
podendo ser encontrado em 
livrarias e nos sites de venda. 
Em João Pessoa, pode ser ad-
quirido na Livraria do Luiz. 

‘Correio das Artes’
Artigos científicos que le-

vem à reflexão e conhecimento 
produzidos por professores, 

professoras, bolsistas e volun-
tárias que estão envolvidos no 
‘Conversas Paralelas’ serão 
publicados, como resenhas, 
pelo Correio das Artes, revista 
mensal do Jornal A União.

“Toda iniciativa que se 
empenhe em divulgar a litera-
tura e o Correio das Artes terá 
o nosso apoio”, disse a diretora
-presidente EPC, Naná Garcez. 
“A professora Analice Pereira 
é colaboradora do Correio das 
Artes e, por lidar com estudan-
tes, acredito que vai ampliar o 
público para a revista, que tem 
trabalhos de qualidade, o que é 
muito importante. Essa parce-
ria também renova o compro-
misso de valorizar a nossa cul-
tura e nossos escritores. Esses 
estudantes que vão ler a revista 
têm criatividade e visão crítica 
do mundo, muitos vão querer 
escrever contos e poesias”.

Projeto ‘Conversas 
Paralelas’ estreia 
com a escritora 
Marília Arnaud
Iniciativa do Instituto Federal 
da Paraíba em João Pessoa vai 
disseminar as produções literárias 
atuais do Estado em sala de aula

Editora A União participa da feira literária do ‘Rota das Letras’

A Editora A União, da Em-
presa Paraibana de Comunica-
ção (EPC), está participando 
com várias publicações na 5ª 
edição do projeto ‘Rota das 
Letras’, que se encerra hoje e é 
realizado no Pavilhão do Chá, 
instalado na Praça Venâncio 
Neiva, no Centro da capital, 
pela Fundação Cultural de João 
Pessoa (Funjope).

Entre os títulos à venda 
para o público estão: o Volu-
me 1 da trilogia Cartas a Paulo 
Freire – Escritas por quem ousa 
esperançar, que é coordenada 

pelo professor Cidoval Morais 
de Sousa, produzida em par-
ceria com a Editora da Uni-
versidade Estadual da Paraíba 
(Eduepb), Espelhos de Papel 
(crônicas), projeto idealizado 
pela diretora-presidente da 
EPC, Naná Garcez, Zé Pião & 
Maria Carrapeta, obra infantil 
do professor Rangel Júnior, e 
a trilogia Celso Furtado – A es-
perança militante, organizada 
por Cidoval Morais, Ivo Marcos 
Theis e José Luciano Albino 
Barbosa, também em parceria 
com a Eduepb.

O gerente da editora, Ale-
xandre Macedo, antecipou que 
na próxima sexta-feira, em 

mais uma edição do projeto, 
será lançada a revista especial 
90 vezes Belo: o Botafogo no 
imaginário da Paraíba, em co-
memoração às nove décadas 
de existência do tradicional 
time de futebol da capital.

Organizada pelo próprio 
Macedo e o repórter de es-
porte do Jornal A União e da 
Rádio Tabajara, Iago Sarinho, 
o gerente da editora informou 
que a publicação custará R$ 15 
e vai reunir textos de vários co-
laboradores, inclusive de torce-
dores do Botafogo, a exemplo 
do escritor Sérgio de Castro 
Pinto e o cantor e compositor 
Chico Limeira.

“Participar do projeto 
‘Rota das Letras’ é muito im-
portante porque, além de per-
mitir a volta do contato pre-
sencial com o público, leitores 
e autores, é um evento onde a 
Editora A União pode oferecer 
seus títulos e, assim, escoar a 
produção”, disse Alexandre Ma-
cedo, acrescentando que ainda 
estão sendo oferecidos outros 
títulos na feira, a exemplo de 
Iluminuras e outros poemas, 
de Jurandy Moura, e a revista 
José Lins do Rego: 120 anos, em 
homenagem ao escritor (1901-
1957) e para quem o Governo 
do Estado instituiu o Ano Cul-
tural em 2021.

Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br
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No evento do Pavilhão 
do Chá, no centro de 
João Pessoa, podem ser 
encontradas obras como 
o primeiro volume da 
trilogia ‘Cartas a Paulo 
Freire’, que é produzida 
em parceria entre a 
Editora A União e a 
Eduepb

Com parceria social da Empresa Paraibana de Comunicação (EPC), primeira convidada do projeto que acontecerá na 
segunda-feira é Marília Arnaud, vencedora do Prêmio Kindle de Literatura 2021 com ‘O pássaro secreto’ (ao lado)
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Guilherme Cabral
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Através do QR Code acima, 
acesse o canal do Curso de 

Letras EaD/IFPB no YouTube
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Em junho de 2013, eu me 
emocionei com a conquista do 
Botafogo, batendo o Galo por 
3 x 0, dentro de Campina e se 
tornando campeão paraibano 
daquele ano. Então, ao escrever 
sobre a conquista, lembrei que, 
numa crônica em 2005, citei os 
nomes de craques do passado 
que ajudaram a escrever a 
história do Glorioso tabajara. E, 
em particular, disse que a dupla 
de Waldecys merecia capítulo 
especial na história.

Pois bem, quando o querido “Belo” completa seus 90 
anos (foi fundado em 28 de setembro de 1931, por Beraldo 
de Oliveira) relembro o tempo em que dois Waldecys jogaram 
juntos no Botafogo. Não sei bem se foi na década de 1960 ou 
70, mas, na verdade, os dois constituíram uma das melhores 
duplas de meio de campo que o time apresentou em toda a 
sua existência (nos tempos que alcancei).

Se o Waldecy Pereira era forte como um touro, não muito 
alto e combatia como um grande protetor da zaga, ele que foi 
formado nas escolas de futebol de Frei Albino, na Cruzada de Ja-
guaribe, o outro Waldecy, o Santana era um negro simpático, alto 
e esguio que comandava aquela parte do campo que fica entre as 
duas áreas – isto é, fazia com a bola o que queria. Dominava com 
perfeição, matava no peito e distribuía a pelota com os atacantes 
de forma a propiciar-lhes o grande momento do gol. Além disso, 
de vez em quando, se arriscava em ir ao ataque e conseguia mar-
car alguns tentos – sempre de bela feitura.

Mas, ao escrever sobre os Waldecys, fui instado por leitores 
e amigos a fazer algumas correções e aduzir alguns nomes que 
a memória naquela crônica, teimou em relegar a um lamentável 
esquecimento.

Por exemplo, o sobrinho e amigo Enilson Sales, hoje residen-
te em São Paulo me mandou e-mail: “Permita uma lembrança que, 
sem dúvida, merece referência especial. Junto com os ‘Waldecys’, 
acho que o Lúcio Mauro foi um dos melhores jogadores que vi 
atuar. A sua elegância e categoria impressionavam qualquer 
admirador do futebol bem jogado. Seja pela lateral, de médio ou 
até de zagueiro, seu posicionamento, senso de colocação, desarme 
e sobretudo o passe, o credenciariam a jogar em qualquer time de 
grandes centros, como Rio ou São Paulo”.

Como não havia me refe-
rido a Nininho, escrevi depois 
uma crônica especial sobre o 
“fiapo de ouro”, um dos melho-
res jogadores que vestiram a 
camisa do Botafogo, em todos 
os tempos.

E Gilvan Fernandes, 
botafoguense empedernido, 
tanto quanto eu, esclareceu 
que o saudoso Sylvio da Silva 
Tó, ex-presidente do Conselho 
Deliberativo do Botafogo, não 
concordava com a informação 

de que a estrela vermelha colocada na camisa do nosso Botafogo 
foi de autoria de Zé Flávio Pinheiro Lima, em 1975, quando foi 
presidente do clube e sim do grande locutor Ivan Thomaz que, 
infelizmente, já nos deixou que o fez  para marcar  a diferença do 
Botafogo de Futebol e Regatas do Rio de Janeiro.

Para terminar, relembro botafoguenses convictos e apaixo-
nados, que serviram ao clube durante anos, nas décadas de 60 
e 70,  como Hermano Caldas, Herder Henriques, Luiz Mesqui-
ta, Raul de Aguiar e alguns outros que também já  foram se 
incorporar à constelação das estrelas solitárias do céu. Devem 
ter comemorado, junto a S. Pedro, na noite de Corpus Christi, 
a inesquecível façanha do Belo em Campina Grande naquele 
domingo de junho inesquecível.

E não poderia concluir sem saudar Nelson Lira Filho, esse 
campinense que ama mais do que ninguém o nosso querido Belo 
– o Botafogo da Paraíba, como é conhecido lá fora. Ele foi um dos 
grandes comandantes das últimas conquistas que João Pessoa 
jamais vai esquecer. E, por isso, também merece receber os 
parabéns neste 28 de setembro. Tanto quanto o atual presidente 
do Belo, Alexandre Cavalcanti que, ao lado de grandes colabora-
dores, entre os quais destaco o colega e amigo Orlando Soares, 
que foi vice-presidente em dois mandatos e que, são realmente 
alvinegros de quatro costados e que me prometeram o tetra para 
2020. E cumpriram o prometido...

E, agora, torçamos para que o aplaudido Belo, o alvinegro 
da estrela vermelha da nossa Paraíba, alcance o acesso à Série 
B do Brasileiro e brinde-nos com mais um título de campeão 
estadual em 2022.

Quem viver, verá! Viva o Botafogo Futebol Clube da Paraíba, o 
nosso querido “Belo”!

Viva o Botafogo-PB,
o nosso querido “Belo”

Artigo Carlos Pereira 
cpsilva1@globo.com | Colaborador
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Irani Medeiros
medeirosirani@gmail.com | ColaboradorCultura popular

Jacá Alves Passarinho era um poeta 
cearense, nascido na Mutamba, município 
de Aracati, no Ceará, no ano de 1883; não 
temos uma data precisa da data em que e 
onde morreu o poeta. Sabia ler e escrever. 
Passarinho desdenhava dos cantadores 
mestiços e negros e não se exibia em 
ajuntamentos populares. Com a anuência 
de Leonardo Mota aceitou cantar com o 
Cego Sinfrônio, mas nunca conseguiu que 
o mesmo se debatesse em desafio com o 
negro Azulão. Não era por medo de algum 
tipo de censura ou medo que ele deixava 
de fazer, mas por exagerado orgulho de 
não ser mestiço. Ágil repentista, como 
podemos ver nessa quadra de amor:

De amor a gente não muda, / De ano 
em anos, mês em mês! / Amor é que nem 
bexiga: / Só dá na gente uma vez...

O poeta Jacó Alves Passarinho não 
tinha muita destreza em dedilhar a viola. 
Ele mesmo reconhece quando diz:

Quando nasceu, Passarinho / Trouxe 
quatro dote junto: / Ser branco, dar-se a 
respeito, / Tocar pouco e cantar muito. 
// Canto baixo, mas cantiga / Deste Jacó 
Passarinho / Não incomoda os doente, / 
Nem aborrece os vizinho.

O cantador aracatiense (da Mutam-
ba) cultiva com relativa vantagem os 
trocadilhos e o jogo de palavras e frases. 
São de sua autoria as cinco estrofes, em 
torno de um ditado:

Cantador que dá-se a preço / Não 
se areia nem faz troça; / Sujeito de bom 
calibre // Depois de velho remoça; / Quem 
beija a boca de um filho / A boca de um 
pai adoça. // Nossa Senhora é Mãe nossa, 
/ Jesus Cristo é nosso Pai. / Na minha boca 
repente / É tanto que sobra e cai... / Quem 
beija a boca de um filho / Adoça a boca de 
um pai. // Mostro a quem vem e a quem vai, 
/ Mostro a todos da jornada: / Mais vale 
quem Deus ajuda / Do que quem faz ma-

drugada. / Quem beija a boca de um filho / 
Deixa a de um pai adoçada. // Este mundo 
é uma charada... / Ai de mim, se Deus não 
fosse! / Repente em minha cabeça / Ainda 
não acabou-se: / Quem beija a boca de um 
filho / Deixa a boca de um pai doce. // Foi o 
inverno quem trouxe / Ao Ceará a fartura / 
Eu, em casa de homem rico, / Gosto de fazer 
figura... / Quem beija a boca de um filho / 
Deixa a de um pai com doçura.

Passarinho versejava com surpreen-
dente facilidade, gabava-se de fazer 
estrofes e de imediatamente a desman-
char, ou como ele jocosamente explicava; 
“De fazer a obra e depois, virar a bicha às 
avessa...” Consistia esse entretenimento 
em compor a estrofe e forma tal que, 
depois de recitada, pudesse ser repetida, 
mas invertidamente, isto é, a começar 
do verso derradeiro. Aqui temos um 
exemplo do difícil exercício mnemônico 
do habilidoso trovador:

Eu vi um lacrau de dente / C’um 
cinturão na cintura; / De um quarto de 
rapadura / Vi grilo fazer presente; / Vi um 
aruá contente / Mangando de um velho 
gato; / Vi morcego virar rato; / Vi cobra 
cortar vassoura; / Vi barata de tesoura / 
Cortando a barba de um pato.

Ou assim:

Cortando a barba de um pato / Vi ba-
rata de tesoura; / Vi cobra cortar vassoura; 
/ Vi morcego virar rato; / Mangando de 
um velho gato / Vi uma aruá contente; / 
Vi grilo fazer presente / De um quarto de 
rapadura; / C’um cinturão na cintura / Eu 
vi um lacrau de dente.

Jacó Alves Passarinho versejava tão 
bem que, certa vez, lhe foi solicitado os 
nomes de uma dúzia de cantadores de 
valor da época, o que ele fez em duas sex-
tilhas, acrescentando o lugar de residên-
cia de cada um, nos estados vizinhos:

Preto Limão em Natal, / Nogueira no 
Cariri, / Inácio na Catingueira, / Hulino no 
Sabugi, / Romano lá no Teixeira, / Zé Duda 
velho em Zumbi. // No Curado Pedra Azul, 
/ Na Aliança João Quirino, / Na Cachoeira 
Cafuçu, / Na Paulista Antônio Cruz, / No 
Azevém Marcelino.

Apreciava os trocadilhos, Jacó 
Passarinho refere-se a um sem número 
de torneios em que figuravam outros 
poetas. A respeito de frases de pronúncia 
embaraçosa, ele falava com entusiasmo 
e dizia que nelas se conhecia quem tinha 
sustança. Aqui ele recita parte de um 
desafio entre o cantador piauiense Zé 
Pretinho com o Cego Aderaldo:

– Cego agora eu mudar / Pra 
uma que mete medo! / Nunca achei 
um cantador / Que desmanchasse este 
enredo: / É um dedo, é um dado, é um 
dia, / É um dado, é um dia, é um dedo. 
// Zé Pretinho, o teu enredo / Parece 
mais zombaria... / Tu hoje cega de raiva 
/ E o diabo será teu guia: / É um dia, é 
um dado, é um dedo, / É um dedo, é um 
dado, é um dia.

Jacó Alves Passarinho foi excelente 
cantador de trovas e considerado um dos 
grandes menestréis da poesia de improvi-
so feita no início do século 20, juntamente 
com outros grandes poetas de sua época. 
Leiamos estas duas:

Fui à fonte beber água / Debaixo 
duma latada, / Somente para te ver / 
Que a sede não era nada... // Esta noite 
eu não dormi / Nem hoje inda tive sono, 
/ Somente de maginar / Se meu bem 
tem outro dono...

Jacó Alves Passarinho,
o poeta da Mutamba

Foto: Reprodução

José Xavier Cortez, o Sr. Cortez, foi o ‘semeador de livros’ no Brasil

Letras

Morre fundador 
da Editora Cortez

José Xavier Cortez, o Sr. Cortez, editor que foi 
plantador de algodão, marinheiro e lavador de car-
ros até começar a vender livros no estacionamento 
da PUC, morreu aos 84 anos, em São Paulo, em de-
corrência de um câncer. Querido no mercado edi-
torial, era conhecido também por sua paixão pelo 
forró – tanto que era comum, durante as bienais do 
livro, que as noites terminassem em dança no Res-
taurante Andrade, em Pinheiros.

Nascido em Currais Novos, no Rio Grande do 
Norte, em 18 de novembro de 1936, ele trabalhou 
na agricultura de subsistência com a família, no 
sítio em que vivia e que ficava a 25 quilômetros 
da cidade, e estudou, até a 5ª série, em uma escola 
rural distante 6 quilômetros de casa – percurso 
que ele fazia a pé ou a cavalo.

Aos 18 anos, ele se mudou para Natal, fez 
bicos, inclusive vendendo frutas, como contou 
em uma entrevista, e ficou por lá até 1955. In-
gressou na Escola de Aprendizes-Marinheiros 
de Pernambuco, passou um ano no Recife e, em 
1956, foi transferido para o Rio de Janeiro, onde 
serviu em vários navios da Marinha do Brasil. 
Ali, voltou a estudar.

Sua vida na Marinha durou até 1964, quando, 
em plena ditadura militar, ele foi expulso da cor-
poração. O motivo, ele contou, foi ter participado 
de um movimento organizado pela Associação dos 
Marinheiros e Fuzileiros Navais do Brasil, que fi-
cou conhecido como Rebelião dos Marinheiros.

Em janeiro de 1965, Sr. Cortez chegou em São 
Paulo e foi trabalhar como lavador de carros no 
estacionamento de um parente. Já era um leitor 
naquela época e, ainda em 1966, entrou no curso 
de Economia da PUC. Neste momento, sua trajetó-
ria começou a mudar.

A aproximação com o mundo dos livros foi 
reforçada pela amizade com o gerente de uma 
editora que publicava obras da sua área e ficava 
perto de sua casa. Ele começou a vender para os 
colegas da faculdade os livros que os professores 
sugeriam. Como tinha desconto na compra desses 
livros, esse trabalho o ajudou a complementar o 
pagamento da mensalidade.

Em 1968, ele foi autorizado a usar um peque-
no espaço nos corredores da universidade e am-
pliou a oferta de livros para outros cursos.

“Fiquei conhecido entre os professores por-
que conseguia para eles qualquer livro, mesmo 
que fosse proibido (pela ditadura). Sabia das bo-
cas”, revelou o editor em uma entrevista ao Es-
tadão em 2010. Entre a sua clientela, ele contou, 
estavam intelectuais como Florestan Fernandes, 
Paulo Freire e Maurício Tragtenberg.

Nessa época, começou a flertar com a edição, 
trabalho que tocou com um colega de classe até 
inaugurar, em 1980, a Livraria Cortez e a Cortez 
Editora. Começou assim: o professor Antônio Joa-
quim Severino fez uma apostila em mimeógrafo 
e depois numa pequena gráfica para seus alunos. 
“Sempre vinha algum aluno me perguntar se eu 
não vendia aquela apostila”, contou Cortez na 
mesma entrevista ao Estadão. Foi atrás do pro-
fessor, que lhe entregou cerca de 20 exemplares 
– vendidos num piscar de olhos.

Cortez, que não sabia nada sobre os proces-
sos editoriais, se ofereceu para transformar a 
apostila em livro. E ela virou Metodologia do Tra-
balho Científico, primeira obra da Cortez que é um 
sucesso comercial até hoje.

A editora publicaria, ao longo de sua histó-
ria, obras acadêmicas e livros infantis. “Publicar 
livros para trazer ensinamentos é tão importan-
te quanto plantar o tomate que vai servir de ali-
mento”, disse o editor.

Sr. Cortez, que foi diretor da Câmara Brasi-
leira do Livro, virou nome de escola e foi home-
nageado, em 2005, com o título de cidadão, pela 
Câmara Municipal, teve sua história contada no 
documentário O Semeador de Livros. Em 2016, a 
Livraria Cortez, em Perdizes, deixou de comer-
cializar livros de outras editoras e passou a ser 
apenas um ponto de venda das obras da Cortez.

Durante a quarentena, em outubro de 2020, 
ele lançou o livro Tempos de Isolamento, escrito 
com a jornalista Goimar Dantas.

Maria Fernanda Rodrigues
Agência Estado

 Apreciava os trocadilhos, Jacó 
Passarinho refere-se a um sem 

número de torneios em que 
figuravam outros poetas 
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Time do “Belo” em 1969: jogador Waldecy Santana é o primeiro em pé, à direita



Cultura

Campina Grande é uma cidade que não sabe con-
viver com seu passado, não possuímos as marcas de 
suas várias historicidades. Falando sobre Nova Ior-
que, o pensador francês Michel de Certeau afirmou 
que: “Diferente neste ponto de Roma, Nova Iorque 
nunca soube a arte de envelhecer curtindo todo o seu 
passado. Seu presente se inventa, de hora em hora, no 
ato de lançar o que adquiriu e de desafiar o futuro”. 
Me parece que, salvo as devidas proporções, a cidade 
de Campina Grande possui uma característica que é 
marcante em Nova Iorque, não se sabe conviver com 
o seu próprio passado! A cidade deve ser vanguarda, 
ganhar o progresso, parece mesmo desafiar o futu-
ro. Desta forma, a “Capital do Trabalho”, a “Rainha 
da Borborema” tem seu patrimônio histórico sendo 
profanado cotidianamente em nome do capital. Em 
recente música apresentada no aniversário da cidade, 
uma frase chama bastante atenção: “Campina, onde o 
novo é tradição”.

No último dia 22 de setembro completou-se 10 
anos que tivemos a demolição do prédio da antiga fá-
brica de aguardente Caranguejo, às margens do Açude 
Velho. Um grande trator de esteira em pouco mais de 
uma hora levou a baixo praticamente toda a estrutu-
ra do prédio. Um mês antes foi a vez da chaminé-buei-
ro deixar de existir, uma das três existentes naquelas 
cercanias, testemunhando a primeira etapa de indus-
trialização da cidade. O parque industrial sobreviveu 
bebendo as águas do Açude Velho e o “ouro-branco” 
prosperou sendo comercializado no mundo todo, dan-
do o status à Campina Grande de “Liverpool brasileira”, 
exatamente pela pujança no comercio algodoeiro só su-
perado por esta cidade inglesa.

Às seis da manhã o trator-esteira iniciou o proces-
so de destruição no lado defronte ao Hiper Bompreço, 
rasgando a face de entrada do prédio, trabalho este que 
foi paralisado e transferido para a noite por conta do 
trânsito verificado no horário. Às nove da noite, pon-
tualmente, o processo se desenrolou. Munido de filma-
dora e máquina fotográfica, estive no lugar para fazer 
o que me restava, registrar aquela destruição. “Doeu 
no coração! A imensidão da máquina e a poeira foi a 
dor nos olhos!!!, me disse a amiga Professora Manue-
la Aguiar. Muito barulho, muita poeira e um século de 
história indo ao chão.

Em 10 de abril de 2010, numa matéria intitula-
da “Patrimônio Histórico é Destruído”, assinada por 
Antônio Ribeiro do Jornal Diário da Borborema, vi a 
informação de que: “A construtora responsável pelas 
obras de edificação do empresarial Plaza Shopping 
e do complexo multiuso, que serão erguidos no ter-
reno onde funcionou a fábrica Caranguejo, em Cam-
pina Grande, vai ter que construir uma réplica da 
chaminé que fora derrubada em agosto passado. De 
acordo com o promotor de Defesa do Meio Ambien-
te, José Eulâmpio Duarte, a torre era tombada como 
patrimônio histórico pelo Instituto do Patrimônio 
Histórico e Artístico do Estado da Paraíba (Iphaep) 
e não podia ter sido destruída. Além da réplica da 
chaminé, a empresa terá ainda que recuperar todos 
os armazéns do espaço da Estação Velha, como com-
pensação pelo dano causado ao patrimônio histórico 
e cultural da cidade. Esta ação foi oficializada atra-
vés de um Termo de Ajustamento de Conduta (TAC) 
imposto pelo Ministério Público à empresa respon-
sável pelo empreendimento, uma das denúncias foi 
de minha autoria. No entanto, só a reforma dos gal-
pões foi feita. No lugar, três prédios de alto padrão 
foram construídos.

O próximo prédio a ser demolido será o antigo 
DTOG (Departamento de Transportes, Oficina e Ga-
ragem), que abrigou a Gráfica Municipal e outras re-
partições da Prefeitura Municipal de Campina Gran-
de. O prédio histórico foi leiloado em 2010 pelo poder 
municipal para a compra do prédio da antiga Mater 
dei (na Av. Floriano Peixoto) que foi transformado em 
Hospital da Criança. Outro prédio que poderá deixar 
de existir é o antigo escritório de representação do 
governo estadual, que será leiloado. A construtora 
que adquirir os prédios certamente dará o mesmo 
triste destino que teve o prédio da Caranguejo. Res-
ta saber o porquê este TAC não ter sido cumprido em 
sua integralidade. Infelizmente, temos um desenfrea-
do processo de destruição, um duro golpe nas marcas 
do passado de nossa cidade. Era uma vez a Carangue-
jo! Será o DTOG e Campina: “Quem te viu, quem te vê 
não te conhece mais...” O saudoso Severino Ramos, em 
música, tinha razão...

Era uma vez a 
Caranguejo!

em destaque
Crônica
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Luto

Foi enterrada ontem a esposa do 
cineasta paraibano radicado em Brasí-
lia Vladimir Carvalho, Lucília Garcez. A 
escritora e professora morreu na últi-
ma quinta-feira (23), aos 71 anos, em 
decorrência de complicações do cân-
cer de pulmão e da quimioterapia.

“Ela cuidava do jardim, da casa. 
Era uma liderança enorme dentro da 
família. Sempre tinha uma palavra de 
conforto, uma doçura imensa. Manti-
nha a harmonia e a amizade entre to-
dos”, contou Vladimir Carvalho para o 
Correio Braziliense. “Era uma incansá-
vel batalhadora em várias frentes. Pro-
fessora com muitos méritos, escritora 
e dedicada à educação. Não havia limi-
tes na disposição dela em atender as 
escolas da periferia ou do Plano Pilo-
to. Apenas nos últimos 20 dias que ela 
piorou. Mas sempre tinha uma disposi-
ção física e mental enorme. Sua alegria 
de viver era sem igual”.

Professora aposentada do Ins-
tituto de Letras da Universidade de 
Brasília (UnB), membro da Academia 
Brasiliense de Letras e da Associação 
Nacional dos Escritores (ANE), Lucília 
Garcez deixa três filhas – Adriana, Fa-
biana e Cristina, de um casamento an-
terior – e cinco netos.

Nascida em Uberaba (MG), em 8 
de julho de 1950, ela chegou a Brasília 
em 1966. Era doutora em linguística 
pela Pontifícia Universidade Católi-

ca de São Paulo e mestre em teoria 
da literatura pela UnB. Foi professora 
de língua portuguesa do Instituto Rio 
Branco, responsável pela formação de 
diplomatas, por oito anos.

Autora de mais de 20 livros, a 
maioria obras infantis, Lucília foi coor-
denadora do Programa de Ensino para 
Formação Continuada em Início de Es-
colarização do Ministério da Educação 
(Praler/MEC). Ela também criou, há 
quase uma década, o Clube de Leitura 
do Lago Norte.

Incentivadora da literatura, ela 

também escreveu livros teóricos como 
A escrita e o Outro (1998) e Técnica de 
Redação – O Que Preciso Saber Para 
Bem Escrever (2004), dentre outros.

Uma obra de destaque da escri-
tora é o romance Outono, lançado em 
2018, cujo cenário é a ditadura militar 
no Brasil. “Era teórica e romancista, 
mas, acima de tudo, uma ativista. Mu-
lher de fala mansa, de posicionamen-
tos firmes, estava sempre apoiando os 
movimentos culturais da cidade”, defi-
niu a jornalista e historiadora de arte 
Graça Ramos.

Adeus à professora e 
escritora Lucília Garcez

Foto: Marcelo Dischinger/Divulgação

Esposa do cineasta paraibano Vladimir 
Carvalho, Lucília é autora de mais de 
20 livros, a maioria obras infantis

Da Redação

EstrEias

a abElhinha Maya E O OvO DOuraDO (Maya the Bee 
3: The Golden Orb. Alemanha e Áustria. Dir: Noel Cleary e Alexs 
Stadermann. Animação, Aventura e Comédia. Livre). Quando 
Maya, uma pequena abelha teimosa, e seu melhor amigo Willi res-
gatam uma formiga princesa, eles se encontram no meio de uma 
batalha épica de insetos que os levará a estranhos mundos novos 
e testará sua amizade até o limite. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
13h05 (somente sáb. e dom.) - 15h55; CINÉPOLIS MANGABEIRA 
2 (dub.): 14h - 16h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 16h20 - 
18h15; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 16h20 - 18h15.

a Casa sOMbria (The Night House. EUA. Dir: David Bru-
ckner. Terror, Thriller e Suspense. 14 anos). Lutando por conta 
da morte inesperada de seu marido, Beth (Rebecca Hall) vive 
sozinha em sua casa à beira do lago. Ela tenta o melhor que 
pode para se manter bem, mas possui dificuldades por conta de 
seus sonhos. Visões perturbadoras de uma presença na casa a 
chamam, acenando com um fascínio fantasmagórico. Indo contra 
o conselho de seus amigos, ela começa a vasculhar os pertences 
do falecido, ansiando por respostas. O que ela descobre são se-
gredos terríveis e um mistério que está determinada a resolver. 
CINÉPOLIS MANAÍRA 4: 13h45 (dub.) - 16h15 (dub.) - 18h45 
(dub.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 (dub.): 14h45 
- 17h30 - 20h; CINE SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 17h50 - 20h; CINE 
SERCLA PARTAGE 1 (dub.): 17h50 - 20h.

GarOta Da MOtO (Brasil. Dir: Luis Pinheiro. Drama. 14 
anos). Joana (Maria Casadevall) é uma jovem mãe que trabalha 
como motogirl e que descobre acidentalmente uma fábrica em 
que mulheres refugiadas são exploradas como escravas. Quando 
ela enfrenta os bandidos e liberta as reféns, ela acaba atraindo 
para si um novo problema: o chefe de segurança que controlava 
o esquema. Ele decide que irá matar Joana e quem mais estiver 
com ela. A motoqueira precisará defender não só o filho e a si 
mesma, mas todos na escola do menino. Baseado em uma série 
de TV. CINÉPOLIS MANAÍRA 8: 17h30 - 19h30.

nO ritMO DO COraçãO (Coda. EUA. Dir: Sian Heder. 
Drama e Comédia. 14 anos). Uma família com deficiência audi-
tiva comanda um negócio de pesca em Gloucester, nos Estados 
Unidos. Ruby (Emilia Jones), a única pessoa da família que es-
cuta, ajuda os pais e o irmão surdo com as atividades do dia a 
dia. Na escola, ela se junta ao coral, onde acaba se envolvendo 
romanticamente com um de seus colegas. Com o tempo, ela 
percebe que tem uma grande paixão por cantar e seu professor 
a encoraja a tentar entrar em uma escola de música. A jovem, 
então, precisa decidir entre continuar ajudando sua família ou 
ir atrás de seus sonhos. CENTERPLEX MAG 2: 15h30 (dub.) 
-20h15 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 11 - VIP (leg.): 14h15 - 
16h50 - 19h40; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 20h15; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 15h45; CINE SERCLA PARTAGE 1 
(dub.): 15h45; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 20h15.

O sEntiDO Da viDa (The Meaning of Life. Portugal. Dir: 
Miguel Gonçalves Mendes. Documentário. 14 anos). Sete 
histórias que colidem e se confrontam: um comediante, um 
cantor, um político, um realizador, um filosofo, um escultor 
e um astronauta serão os personagens. Uma CENTERPLEX 
MAG 2 (leg.): 17h50.

COntinuaçãO

EsCapE rOOM 2: tEnsãO MáxiMa (Escape Room 2: 
Tournament of Champions. EUA. Dir: Adam Robitel. Terror e 
Suspense. 14 anos). Inadvertidamente, seis pessoas ficam tran-
cadas numa sucessão de salas de fuga, lentamente descobrindo 
o que têm em comum para sobreviver... e descobrindo que 
todas elas já jogaram este jogo antes. CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 19h20 - 21h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 
19h - 21h10; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 19h - 20h45; 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 19h - 20h45.

MaliGnO (Malignant. EUA. Dir: James Wan. Terror e 
Suspense. 16 anos). Madison (Annabelle Wallis) passa a ter 
sonhos aterrorizantes de pessoas sendo brutalmente assassi-
nadas. Ela acaba descobrindo que, na verdade, são visões dos 
crimes enquanto acontecem. Aos poucos, ela percebe que esses 
assassinatos estão conectados a uma entidade do seu passado 
chamada Gabriel. Para impedir a criatura, Madison precisa-
rá investigar de onde ela surgiu e enfrentar seus traumas de 
infância. CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub.): 17h45; CINÉPOLIS 
MANGABEIRA 2 (dub.): 18h30.

MatE Ou MOrra (Boss Level. EUA. Dir: Joe Carnahan. Ação, 
Suspense e Ficção Científica. 16 anos). Roy Pulver (Frank Grillo) é 
um ex-agente das forças especiais que se vê forçado a reviver o dia 
de sua morte inúmeras vezes. Ele acorda sendo perseguido por as-
sassinos e, de uma forma ou de outra, acaba sempre morrendo no 
final. Enquanto luta para chegar ao fim do dia com vida, Roy des-
cobre uma mensagem de sua ex-esposa revelando o envolvimento 
do cientista Ventor nesse ciclo mortal e percebe que a sua família 
também corre perigo. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 21h30 (exce-
to quin.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 2 (dub.): 21h15; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 1 (dub.): 20h; CINE SERCLA PARTAGE 5 (dub.): 20h.

patrulha Canina: O FilME (Paw Patrol: The Movie. 
EUA. Dir: Callan Brunker. Animação. Livre). O filhote Ryder e 

seus amigos têm um grande desafio: impedir o novo prefeito da 
cidade, Humdinger, de causar muitos problemas. Juntos e equipa-
dos com muita tecnologia, a Patrulha Canina luta para salvar os 
moradores da Cidade da Aventura. CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 
15h; CINÉPOLIS MANAÍRA 2 (dub.): 13h (somente sáb. e dom.) - 
15h - 17h10; CINÉPOLIS MANGABEIRA 3 (dub.): 13h10 (somente 
sáb. e dom.) - 15h - 17h; CINE SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h45 
- 18h30; CINE SERCLA PARTAGE 4 (dub.): 16h45 - 18h30.

O pODErOsO ChEFinhO 2: nEGóCiOs Da FaMília 
(The Boss Baby: Family Business. EUA. Dir: Tom McGrath. Comé-
dia e Animação. Livre). Os irmãos Tim e Ted, agora estão adultos 
e vivendo vidas separadas. Enquanto Tim construiu uma vida cal-
ma no subúrbio com sua esposa, Carol, e as filhas, Tabitha e Tina, 
Ted se transformou em um mega empresário que resolve todos 
os problemas com dinheiro. Mas quando Tim descobre que sua 
filha caçula também é agente do BabyCorp, ele precisará da aju-
da do irmão mais novo para lidar com a situação. CINE SERCLA 
TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 (somente sáb. e dom.); CINE SERCLA 
PARTAGE 3 (dub.): 14h30 (somente sáb. e dom.).

shanG-Chi E a lEnDa DOs DEz anéis (Shang-Chi and the 
Legend of the Ten Rings. EUA. Dir: Destin Cretton. Ação, Aventura e 
Fantasia. 12 anos). Shang-Chi (Simu Liu) é um jovem chinês que foi 
criado por seu pai em reclusão para que pudesse focar totalmente 
em ser um mestre de artes marciais. Entretanto, quando ele tem a 
chance de entrar em contato com o resto do mundo pela primeira 
vez, logo percebe que seu pai não é o humanitário que dizia ser, 
vendo-se obrigado a se rebelar e traçar o seu próprio caminho. 
CENTERPLEX MAG 4 (dub.): 17h - 19h45; CINÉPOLIS MANAÍRA 
7 (3D): 14h45 (dub) - 20h30 (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 9 (dub.) 
- MacroXE: 14h - 17h - 20h; CINÉPOLIS MANAÍRA 10 - VIP (leg.): 
15h20 - 18h10 - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 1 (dub.): 15h10 - 
18h - 21h; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 (3D, dub.): 14h15 - 17h15 
- 20h15; CINE SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 16h30; CINE SERCLA 
TAMBIÁ 5 (dub.): 18h - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 2 (dub.): 
18h - 20h30; CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 16h30.

Baseado em uma série televisiva, ‘Garota da Moto’ tem a atriz Maria Casadevall como protagonista

Foto: Divulgação
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Uma das maiores atrações do Vale de 
Colca, no estado peruano de Are-
quipa, é um local chamado Mirador 

Cruz del Cóndor, onde é possível observar o voo 
dessa ave, considerada na mitologia inca como 
o “mensageiro dos deuses”.

O voo desse pássaro imponente impres-
siona não só por sua envergadura, mas pelos 
rasantes que dá, passando perto dos turistas. 

Com as asas abertas, chega a 3,2 metros. 
O condor faz seus ninhos em cavernas situadas 
nas paredes das montanhas, onde a altura do 
despenhadeiro chega a 1,2 mil metros.

Muito dessa ave está na exposição fotográ-
fica El Condor de Los Andes, do professor perua-
no Juan Carlos Viñas Cortez, do Departamento 
de Psicologia da UFPB. 
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O condor andino (foto) é reconhecido 
como uma das maiores aves voadoras do 
mundo depois do albatroz. Adultos chegam a 
medir até 142 centímetros de altura e tem en-
tre 270 e 330 centímetros de envergadura. Os 
machos pesam de 11 a 15 quilos e as fêmeas, 
de 8 a 11 quilos.

A União Internacional para a Conservação 
da Natureza e dos Recursos Naturais (IUCN) 

considera o animal ameaçado de extinção, por 
perda de habitat natural e envenenamento.

Na exposição de Juan Cortez é apreciado 
um conjunto de temáticas a respeito da vida 
dessa ave, como taxonomia, filogenia, expecta-
tiva de vida, poleiros, ninhos, alimentação, com-
petição e hierarquia, reprodução, distribuição e 
ameaça de extinção.
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O condor consegue voar a sete mil metros 
de altura, usando as correntes de ar quente. 
Vive cerca de 50 anos e o casamento é para toda 
a vida, sendo que o casal tem apenas um filhote 
por ano. Em dezembro, os filhotes ainda estão 
nos ninhos e são dependentes dos pais para se 

alimentar. Por isso, durante essa época do ano, 
é raro conseguir assistir ao voo de um desses 
pássaros. 

Em geral, eles saem somente para se ali-
mentar e para trazer a comida para o rebento, 
que fica com os pais até os sete anos. Como 
precisam beber água diariamente, é nesses mo-
mentos que se pode ver um deles executando 
as manobras aéreas.

Para se chegar ao mirante, é necessário 
seguir por uma estrada de chão batido, onde de 
um lado está o precipício e do outro a encosta 
da montanha. 

O visual é incrível, deixando à mostra 
os “terraços” onde existem áreas de plantio, 
exatamente como na época dos incas. Antes 
de chegar ao mirante ainda se passa por um 
túnel escavado na montanha com 500 metros 
de extensão.
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O mítico condor andino, a maior ave do 
planeta capaz de voar, luta para sobreviver nas 
altas montanhas sul-americanas, entre as tor-
res de alta tensão e a perseguição humana, que 
os colocaram a caminho da extinção.

Este animal, cuja forma de planar deixa 
sem fôlego os que o conseguem ver, habita e 

se reproduz nos Andes, da Venezuela ao Cabo 
de Hornos, passando pelo Equador, Peru, 
Bolívia, Chile e Argentina, entre 400 e 4.500 
metros de altitude.

Segundo um dos escassos estudos sobre 
este animal, publicado pela Usaid em 2007, a po-
pulação total estaria próxima de 6.200 animais.
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Na mitologia inca, o condor dos Andes é 
imortal. Segundo a lenda, quando começa a se 
sentir velho, que suas forças se esgotam, pousa 
no pico da mais alta montanha, dobra suas asas, 
recolhe suas pernas e se deixa cair, até atingir o 
fundo dos rios. Esta morte é simbólica, já que 
através deste ato, o condor retorna ao ninho 
nas montanhas, onde renasce em um novo ci-
clo, uma nova vida. 

O condor também era o mensageiro de 
bons e maus presságios, e também responsá-
vel pelo nascer do sol, já que era ele que levava 
a estrela acima das montanhas todas as ma-
nhãs, dando início ao ciclo da vida.

A ave também simboliza a força e a in-
teligência, poder e saúde. Para alguns era 
associado com deuses solares, para outros o 
governante do mundo superior, símbolo na-
cional da Argentina.

Condor dos Andes agora está sob ameaça de extinção

Cultura

De natureza densa, pro-
nunciando cada palavra de 
clássicos de cancioneiros da 
MPB com um tom dramático 
e afiado, o novo álbum do per-
nambucano João Fênix traz em 
formato de voz e piano com o 
músico carioca Luiz Otávio um 
trabalho que encontra o seu 
espaço entre a melancolia e a 
beleza. Gotas de sangue leva 
o nome da música de Angela 
Ro Ro, gravada em 1979, e que 
fecha as faixas do disco, que 
conta ainda com um reper-
tório refinado de canções de 
Vinicius de Moraes, Roberto 
Carlos, Chico Buarque e Tom 
Jobim, Dolores Duran e Ivor 
Lancellotti.

O disco pode ser divi-
dido em duas partes, entre 
músicas que ressaltam a for-
ça feminina, cantadas com 
tons mais graves, e outra 
parte cantada com timbres 
mais agudos, que se apro-
veitam da androginia da voz 
de João Fênix para revelar a 
fragilidade masculina. ‘Todo 
homem’, composição de Zeca 
Veloso, que pronuncia que 
“todo homem precisa de 
uma mãe”, é uma das marcas 
dessa divisão simbólica das 
10faixas produzidas pelo 
maestro Jaime Alem, que 
trabalha com Fênix desde o 
primeiro CD do artista, Eu, 
Causa e Efeito, há 20 anos.

“Eu sempre quis gravar 
um álbum de voz e piano. Go-
tas de sangue nasceu antes da 
hora, mas nasceu exatamente 
como sempre idealizei para 
esta configuração. Interna-
mente eu estava lidando com 
insatisfações, tristezas pes-
soais agravadas pela pande-
mia, e uma enorme vontade 
de transformar tudo isso em 
música”, conta João Fênix em 
entrevista ao Jornal A União, 
que gravou todas as músicas 
em apenas cinco dias para o 
selo Biscoito Fino.

A memória afetiva de 
João Fênix foi o que guiou 
o processo de seleção das 
músicas para a gravação do 

álbum, que abre com uma 
composição do carioca Ivor 
Lancellotti com o baiano Ro-
que Ferreira. ‘Quixeramobim’ 
foi uma das últimas a entrar 
no repertório e é uma canção 
sobre uma despedida sere-
na do personagem que, com 
o fim da seca, decide partir 
para a cidade cearense. ‘Alge-
mas’, também composta por 
Ivor Lancellotti, confessa a 
fraqueza do homem diante da 
mulher e do mundo.

Gotas de sangue segue 
com músicas como ‘Lígia’, de 
Antonio Carlos Jobim, ‘Ter-
nura antiga’, de Ribamar e 
Dolores Duran e ‘O portão’, 
de Roberto Carlos e Erasmo 
Carlos, de 1974. Há espaço 
ainda para o afro-samba, sem 
o ritmo percussivo do gênero, 
de ‘Tristeza e solidão’ (Baden 
Powell e Vinicius de Moraes), 
o samba ‘Desalento’ (Chico 
Buarque e Vinicius de Mo-
raes) e a canção ‘Sem você’, 
de Antônio Carlos Jobim e 
Vinicius de Moraes.

“Tenho natureza melan-
cólica, mas me considero um 
ser solar. E os resultados do 
álbum só fortaleceram mi-
nha intuição de sempre fazer 
aquilo que meu coração pede”, 
resume o artista. “Não me 
sinto mais triste no mergulho 
temático do álbum. Muito pelo 
contrário, encaro como beleza 
e redenção”, acrescenta.

Devido ao seu atípico 
timbre de contratenor, João 
Fênix convive com compara-
ções com o cantor Ney Mato-
grosso desde o início de sua 
carreira que, reforçando os 
laços, participa de seu álbum 
de estreia com a música ‘Fim 
do mundo’. “Mesmo sendo um 
cara andrógino, gosto de ser 
homem”, afirma Fênix. “Mas 
sei que a gente não é inteiro 
sem a força feminina, que pra 
mim é a que rege o universo”. 
Ney também já dirigiu o per-
nambucano em um concerto 
no qual ele cantava músicas 
do repertório da Dalva de Oli-
veira (1917-1972). 

João Fênix já realizou 
trabalhos com cunho mais 
incisivos do ponto de vista 

político do que é percebido 
em Gotas de sangue, mas as 
questões sobre masculinida-
de, feminilidade e androginia 
são trazidos à superfície em 
suas interpretações. “As dis-
cussões de gênero e padrões 
sempre estarão, mesmo que 
indiretamente, presentes no 
meu trabalho, sendo eu um 
artista andrógino e visual. 
Então, isso em si já é um ato 
político. No meu caso, existir 
e resistir já são atos políti-
cos”, defende ele. 

Tendo iniciado sua car-
reira profissional como can-
tor em 1993, João Fênix já se 
apresentou em espetáculos 
teatrais como em Os quatro 
carreirinhas (1996), dirigido 
por Wolf Maya. Ele teve sua 
vida dividida entre as aulas 
de canto no Conservatório 
Pernambucano de Música e 
os estudos de repertório para 
contratenores na Universida-
de Federal de Pernambuco 
(UFPE), até desembarcar na 
MPB de Maysa, Pixinguinha, 
Bethânia, Caetano, Chico e 
Vinicius. “Costumo dizer que 
Elis me ensinou técnica, Gal 
e Zizi me ajudaram a timbrar, 
Bethânia a interpretar e Mari-
sa Monte abriu meus ouvidos 
e olhos para o mundo”. 

Dividindo-se mensalmen-
te entre o Rio de Janeiro e Ar-
lington, no estado da Virginia, 
nos EUA, onde mora com seu 
marido, o pernambucano pre-
vê para o mês de outubro uma 
série de apresentações no Bra-
sil. “A intenção é exaurir – pela 
facilidade do formato voz e 
piano – o show Gotas de sangue. 
Fazê-lo em vários espaços e 
quantas vezes for possível”.

Não há previsão ainda 
para trazer o espetáculo para 
João Pessoa, onde o artista 
jamais se apresentou. “Amo a 
Paraíba. Tenho o sonho de can-
tar na Paraíba. Sou muito fã do 
Chico César. Que compositor... 
e também Totonho. Recente-
mente conheci o Elon, artista 
jovem paraibano, compositor 
e cantor, e gravei uma música 
inédita dele, que sairá no verão 
de 2022, em formato de single”, 
antecipa João Fênix.

Álbum ‘Gotas de sangue’ faz 
uma revisita a clássicos da MPB

Edição: Audaci Junior      Editoração: Luciano Honorato
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Três anos depois de seu último trabalho, cantor pernambucano João Fênix lança o seu sétimo disco em voz e piano

Foto: Divulgação

Através do QR Code acima, 
acesse o videoclipe ‘Gota 
de sangue’ no YouTube

“Sei que a gente não é inteiro sem 
a força feminina, que pra mim é a 
que rege o universo”, diz o artista 
de Pernambuco radicado nos EUA

Foto: Leo Aversa/Divulgação

Im
a

g
em

: D
iv

ul
ga

çã
o

Repertório do disco tem 
canções de Vinicius de 

Moraes, Roberto Carlos, 
Chico Buarque, Tom 

Jobim, Dolores Duran e 
Ivor Lancellotti

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com
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Trabalho será realizado em conjunto por vários órgãos estaduais e com servidores de diversos municípios

O Governo do Estado 
realizou, ontem, a primei-
ra reunião de trabalho 
para elaboração dos Pla-
nos de Recursos Hídricos 
das Bacias Hidrográficas 
Litorâneas. O encontro, 
organizado pela Agência 
Executiva de Gestão das 
Águas (Aesa), ocorreu no 
auditório da Companhia de 
Desenvolvimento da Paraí-
ba (Cinep), em João Pessoa.

De acordo com o dire-
tor de acompanhamento e 
controle da Aesa, Beranger 
Arnaldo de Araújo, uma das 
prioridades dos Planos de 
Recursos Hídricos será a 
gestão participativa. “Te-
remos um técnico que vai 
trabalhar especificamente 
com a mobilização social, 
fazendo este trabalho em 
conjunto com a Aesa e os 
comitês de bacias. Quanto 
mais nós discutirmos o ce-
nário, as metas, as propos-
tas, melhor ficará o plano 
inicial de trabalho, que está 
sujeito às nossas críticas, 
sugestões e modificações”, 
afirmou Beranger.

Para o diretor adminis-
trativo-financeiro da Aesa, 
Joacy Mendes Nóbrega, a 
elaboração desses Planos 
de Recursos Hídricos é um 
marco na gestão dos recur-
sos hídricos da Paraíba “O 
Governo do Estado dá mais 
um passo importante no 
planejamento das ações 

Estado inicia elaboração dos 
Planos de Recursos Hídricos

Bolsonaro nega golpe
Presidente Jair Bolsonaro diz que é candidato, nega golpe e saída 
do ministro Paulo Guedes. Ele disse em entrevista à revista Veja 
que não pretende “melar” as eleições do ano que vem. Página 15
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que vão garantir água de 
qualidade para a popula-
ção”, afirmou.

“Este será um trabalho 
realizado em conjunto por 
vários órgãos estaduais e 
com servidores de diversos 
municípios. Com esta con-
quista, nós atendemos mais 
uma demanda dos comitês 
de bacias”, destacou Joacy 

Mendes. Durante a reunião, 
a empresa Água e Solo, ven-
cedora da licitação, apresen-
tou o plano de trabalho (que 
norteia e elaboração dos Pla-
nos de Recursos Hídricos) e 
o calendário de atividades. 
“Nossos planos de traba-
lho tem por característica 
uma forte interação com o 
grupo de trabalho e com os 

comitês de bacia”, lembrou 
o representante da empresa 
Lawson Beltrami. O plano 
de trabalho para elabora-
ção dos Planos de Recursos 
Hídricos está disponível no 
site aesa.pb.gov.br.

Os planos de recursos 
hídricos são constituídos 
pelas fases de diagnósti-
co, prognóstico e plano de 

ações, contemplando os re-
cursos hídricos superficiais 
e subterrâneos, estabele-
cendo metas de curto, mé-
dio e longo prazo. Os planos 
devem orientar e racionali-
zar o uso das águas, atuan-
do como um instrumento 
preventivo e mediador de 
possíveis conflitos pela  uti-
lização do recurso.

Os planos de recursos 
hídricos são constituídos 

pelas fases de 
diagnóstico, prognóstico 

e plano de ações

Primeira reunião de trabalho para elaboração dos Planos de Recursos Hídricos das Bacias Hidrográficas Litorâneas foi realizada ontem no auditório da Cinep, em João Pessoa, pela Aesa

Foto: Divulgação

Celeridade

TJPB adere à Inteligência Artificial  com 
o projeto ‘Juízo 100% Digital’ no 2o grau

Os gabinetes da pre-
sidência do Tribunal de 
Justiça da Paraíba e dos 
desembargadores que 
compõem o segundo grau 
de jurisdição do Poder Judi-
ciário estadual, começaram 
a aderir ao projeto  “Juízo 
100% Digital”. O Núcleo 
Permanente de Métodos 
Consensuais de Solução 
de Conflitos (Nupemec) do 
TJPB também formalizou 
sua adesão às inovações 
do Projeto, instituídas pela 
Resolução nº 345/2020 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), por meio do 
Programa Justiça 4.0, que 
objetiva promover o acesso 
à Justiça, através de ações 
que empregam novas tec-
nologias e inteligência ar-
tificial. 

“A adesão da presi-
dência e do segundo grau 
possibilita, também, que 
as sessões originárias ou 
recursais da Corte sejam 
operadas de acordo com 
as métricas do Juízo 100% 
Digital, prestigiando, nos 
termos do artigo 190 do 
Código de Processo Civil 
(CPC), a negociação pro-
cessual e agilizando atos 
processuais de forma di-
gital e atendimentos por 
videoconferência”, comen-

tou o coordenador do pro-
jeto, em âmbito estadual, 
o juiz Jeremias Melo, da 2ª 
Vara Mista da Comarca de 
Queimadas. Ele acrescen-
tou que  definitivamente, 
o TJPB passa a ser uma 
grande potência nacional 
de eficiência e agilidade 
processual.

O projeto teve início, 
no Tribunal de Justiça da 
Paraíba, em maio deste 
ano, sendo regulamentado 
pela Resolução nº 30/2021 
do TJPB, encaminhada 
pelo presidente do tribu-
nal, desembargador Sau-
lo Benevides, ao Pleno da 
Corte, que a aprovou. Na 
oportunidade o presidente 
ressaltou que tal adesão 
possibilitará julgamentos 
mais céleres dos processos, 
meta maior da atual gestão, 

transformando o Tribunal 
de Justiça da Paraíba em 
um dos mais modernos e 
eficientes do Brasil.

Sua efetiva implanta-
ção nas instâncias do Judi-
ciário paraibano aconteceu 
no dia 15 deste mês, como 
também a sua adequação 
ao Processo Judicial ele-
trônico (Pje). Na essência, 
o Juízo 100% Digital vai 
possibilitar ao cidadão se 
valer da tecnologia para 
ter acesso à Justiça, sem 
precisar comparecer fisi-
camente aos fóruns, uma 
vez que todos os atos pro-
cessuais serão praticados, 
exclusivamente no formato 
eletrônico e de forma re-
mota, através da internet. 
Isso vale, também, para as 
audiências e sessões de jul-
gamento, que vão ocorrer 

exclusivamente por video-
conferência.

No caso do Nupemec, a 
metodologia será utilizada 
nos 56 Centros Judiciários 
de Solução de Conflitos e 
Cidadania Fazendário (Ce-
jusc) espalhados por todas 
as regiões da Paraíba. 

PJe
A equipe técnica da Ge-

rência de Processo Judicial 
eletrônico (Pje), da Direto-
ria de Tecnologia (Ditec) do 
TJPB, implantou a inovação 
tecnológica no sistema PJe, 
possibilitando ao deman-
dante, ao ajuizar novos 
processos, manifestar sua 
escolha para que o processo 
tramite pelo procedimen-
to do Juízo 100% Digital. O 
objetivo maior do tribunal, 
além de promover o acesso 
à Justiça, é ofertar melhoria 
na qualidade do serviço ao 
jurisdicionado, desburo-
cratizando e acelerando a 
prestação jurisdicional. O 
gabinete do desembarga-
dor Márcio Murilo da Cunha 
Ramos aderiu ao sistema 
“Juízo 100% Digital”, garan-
tindo maior celeridade na 
tramitação dos processos e 
promovendo a redução de 
despesas, com a melhoria 
da prestação jurisdicional.

 Em boa hora o CNJ aprovou a Resolução, 
autorizando os tribunais a aderirem a essa 

importante ferramenta tecnológica. Na condição 
de Presidente do Tribunal Eleitoral já autorizei a 
adesão ao Juízo 100% Digital, iniciando pelas 

zonas eleitorais de João Pessoa e Campina 
Grande, assim como no meu gabinete no 

Tribunal de Justiça da Paraíba 

O Governo do Esta-
do, por meio da Compa-
nhia de Desenvolvimen-
to da Paraíba (Cinep), 
realiza, no dia 14 de ou-
tubro, a primeira edição 
do Fórum Alternativas 
Energéticas 2021: Ce-
nário e Perspectivas. O 
evento acontecerá no 
formato on-line e gra-
tuito, das 8h às 17h, e 
tem a parceria da Pre-
feitura Municipal de João 
Pessoa e do Centro de 
Energias Alternativas 
e Renováveis (Cear) da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB).

O Fórum Alternati-
vas Energéticas 2021: 
Cenário e Perspectivas 
contará com a participa-
ção de entidades e espe-
cialistas que debaterão 
medidas de atração na 
área de energias reno-
váveis, empreendimen-
tos, novas tecnologias e 
a conscientização para 
o uso de energias lim-
pas em residências e em-
preendimentos. O even-
to terá quatro painéis 
temáticos, abordando 
temas pertinentes para 
investidores, pesquisa-
dores, estudantes e de-
mais cidadãos.

“Evento extrema-

Governo da PB discute 
alternativa energética 

 Evento 
extremamente 

importante para a 
compreensão do atual 

cenário energético 
nacional, bem como 
do que se projeta 
para o futuro, no 
tocante à geração 
através de fontes 
renováveis 

mente importante para 
a compreensão do atual 
cenário energético na-
cional, bem como do que 
se projeta para o futu-
ro, no tocante à geração 
através de fontes reno-
váveis”, comenta Rômulo 
Polari, diretor-presiden-
te da Cinep.

Os interessados po-
derão fazer a sua inscri-
ção de forma gratuita, 
por meio do site da Cinep 
(http://www.cinep.pb.
gov.br), a partir da pró-
xima quinta-feira (30).

Rômulo Polari
Diretor presidente da Cinep



Políticas

Comissão enfrenta dificuldades para cumprir calendário e, dos sete integrantes, só quatro têm participado das reuniões

Cercada de rumores de 
que o vereador Odon Bezerra 
(Cidadania) estaria para dei-
xar a relatoria e caminhan-
do para confirmar a profecia 
do deputado João Gonçalves 
(Podemos) de que “vai dar 
em nada”, a CPI da Banda Lar-
ga da Câmara Municipal de 
João Pessoa (CMJP) confir-
mou, ontem, a sua segunda 
reunião para segunda-feira 
e, entre as matérias em pauta, 
convocações da Defensoria 
Pública e das empresas Claro, 
Tim, Oi, Sky, Vivo e até mes-
mo a Energisa.

E volta a tentar se reu-
nir também sem suplentes 
porque, depois de ter um re-
querimento impossibilitado 
de ser votado por falta de 
quórum, o vice-presidente 
da comissão, vereador Bis-
po Luiz (PRTB) encaminhou 
sua solicitação diretamente 
ao presidente da Casa Dinho 
Dowsley (Avante), mas, até 
ontem, ainda não havia con-
firmado resposta. Dos sete 
integrantes, só quatro têm 
participado das reuniões 
da CPI.

“Precisamos de suplen-
tes que possam substituir 
eventualmente alguns titula-
res e, com isso, evitarmos de 
prejudicar alguma votação”, 
justificou o vice-presiden-
te da Comissão, cujo pedido 
também tem ficado no ar 
porque, no trecho que trata 
de CPI, o Regimento Interno 
da Câmara não faz qualquer 
alusão a suplentes, limitan-
do-se a frisar a necessidade 
de titulares, um máximo de 
sete e um mínimo de cinco.

As preocupações do Bis-
po são procedentes porque, 
além dos rumores de que 

Odon Bezerra pensa em dei-
xar a relatoria, os demais titu-
lares – Júnio Leandro(PDT), 
Carlão Pelo Bem(Patriotas) e 
Bosquinho(PV) – “não deram 
as caras” na reunião de se-
gunda-feira passada e podem 
repetir o gesto nas próximas. 
A exemplo de Odon e Eliza, 
eles três têm evitado atender 
telefone para falar sobre o 
tema.

Com a experiência de 
ex-presidente da CPI da Te-
lefonia, o ex-vereador de João 
Pessoa e deputado estadual, 
João Gonçalves(Podemos), 
previu no começo deste mês 
que a CPI da Banda Larga não 
vai dar em nada e que, para 
questionar os problemas le-
vantados, os atuais vereado-
res deveriam instalar apenas 
Comissão Especial.

“Como CPI, eu acho que 
ficou imprópria, por que fi-
cou muito restrita. Teria que 
ser uma comissão especial 
e aí sim, pudesse envolver 
Ministério Público, órgão do 
consumidor”, justificou o par-
lamentar que já foi vereador 
por dois mandatos antes de 
se mudar para a Assembleia 
Legislativa onde é primeiro 
secretário da Mesa.

Pauta e Rumores
As especulações sobre 

o relator Odon Bezerra pas-
sam pelo fato de ele andar se 
queixado de já está atarefa-
do demais com a Comissão 
de Constituição e Justiça que 
preside, e com o fato de, as-
sim como outros vereadores, 
vislumbrar a possibilidade 
de, pior que pizza, a CPI aca-
bar é dando em nada mesmo. 
Com Odon, Eliza e o Bispo 
Luiz, o outro único titular que 
tem aparecido é o Coronel 
Sobrei(MDB).

A CPI já recebeu o Pro-

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

CPI da Banda Larga tentará 
convocar empresas segunda
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Expedientes

Matérias do Expediente
Matéria Ementa Situação
1 - Requerimento -
Comissão Parlamentar
de Inquéríto nº 4 de
2021
Processo: -
Autor: Eliza Virgínia 

REQUERIMENTO - CPI BANDA LARGA - CONVOCAÇÃO A ENERGISA Encaminhado para
Votação em Plenário

2 - Requerimento -
Comissão Parlamentar
de Inquéríto nº 6 de
2021
Processo: -
Autor: Odon Bezerra 

Requerimento solicitando a Defensoria Pública da Paraíba para prestar
os devidos esclarecimentos sobre a CPI da Banda Larga. 

Encaminhado para
Votação em Plenário

3 - Requerimento -
Comissão Parlamentar
de Inquéríto nº 7 de
2021
Processo: -
Autor: Odon Bezerra 

Requerimento solicitando a empresa SKY a prestar os devidos
esclarecimentos sobre o tema proposto pela CPI (Banda Larga). 

Encaminhado para
Votação em Plenário

4 - Requerimento -
Comissão Parlamentar
de Inquéríto nº 8 de
2021
Processo: -
Autor: Odon Bezerra 

Requerimento solicitando a empresa VIVO a prestar os devidos
esclarecimentos sobre o tema proposto pela CPI (Banda Larga). 

Encaminhado para
Votação em Plenário

5 - Requerimento -
Comissão Parlamentar
de Inquéríto nº 9 de
2021
Processo: -
Autor: Odon Bezerra 

Requerimento solicitando a empresa OI a prestar os devidos
esclarecimentos sobre o tema proposto pela CPI (Banda Larga). 

Encaminhado para
Votação em Plenário

6 - Requerimento -
Comissão Parlamentar
de Inquéríto nº 10 de
2021
Processo: -
Autor: Odon Bezerra 

Requerimento solicitando a empresa CLARO a prestar os devidos
esclarecimentos sobre o tema proposto pela CPI. 

Encaminhado para
Votação em Plenário

7 - Requerimento -
Comissão Parlamentar
de Inquéríto nº 11 de
2021
Processo: -
Autor: Odon Bezerra 

Requerimento solicitando a empresa Tim a prestarem os devidos
esclarecimentos sobre o tema proposto pela CPI. 

Encaminhado para
Votação em Plenário

Matérias da Ordem do Dia
Não existem Matérias de Ordem do Dia para essa Sessão Plenária 
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 Como CPI, eu acho 
que ficou imprópria, por 
que ficou muito restrita. 

Teria que ser uma 
comissão especial e aí 
sim, pudesse envolver 

Ministério Público, órgão 
do consumidor 

con estadual, deve receber o 
municipal e alega nas convo-
cações da próxima segunda 
que essas empresas, inclusi-
ve a Energisa, são importan-
tes para se ter primeiro no-
ções gerais que possibilitem 
as investigações dos servi-
ços de Internet, mas a crítica 
dos vereadores mais céticos 
é que a comissão não vai ter 
como provar concretamente 
que uma empresa de Banda 
Larga esteja mesmo fraudan-
do contratos e serviços.

Na convocação da Ener-
gisa, por exemplo, a vereado-
ra-presidente, Eliza Virgínia, 
justifica a necessidade de 
explicações sobre os pro-
blemas que eventualmente 
vêm sendo causados pelas 
verdadeiras gambiarras que 
as empresas de Internet têm 
promovido nos postes de ilu-
minação pública em muitas 
ruas da cidade. 

A pergunta, com um cer-
to toque de ironia, partiu do 
mesmo vereador que evitou 
se identificar: “Certo, mas o 
que é que isso em a ver com 
fraudes nos contratos e ser-
viços? Mas vamos ver o que 
a Energisa vai dizer. Quer 
dizer: vamos ver primeiro 
se a CPI vai ter quórum para 
aprovar a convocação da em-
presa...”

Relatório mostra 
expediente para a 
terceira sessão da CPI 
da Banda Larga, que  
está convocada para 
seguinda-feira. A CPI, 
que ainda não “decolou”, 
tem como relator, o 
vereador Odon Bezerra 
(Cidadania), que teria se 
queixado de excesso de 
trabalho, já que preside a 
Comissão de Constituição 
e Justiça, uma das 
mais importantes da 
casa, responsável por 
recomendar a aprovação 
ou reprovação de 
matérias de acordo 
com o respeito às 
regras estabelecidas 
pela Constituição e pela 
legislação em vigor

Foto: Divulgação

Feminicídio: comissão ouve familiares de vítimas
A Comissão Parlamentar 

de Inquérito (CPI) do Femini-
cídio realizou, ontem, oitivas 
com familiares de mulheres 
vítimas de feminicídio na Pa-
raíba. Presidida pela depu-
tada Cida Ramos, a reunião 
contou também com a parti-
cipação do deputado Doutor 
Érico e das das professoras 
da Universidade Federal da 
Paraíba, Elisangela Inácio e 
Anita Leocádia, ambas pes-
quisadoras da questão de 
gênero.

A presidente Cida Ra-
mos explicou que as oitivas 
realizadas ontem são as úl-
timas propostas pela CPI. 
A próxima etapa, segundo 
a deputada, será a elabora-
ção do relatório final com o 
intuito de apresentar ao Mi-
nistério Público da Paraíba 
(MPPB), sugestões, encami-
nhamentos e informações 
que possam contribuir no 
desenvolvimento de políti-
cas públicas para que outras 
mulheres não venham a se-
rem vítimas de feminicídio. 
“Essa CPI tem um aspecto 
investigativo, mas seu obje-
tivo é a prevenção para que 
outras mulheres não sejam 
vítimas dessa barbárie so-
cial. A CPI integra uma rede 
com o Ministério Público, o 

Tribunal de Justiça, a Defen-
soria Pública, a OAB-PB, com 
entidades de mulheres para 
que possamos indicar um 
relatório no sentido de pro-
por ações que possam evitar 
que outras mulheres sejam 
mortas”, afirmou a deputada 
Cida Ramos. De acordo com 
a deputada, a CPI buscará, 
com o seu relatório, traçar 
políticas públicas que pos-
sam desvelar o que ocorreu 
por trás dos crimes de femi-
nicídios registrados no Es-
tado contribuindo com os 
três Poderes na proteção das 
vidas das mulheres. “É uma 
barbárie social que precisa 
ser impedida de acontecer. 
Só teremos uma sociedade 
civilizada quando a gente pôr 
fim a isso”, disse Cida Ramos

Membro da Comissão, o 
deputado Doutor Érico res-
saltou que o Poder Legisla-
tivo, através da CPI, busca, 
através dos depoimentos, 
propor medidas que ve-
nham a evitar qualquer tipo 
de agressão contra a mulher. 
“O feminicídio está enraizado 
na nossa sociedade. Então, é 
um dever nosso, como parla-
mentar, e dessa CPI, prevenir, 
com conscientização e infor-
mação, para que as famílias 
parem de chorar pela morte 

As oitivas realizadas 
ontem são as últimas 
propostas pela CPI, 

segundo a presidente da 
Comissão, Cida Ramos

precoce das suas filhas”, de-
clarou Dr. Erico.

O professor Josué Fer-
reira Mendonça de Neto foi 
o primeiro convidado a ser 
ouvido pelos membros da 
Comissão ontem. Josué teve a 
irmã, Priscila Vanessa Lins de 
Mendonça,35 anos, assassi-
nada a tiros pelo companhei-
ro, em 2016, em João Pessoa. 
Josué relatou que Priscila es-
tava casado com o acusado 
há 11 anos e, segundo ele, 
a família nunca tomou co-
nhecimento de histórico de 

agressões na vida do casal. O 
irmão da vítima descreveu a 
irmã e seu ex-cunhado como 
pessoa reservadas, desta for-
ma, sua irmã nunca decla-
rou ter sido agredida pelo 
esposo. “Ela nunca relatou 
nada para a família. A nossa 
suspeita é que ela descobriu 
algo errado que ele poderia 
estar fazendo no trabalho”, 
argumentou Josué. Em seu 
depoimento, Josué lembrou 
que foi o primeiro a receber 
a notícia do falecimento da 
irmã. Ele foi informado pelo 

irmão do acusado de que a ví-
tima teria cometido suicídio, 
versão que foi descartada 
pela polícia no momento em 
que Josué sepultava a irmã. 
O suspeito foi preso ainda 
no cemitério. No entanto, o 
acusado cumpriu apenas 1 
ano e 4 meses de prisão, e 
atualmente, aguarda o julga-
mento em liberdade. Para o 
professor, é imprescindível 
a elaboração de penas mais 
rígidas, celeridade na reali-
zação dos julgamentos e me-
didas que possam proteger 

a vida de outras mulheres. 
“Esperamos pela Justiça para 
que esse crime não fique im-
pune”, cobrou o professor.

Já a interrogada Maria 
da Guia Silva Sena detalhou o 
trauma provocado pela mor-
te violenta da sua sobrinha, 
Michelle Alves Veloso, de 19 
anos, assassinada pelo ex-
namorado.

 “No dia do crime, ele 
chamou muito por ela, e ela 
não saiu de casa. Até que de-
cidiu ir até o portão, supondo 
que ele buscava conversar 
sobre a gravidez. Mas, ele não 
conversou nada. Matou Mi-
chelle”, descreveu Maria. O 
ex-namorado da vítima atual-
mente está preso e aguar-
da julgamento. Como forma 
de prevenção ao crime de 
feminicídio, Maria da Guia 
acredita que o tema precisa 
estar presente em debates 
nas escolas, com os jovens. 

Na sessão da CPI, ontem, familiares fizeram relatos dramáticos de situações enfrentadas pelas vítimas de feminicídios

Foto: ALPB



Brasil

“Se não for crime eleitoral, eu respondo: pretendo disputar”, declarou o presidente em entrevista à revista Veja

Após colocar em xeque 
sua participação nas eleições 
de 2022, enquanto enfren-
tava as pressões para arre-
fecer suas críticas ao poder 
Judiciário, o presidente Jair 
Bolsonaro admitiu que parti-
cipará do pleito. “Se não for 
crime eleitoral, eu respondo: 
pretendo disputar”, disse em 
entrevista à revista Veja pu-
blicada ontem.

Em meio às ameaças so-
bre a realização das eleições 
no ano que vem, enfatizadas 
nos últimos meses pelo che-
fe do Executivo, Bolsonaro 
disse na entrevista que não 
pretende “melar” o pleito. “A 
chance de um golpe é zero”, 
afirmou, apesar de ter dito 
várias vezes que “só Deus” o 
tiraria da Presidência.

O presidente afirmou 
que espera a melhora da 
economia e rechaçou a pos-
sibilidade de demissão do 
ministro da Economia, Pau-
lo Guedes. Ao comentar os 
boatos sobre uma eventual 
troca no comando da pasta, 
ele foi enfático: “Vou colocar 

Matheus de Souza e 
Sofia Aguiar
Agência Estado

Bolsonaro diz que é candidato, 
nega golpe e saída de Guedes 
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quem lá?” Para Bolsonaro, 
se ele fosse substituir o mi-
nistro, seria por alguém “da 
linha contrária à dele”, ou se-
ria trocar seis por meia dú-
zia, destacou.

 “Ele iria começar a gas-
tar, e a inflação já está na casa 
dos 9%, o dólar em R$ 5,30. 
Na economia, você tem que 

ter responsabilidade, o que 
se pode gastar, respeitando o 
teto de gastos. Se não fosse a 
pandemia, estaríamos voan-
do na economia”, afirmou.

De acordo com o presi-
dente, ele foi advertido por 
Guedes sobre como o perío-
do eleitoral estimula quem 
está no poder a gastar mais 

com medidas populistas na 
tentativa de garantir a ree-
leição Com relação a isso, 
Bolsonaro afirmou que esse 
é um movimento “natural do 
ser humano” e declarou que 
as medidas do governo não 
ultrapassaram o teto de gas-
tos. “Não fizemos nada de er-
rado no tocante a isso aí”.

Destaca 7 de setembro
Outro ponto abordado por ele na entrevista 

foi sobre as manifestações do dia 7 de setem-
bro, o recuo e a tentativa de apaziguamento da 
relação com o ministro Alexandre de Moraes, 
do STF. Bolsonaro afirmou que seus apoiadores 
esperavam que ele fosse “chutar o pau da bar-
raca”. “Queriam que eu fizesse algo fora das 
quatro linhas. E nós temos instrumentos dentro 
das quatro linhas para conduzir o Brasil”, disse.

O presidente negou ter convocado a mani-
festação e disse que apenas 15 dias antes do 
movimento ele começou a declarar que estaria 
na Esplanada e em São Paulo para participar dos 
atos. “Mas, em São Paulo, quando eu falei em 
negociar, eu senti um bafo na cara. Extrapolei 
em algumas coisas que falei, mas tudo bem.”

Prestes a completar mil dias na cadeira do 
Executivo, Bolsonaro persiste em negar casos 
de corrupção. Forte crítico dos trabalhos da Co-
missão Parlamentar de Inquérito (CPI) da Covid, 
que investiga a atuação do Governo Federal no 
combate à covid-19, o presidente disse que “tem 
gente que não pensa no seu país” e, ao invés 
de “mostrar seu valor, quer caluniar o próximo”.

Pandemia
O presidente voltou a defender o uso de 

medicamentos sem eficácia comprovada para 
o combate à covid-19. “Continuo defendendo 
a cloroquina. Eu mesmo tomei quando fui in-
fectado e fiquei bom”, afirmou. Em sua defesa, 
“o militar na Amazônia usa sem recomendação 
médica. Ele vai para qualquer missão e coloca a 
caixinha no bolso. O civil também. Você nunca 
ouviu falar que na região Amazônica morre gen-
te combatendo a malária por causa da hidroxi-
cloroquina. Criou-se um tabu em cima disso”.

Mesmo com as denúncias sobre a atuação 
do governo no enfrentamento da pandemia, 
Bolsonaro mantém a postura de que não co-
meteu erros e destacou que faria tudo de novo.

A entrevista ocorreu na quinta-feira (23) de 
maneira presencial, no Palácio da Alvorada, e 
durou cerca de duas horas. Apesar do contato 
com a equipe de reportagem, Bolsonaro cumpre 
isolamento sanitário de 14 dias por comparecer 
à abertura da Assembleia-Geral da Organi-
zação das Nações Unidas (ONU) junto com o 
ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, que tes-
tou positivo para a covid. No entanto, segundo 
o veículo, foram tomados “todos os cuidados 
necessários para realizar a entrevista - uso de 
máscara, álcool em gel e distanciamento”.

Bolsonaro afirmou que não pretende “melar” as eleições do próximo ano e que “a chance de um golpe é zero”

Foto: Agência Estado

O deputado federal 
Eduardo Bolsonaro (PSL-SP), 
um dos filhos do presidente 
Jair Bolsonaro, testou positivo 
para covid-19. A informação foi 
dada pelo próprio parlamentar 
no Twitter. Ele acompanhou a 
comitiva presidencial que este-
ve em Nova York para a 76ª As-
sembleia-geral da Organização 
das Nações Unidas (ONU) e, 
assim, teve contato com o mi-
nistro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, que também contraiu o 
novo coronavírus.

“Sabemos que as vacinas 
foram feitas mais rápidas do 
que o padrão (sic). Tomei a 1ª 
dose de Pfizer e contraí covid. 
Isso significa que a vacina é 
inútil? Não creio. Mas é mais 
um argumento contra o pas-
saporte sanitário”, publicou 
Eduardo Bolsonaro na rede 
social. O parlamentar ainda 
não tomou a segunda dose da 
vacina, o que diminui a res-
posta imune.

Além de colocar as va-
cinas em suspeição, o par-
lamentar afirmou incorre-
tamente que estudos sobre 
efeitos colaterais e eficá-
cia dos imunizantes estão 
ocorrendo agora. A Agência 
Nacional de Vigilância Sani-
tária (Anvisa) já concedeu, 
inclusive, registro definiti-
vo à vacina da Pfizer, a re-
cebida pelo deputado, após 
a apresentação de estudos 
científicos.

“Estudos sobre efeitos 
colaterais e eficácia estão 
ocorrendo agora. Apesar do 
diagnóstico estou me sentin-
do bem e comecei a me tra-
tar imediatamente. Obrigado 
pelas centenas de desejos de 
melhoras que já recebi. Logo 
estarei de volta. (Espero que 
este post não seja deletado)”, 
acrescentou

Mais cedo, a ministra da 
Agricultura, Tereza Cristina, 
também anunciou teste posi-
tivo para o novo coronavírus. 
Ela, contudo, não estava na 
comitiva presidencial que foi 
a Nova York.

Eduardo Bolsonaro
está com covid-19

Agência Senado

As Mesas do Senado e da 
Câmara dos Deputados pro-
mulgam na próxima terça-
feira (28), a Emenda Consti-
tucional 111, de 2021, que 
traz mudanças nas regras 
eleitorais. Entre os disposi-
tivos inseridos na Constitui-
ção pela emenda, estão o que 
incentiva as candidaturas de 
mulheres e pessoas negras e 
o que altera a data da posse 
do presidente da República 
e de governadores. Ficou de 
fora da proposta a sugestão 
de deputados para que fos-
sem retomadas as coligações 
partidárias nas eleições pro-
porcionais. 

A sessão está mar-
cada para as 15h30. 
As alterações aprovadas pe-
los congressistas são deriva-

das da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) 28/2021. 
Originária da Câmara dos 
Deputados, a PEC foi apro-
vada pelos senadores na 
última quarta-feira (22) e 
teve como relatora a sena-
dora Simone Tebet (MDB
-MS). As mudanças preci-
savam ser promulgadas até 
2 de outubro, para ter vali-
dade nas eleições de 2022. 
De acordo com a matéria, 
os votos dados a candidatos 
mulheres e pessoas negras 
serão contados em dobro 
para efeito da distribuição 
dos recursos dos fundos 
partidário e eleitoral nas 
eleições de 2022 a 2030. 
O texto traz ainda a mu-
dança do dia da posse do 
presidente da República 
para 5 de janeiro, e da pos-
se dos governadores para 

o dia 6, a partir das eleições 
de 2026. Hoje as posses do 
presidente e dos governa-
dores ocorrem no dia 1º de 
janeiro. Essa regra só valerá 
a partir de janeiro de 2027. 
        

 Fidelidade partidária
A PEC constitucionaliza 

a fidelidade partidária, mu-
dança promovida pelo texto 
encaminhado pelos deputa-
dos. Pela nova regra, depu-
tados federais, estaduais e 
distritais e vereadores que 
saírem do partido pelo qual 
tenham sido eleitos não per-
derão o mandato se a legen-
da concordar com a saída

Hoje, ao trocar de par-
tido, esses parlamentares 
mantêm o mandato apenas 
em caso de “justa causa” - 
que inclui, segundo a Lei 
9.096, de 1995, “mudança 

substancial ou desvio reite-
rado do programa partidário; 
grave discriminação política 
pessoal; e durante o período 
de 30 dias que antecede o 
prazo de filiação exigido em 
lei para concorrer à eleição”. 
A relatora ainda manteve 
no texto o item transitó-
rio que obriga o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) a 
avaliar apenas os artigos 
acrescentados ou altera-
dos nos estatutos dos parti-
dos, nos casos de mudança. 
Outra mudança é em caso de 
incorporação de partidos. A 
legenda que incorpora ou-
tras siglas não será responsa-
bilizada pelas punições apli-
cadas aos órgãos partidários 
regionais e municipais e aos 
antigos dirigentes do partido 
incorporado, inclusive as re-
lativas à prestação de contas.

Congresso vai promulgar a reforma
eleitoral na próxima terça-feira

Mais de 14 mil pessoas são presas
durante a Operação Maria da Penha
Agência Brasil

O Ministério da Justiça 
e Segurança Pública (MJSP) 
divulgou ontem números da 
Operação Maria da Penha, 
lançada em agosto com o ob-
jetivo de enfrentar a violência 
doméstica contra a mulher e 
aprimorar o sistema de prote-
ção às vítimas.

Entre 20 de agosto e 20 
de setembro, mais de 14 mil 
pessoas foram presas por 
violência doméstica, des-
cumprimento de medidas 
protetivas e demais crimes 
contra a mulher.

Outras 40 mil medidas 
protetivas de urgência foram 
acompanhadas por policiais 
civis. Ao todo, 127 mil mu-
lheres foram atendidas, se-
gundo os dados divulgados 
pelo governo.

A operação foi um esfor-
ço concentrado coordenado 
pelo Ministério da Justiça 
para atender casos de viola-
ção da Lei Maria da Penha. 
A operacionalização ficou a 
cargo das forças de seguran-
ça estaduais. As polícias de 
26 estados e do Distrito Fede-
ral foram mobilizadas, e mais 
de 108 mil profissionais tra-

balharam para atender ocor-
rências ligadas à violação Lei 
Maria da Penha, de acordo 
com o ministério.

“A operação teve o enga-
jamento de diferentes insti-
tuições para qualificar o aten-
dimento às vítimas, reforçar 
o cumprimento de medidas 
protetivas e conscientizar a 
população sobre a importân-
cia de denunciar as agres-
sões. Os resultados mostram 
a importância de um olhar 
integrado para coibir casos 
de violência contra a mulher 
e prevenir a ocorrência de fe-
minicídios”, disse o ministro 

Anderson Torres, em nota.
Ainda segundo os dados 

do ministério, foram realiza-
das cerca de 35 mil diligên-
cias policiais, instauradas 
quase 37 mil inquéritos e 
349 apoios foram prestados 
a oficiais de justiça para inti-
mação de medidas protetivas 
de urgência. Os dados foram 
compilados pela Secretaria de 
Operações Integradas (Seopi) 
do ministério.

“No resultado de todas as 
operações, o protagonismo é 
todo das forças de segurança”, 
disse Bráulio do Carmo, secre-
tário adjunto da Seopi.

Eduardo Gayer e 
Sofia Aguiar
Agência Estado
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EUA e UE tinham manifestado preocupação por não haver, por parte do país, qualquer indicação de retomada de conversas

Irã anuncia que vai voltar 
a negociar acordo nuclear
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Agência Brasil

O ministro dos Negócios 
Estrangeiros do Irã, Hossein 
Amir-Abdollahian, anunciou 
o regresso do país à mesa 
das negociações, acrescen-
tando, segundo a agência 
Reuters, que as discussões 
serão retomadas em breve.

“ N ã o  p re t e n d e m o s 
afastar-nos da mesa das 
discussões, vamos certa-
mente prosseguir com as 
negociações que servem aos 
direitos e aos interesses da 
nossa nação”. disse o chefe 
da diplomacia iraniana

O ministro afirmou ain-
da, por ocasião de sua visita a 
Nova York para participar da 
Assembleia Geral das Nações 
Unidas (ONU), que o governo 
iraniano examina os contatos 
feitos para a retomada das 
negociações. “Se Deus quiser, 
voltaremos à mesa na primei-
ra oportunidade”.

Os Estados Unidos e 
a União Europeia tinham, 
nesta semana, manifesta-
do sua preocupação à ONU 
por não haver, por parte do 
Irã, qualquer indicação con-
creta sobre as intenções de 
voltar às negociações, que 
estão paralisadas desde ju-
nho último.

O acordo de Viena, de 
2015, prometia suspen-
der as sanções econômicas 
ocidentais em troca de um 
compromisso do Irã de não 
se tornar potência nuclear 
e de limitar o seu programa 
nuclear. Mas as obrigações 
do país prescreviam auto-
maticamente a partir do mo-
mento em que os EUA, sob 
a administração Trump, em 
2018, denunciaram unilate-
ralmente o acordo.

Embora o Irã tenha deci-
dido manter o compromisso 
na expectativa de que os ou-
tros signatários continuas-
sem a honrar o acordo, foi 
verificando que também eles 
cediam à pressão norte-ame-
ricana e , com isso, cancelan-
do progressivamente suas 
próprias contrapartidas.

Contra a covid-19

Joe Biden defende aplicação da 
terceira dose de reforço da vacina
Iander Porcella
Agência Estado

O presidente dos 
Estados Unidos, Joe Bi-
den, defendeu ontem 
a aplicação da terceira 
dose da vacina da Pfi-
zer contra a covid-19, 
já recomendada a cer-
tos grupos da população 
pelo Centro de Controle 
e Prevenção de Doenças 
(CDC, na sigla em inglês) 
e a Administração de 
Alimentos e Medica-
mentos (FDA, na sigla 
em inglês).

“Vá tomar a dose de 
reforço!”, pediu o líder 
da Casa Branca durante 
uma coletiva de impren-
sa. O democrata disse 
que houve um progresso 
“incrível” na imunização 
dos americanos, mas 
voltou a afirmar que o 
país vive uma “pande-

mia dos não vacinados”.
Durante seu pro-

nunciamento,  Biden 
também disse que as 
prioridades do gover-
no nos próximos meses 
serão, além de vacinar 
os não imunizados, au-
mentar a testagem de 
covid-19, manter as 
escolas abertas e “pro-
teger” a recuperação 
econômica.

Segundo o presi-
dente americano, estão 
elegíveis para receber 
a terceira dose da vaci-
na da Pfizer as pessoas 
com mais de 65 anos, 
os indivíduos com cer-
tas comorbidades e os 
trabalhadores da linha 
de frente do combate à 
pandemia. Para tomar a 
dose de reforço, é preci-
so ter recebido a segun-
da dose há pelo menos 
seis meses.

EUA: atirador mata uma 
pessoa, fere 12 e se suicida
Agência Brasil

Um atirador abriu fogo 
em um supermercado no 
estado norte-americano 
do Tennessee na última 
quinta-feira , matando uma 
pessoa e ferindo pelo me-
nos 12 antes de tirar sua 
própria vida, informou a 
polícia.

Policiais chegaram à 
cena do crime pouco de-
pois do início do ataque no 

mercado Kroger, em Col-
lierville, próximo à cidade 
de Memphis, afirmou o che-
fe de polícia, Dale Lane, a 
jornalistas. 

“Encontramos pessoas 
se escondendo dentro de 
congeladores e escritórios 
trancados”, disse Lane, clas-
sificando o episódio como 
“o mais terrível evento da 
história de Collierville”.

A cidade fica a cerca 
de 50 quilômetros ao les-

te de Memphis, no sul do 
Tennessee. 

As autoridades ainda 
não divulgaram explicações 
sobre um possível motivo. 
Nenhuma das vítimas ou 
o suspeito foi identificada 
imediatamente. O canal de 
televisão WREG-TV afirmou 
que o atirador era um fun-
cionário que havia sido 
demitido na quinta-feira, 
citando uma fonte policial 
não identificada.

Agência Brasil

Cinco alpinistas mor-
reram depois de ficarem 
presos em uma tempes-
tade de neve no Monte El-
brus, na Rússia, a monta-
nha mais alta da Europa, 
disseram autoridades.

Mais 14 integrantes 
do grupo foram resgata-
dos no pico da Cordilhei-
ra do Cáucaso sob ven-
tos intensos, visibilidade 
baixa e temperatura de 
20 graus Celsius nega-
tivos, informou o Minis-
tério de Emergências 
regional.

O grupo de alpinis-
tas russos enviou um 
pedido de socorro pouco 
depois das 17h da últi-
ma quinta-feira (horário 
local). Onze dos sobrevi-
ventes foram levados ao 
hospital.

Uma mulher adoe-
ceu e morreu nos braços 
de um dos guias, Denis 

Alimov, que ajudou a or-
ganizar a escalada, rela-
tou a agência de notícias 
Tass.

Outro alpinista que-
brou a perna quando 
descia, e a equipe decidiu 
se dividir em três grupos 
dependendo de quem 
poderia ir mais rápido, 
disse Alimov.

“Enquanto desciam, 
mais duas pessoas mor-
reram em um dos gru-
pos. Mas a decisão de se 
dividir foi certa, de outra 
maneira poderia ter ha-
vido mais baixas”, acres-
centou.

Guias do grupo so-
freram queimaduras de 
frio e outros ferimentos. 
O Monte Elbrus, que tem 
5.642 metros de altura 
e se localiza ao norte da 
fronteira com a Geórgia, 
é conhecido por suas 
mudanças repentinas no 
clima e nas condições de 
escalada.

Tempestade de neve 
deixa cinco mortos

Vulcão já 
destruiu 
mais de 
200 casas

O vulcão Cumbre Vieja, 
que entrou em erupção em 
La Palma, nas Ilhas Canárias, 
já destruiu mais de 200 ca-
sas e milhares de pessoas 
tiverem de ser evacuadas. 
A lava continua a descer 
lentamente a caminho do 
mar, destruindo tudo por 
onde passa. Mas há uma 
pequena casa que escapou 
à força da natureza. A Casa 
Milagre, como já é chamada 
nas redes sociais.

O jornalista Gonzalo Su-
árez conta, no El Mundo, que 
a holandesa Ada Monnike-
ndam navegava pelas redes 
sociais quando viu uma das 
várias fotografias do vulcão 
e da lava em La Palma. 

Era uma imagem, es-
creveu o jornalista, “de uma 
idílica casa unifamiliar que 
escapou milagrosamente 
ao rio de lava do vulcão do 
Cumbre Vieja, numa minús-
cula ilha rodeada de rocha 
vulcânica”.

“Vá tomar a dose 
de reforço!”, pediu 
Joe Biden durante 
coletiva de imprensa

Foto: Fotos Públicas

Não pretendemos 
afastar-nos da mesa 

das discussões, vamos 
certamente prosseguir 

com as negociações 
que servem aos direitos 

e aos interesses da 
nossa nação 
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No ano passado, foram 2,3 mil casos e, apesar da redução no número, o MPT calcula uma subnotificação de 39%

Na Paraíba, seis tra-
balhadores são vítimas de 
acidente de trabalho por 
dia. No ano passado foram 
registrados 2,3 mil casos 
com 14 óbitos - menor re-
gistro dos últimos 10 anos, 
segundo dados do Minis-
tério Público do Trabalho 
(MPT). Mas o número não 
representa a realidade, 
uma vez que estima-se que 
as subnotificações devam 
girar em torno dos 39%, 
representando, pelo me-
nos,  mais 897 acidentes 
em trabalhadores que não 
possuem carteira de traba-
lho assinada.  João Pessoa, 
Campina Grande e Santa 
Rita lideram o ranking com 
953, 497 e 186 registros 
respectivamente. 

A lista traz ainda os 
setores econômicos com 

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br

Seis acidentes de trabalho são 
registrados a cada dia na PB

A Prefeitura Munici-
pal de Cabedelo (PMC), 
por meio da Secretaria 
de Cultura (Secult), ini-
ciou ontem mais uma 
edição da Feira de Arte-
sanato e Gastronomia 
Mulheres Empreendedo-
ras de Cabedelo. O even-
to acontece a partir das 
18h, no Casarão do Pa-
dre – Espaço Criativo, lo-
calizada na Praça Getúlio 
Vargas. Com o incentivo 
do edital 013/2020 da 
Lei Aldir Blanc, a feira é 
realizada desde agosto 
de 2018.

Na ocasião, serão ex-
postos e vendidos produ-
tos confeccionados por 
15 mulheres da comuni-
dade artesã local. Além 
disso, o evento conta com 
atrações culturais, espa-
ço para recreação infantil 
e produtos gastronômi-
cos. A programação se-
gue até amanhã (26).

“As mulheres e seus 
trabalhos são uma gran-
de vitrine de regionali-
dade e identidade local, 
mostrando ao público as 
riquezas, saberes e faze-
res da nossa região. Com 
o artesanato, as mulheres 
conseguem movimentar 
o lazer, o turismo e o en-
tretenimento da cidade. 
Será uma grande oportu-
nidade de todos conhece-
rem esse trabalho incrível 
que elas realizam, sem fa-
lar que o festival também 
vai movimentar nossos 
comerciantes e toda a 
comunidade local”, ressal-
tou o secretário de Cultu-
ra, Igobergh Bernardo.

Cabedelo 
faz feira de 
artesanato 
de mulheres

mais notificações, apare-
cendo em primeiro lugar as 
atividades de atendimento 
hospitalar, que somaram 
ano passado 258 casos. Em 
seguida, aparece fabricação 
de calçados e, na sequência, 
comércio varejista em ge-
ral, com destaque para os 
supermercados.

Foram os profissionais 
técnicos em enfermagem 
que geraram o maior nú-
mero de Comunicação de 

Acidente de Trabalho (CAT) 
em 2020 - ano que iniciou a 
pandemia de covid-19 -, so-
mando 151 casos. Os profis-
sionais que trabalham com 
acabamento de calçados, 
alimentadores de linha de 
produção e trabalhadores 
da cana-de-açúcar se aci-
dentaram mais ao longo dos 
últimos oito anos. 

As fraturas aparecem 
em primeiro lugar, seguidas 
de lacerações e contusões, 
sendo os principais agentes 
causadores as máquinas e 
equipamentos, motocicle-
tas e veículos de transpor-
te. Dedo, pé e ombro são as 
partes do corpo mais atin-
gidas, segundo informações 
contidas no Observatório 
de Segurança e Saúde no 
Trabalho, que detalha o ce-
nário brasileiro onde um 
trabalhador morre a cada 
três horas, vítima de aci-
dente de trabalho. Em todo 

país foram 446 mil aciden-
tes laborais, somente em 
2020. Os dados podem ser 
acompanhados através do 
https://smartlabbr.org/sst.

“É preciso ter em con-
ta que a vida, a saúde e a 
segurança do trabalhador 
constituem direitos funda-
mentais assegurados pela 
própria Constituição Fede-
ral e devem ser necessaria-
mente protegidos. É sim-
plesmente inadmissível que 
o trabalhador saia de casa 
para ganhar a vida e pro-
ver o sustento da família e 
acabe não retornando para 
casa porque, infelizmente,  
perdeu a sua vida em virtu-
de de condições inadequa-
das de trabalho”, afirmou 
o procurador do Trabalho, 
Marcos Almeida.

Mineração
Um trabalho insalu-

bre, análogo à escravidão. 

Riscos que podem resultar 
em morte, como aconteceu 
na última quinta-feira (23), 
em uma mina de caulim na 
zona rural de Salgadinho, 
Cariri da Paraíba. Os traba-
lhadores teriam sido soter-
rados por uma barreira. 

“É preciso que os ór-
gãos competentes intensi-
fiquem as fiscalizações para 
combater efetivamente essa 
triste realidade e, na mesma 
medida, é preciso que o Po-
der Público promova políti-
cas públicas efetivas para o 
enfrentamento adequado 
da situação de vulnerabili-
dade em que estão imersos 
esses trabalhadores”, pon-
tuou Marcos Almeida. Se-
gundo o procurador, é pos-
sível que as duas vítimas do 
acidente não entrem para 
as estatísticas oficiais caso 
não tenham nenhum tipo 
de vínculo empregatício 
com a empresa.

Pelo menos 14 óbitos 
foram verificados no 

Estado em decorrência 
dos acidentes de 2020

Mortes

Foto: Fotos Públicas/Bruno Cecim

Profissionais técnicos em enfermagem 
geraram o maior número de CAT - 

Comunicação de Acidente de Trabalho- 
no ano passado, somando 151 casos 

em plena pandemia de covid-19

Edição: Thais Cirino            Editoração: Bhrunno Maradona

Opinião Horácio Forte
Presidente da H. Forte | Colaborador

Na iniciativa privada, toda vez que 
você, enquanto empregador, quer contratar 
alguém para um determinado cargo ou 
função, o primeiro passo é traçar o perfil do 
cargo. Esse perfil contempla as atribuições, 
atividades, responsabilidades e tarefas.

A partir daí, os headhunters, que 
literalmente são caçadores de cabeças, vão 
ao mercado em busca do recrutamento 
de profissionais que preencham os 
requisitos necessários de acordo como 
perfil profissional, já elaborado, para 
participarem do processo seletivo para 
a escolha final do candidato que será o 
escolhido para aquele cargo.

Essa metodologia pode e deve ser bem 
compreendida e aplicada por nós, na escolha 
dos nossos representantes políticos. Afinal, 
é o povo quem elege os políticos. Enquanto 
povo, nós temos a oportunidade de, à luz 

dos discursos inflamados e propostas 
inócuas, mas com competências profissionais 
específicas e comprovadas, poder fazer um 
bom recrutamento e uma seleção adequada. 
O povo, na posição de empregador, chefe e 
patrão, precisa selecionar novos políticos que 
possam aproximar a agenda da política das 
preocupações e anseios da sociedade.

Esta, por sua vez, precisa se motivar 
para participar ativamente desse processo, 
influenciando nas escolhas, fazendo 
o acompanhamento das atividades 
desenvolvidas pelos seus representantes, 
cobrando-lhes indicadores de performance, e 
sobretudo, resultados positivos para os seus 
representados. Essa necessidade está vindo 
dos ecos das ruas, dos becos, da periferia, 
dos sindicatos, das entidades de classe e de 
toda a sociedade civil organizada, pautada 
em muitas insatisfações com a qualidade 

da representação política e dos escândalos 
que pipocam na mídia frequentemente, 
principalmente nesse momento da história. 

Em que pese os avanços já efetuados 
como a estabilidade econômica após o plano 
Real, e o combate à desigualdade social 
através dos benefícios de transferência 
de renda, como bolsa família, existem 
muitas outras áreas chave que precisam de 
atenção  redobrada, como, por exemplo, a 
educação, a saúde, os transportes urbanos, 
a área de pesquisas científicas, a qualidade 
da administração pública e a questão 
ambiental.

As nações, os estados e os municípios, 
constroem a sua história pelas ações da 
política. A estrada do futuro passa por uma 
nova classe política. Quem sabe poderemos 
começar a construir este futuro nas eleições 
de 2022? Isso só depende de nós.

Recrutamento e seleção

Ibovespa 
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Segundo o IBGE, oito dos nove grupos de despesas registraram alta, sendo os maiores na gasolina e na energia elétrica

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo 15 (IPCA-15), que mede 
a prévia da inflação oficial 
no país, chegou a 1,14% em 
setembro deste ano. A taxa 
é superior ao resultado de 
0,89% de agosto deste ano 
e ao 0,45% de setembro do 
ano passado. É também a 
maior taxa para setembro 
desde 1994 (1,42%).

Com o resultado, a pré-
via da inflação oficial acu-
mula taxas de 7,02% no ano 
e de 10,05% em 12 meses. A 
taxa trimestral do IPCA-15, 
também conhecida como 
IPCA-E, chegou a 2,77%. Os 
dados foram divulgados on-
tem pelo Instituto Brasilei-

ro de Geografia e Estatística 
(IBGE).

De agosto para setem-
bro, oito dos nove grupos 
de despesas registraram in-
flação, com destaque para 
transportes (2,22%), que 
teve alta de preços influen-
ciada pela gasolina (2,85%), 
etanol (4,55%), gás veicu-
lar (2,04%) e óleo diesel 
(1,63%).

A alimentação e bebi-
das também apresentou 
impacto importante na alta 
do IPCA-15, ao registrar 
taxa de 1,27%, com altas de 
preços de produtos como 
carnes (1,10%), batata-in-
glesa (10,41%), café moído 
(7,80%), frango em pedaços 
(4,70%), frutas (2,81%) e 
leite longa vida (2,01%).

Também houve inflação 

Vitor Abdala 
Agência Brasil

Prévia da inflação é a maior 
para setembro desde 1994

Edição: Thais Cirino          Editoração: Bhrunno Maradona18  A UNIÃO  |  João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 25 de setembro de 2021

Prova de vida para servidores 
aposentados termina este mês

Servidores civis do Exe-
cutivo Federal aposentados, 
pensionistas e anistiados 
políticos civis que ainda não 
fizeram a comprovação de 
vida em 2020 ou em 2021, 
no período de janeiro a ju-
nho de 2021, têm até 30 de 
setembro para se atualizar. A 
necessidade dessa compro-
vação foi suspensa de mar-
ço de 2020 a junho de 2021 
como medida de proteção 
contra a pandemia.

A comprovação de vida 
deve ser feita na agência ban-
cária onde o beneficiário re-
cebe o pagamento. Quem já 
tem a biometria cadastrada 
no Tribunal Superior Elei-
toral (TSE) ou no Departa-
mento Nacional de Trânsito 
(Denatran) pode acessar o 
aplicativo SouGov.br para 
consultar a situação da com-
provação de vida e obter as 
orientações para realizá-la 
por meio de aplicativo móvel.

Algumas instituições 
bancárias oferecem alter-
nativas como prova de vida 

pelo caixa eletrônico ou por 
aplicativo móvel. O benefi-
ciário deve confirmar as op-
ções disponíveis e o horário 
de funcionamento junto ao 
banco.

O prazo varia conforme 
o mês em que o recadastra-
mento deveria ter sido feito 
em 2020. Quem faria a pro-

va de vida em setembro ou 
outubro de 2020 e ainda não 
fez a atualização deve reali-
zar o procedimento até o dia 
30 de setembro deste ano. 

Notificação
“Os beneficiários que 

não realizaram a comprova-

ção de vida durante o perío-
do de suspensão, entre mar-
ço de 2020 e junho de 2021, 
têm até o dia 30 de setembro 
para regularizar sua situa-
ção cadastral e evitar o corte 
na remuneração. A realiza-
ção de prova de vida até 30 
de setembro garante cober-
tura para os anos de 2020 e 
2021”, informou a Secretaria 
de Gestão e Desempenho 
de Pessoal do Ministério da 
Economia.

A não realização do ca-
dastramento não implica 
em cancelamento imediato 
do benefício. Antes disso, há 
outras duas etapas: bloqueio 
e suspensão do pagamento. 
Durante o mês de setembro, 
quem teve o benefício blo-
queado em junho entra ago-
ra na etapa de suspensão. Se 
ainda assim não atualizar os 
dados nessa segunda etapa, 
o benefício será cancelado.

A prova de vida deve 
ser feita uma vez por ano, no 
mês do aniversário, confor-
me estabelecido na Portaria 
nº 244 e Instrução Normati-
va nº 45, ambas de 15 de ju-
nho de 2020.

Pedro Peduzzi
Agência Brasil

relevante no grupo de des-
pesas habitação (1,55%). O 
item que mais influenciou 
essa alta de preços foi ener-
gia elétrica, que ficou 3,61% 
mais cara no período.

Por outro lado, educa-
ção foi o único grupo de des-
pesas com deflação (queda 
de preços): -0,01%.

Educação foi o único 
grupo de despesas 

com queda de preços, 
ficando em -0,01%

Deflação

Os beneficiários que 
não realizaram a 

comprovação durante a 
suspensão, entre março 

de 2020 e junho de 
2021, devem regularizar 
a situação para evitar o 

corte de salários 

A Confederação Na-
cional do Comércio (CNC) 
prevê que o Natal deste 
ano será o melhor dos 
últimos oito anos na cria-
ção de vagas temporárias, 
um alívio para milhões 
de pessoas que integram 
os elevados índices de 
desemprego do país. Se-
gundo a CNC, a estimativa 
é que haja a contratação 
de 94,2 mil trabalhadores 
para atender ao aumento 
sazonal das vendas neste 
fim de ano.

A entidade prevê 
ainda, aumento de 3,8% 

nas vendas natalinas, em 
comparação com o ano 
passado. O motivo para 
o incremento, segundo a 
CNC, é o avanço da vacina-
ção no país e consequen-
te aumento da circulação 
de consumidores. No ano 
passado, ainda sem va-
cinas no Brasil, o Natal 
abriu apenas 68,3 mil va-
gas temporárias, a menor 
oferta e cinco anos.

Regionalmente, São 
Paulo (25,55 mil), Minas 
Gerais (10,67 mil), Rio de 
Janeiro (7,63 mil) e Pa-
raná (7,19 mil) concen-
trarão mais da metade 
(54%) da oferta de vagas. 
Os maiores volumes de 

contratações devem acon-
tecer nos ramos de ves-
tuário vagas e de hiper e 
supermercados.

Segundo Fabio Ben-
tes, economista da CNC 
responsável pelo estudo, 
as lojas de vestuário, aces-
sórios e calçados são, his-
toricamente, as origens da 
maior parte dos empregos 
especializados neste pe-
ríodo do ano. “Enquanto 
o faturamento do varejo 
cresce em média 34% na 
passagem de novembro 
para dezembro, nenhum 
segmento de vestuário o 
faturamento costuma su-
bir 90%”, ressaltou Bentes 
em nota.

CNC: Natal deve ter maior 
oferta de vagas temporárias
Denise Luna
Agência Estado

Anatel aprova edital do sinal 
5G e leilão será em novembro

O conselho diretor da 
Agência Nacional de Te-
lecomunicações (Anatel) 
aprovou ontem, a versão 
definitiva do edital para 
concessão das faixas por 
onde vai transitar o sinal 
do 5G e marcou o leilão dos 
ativos para 4 de novem-
bro. A proposta do relator, 
Emmanoel Campelo, foi 
aprovada de forma unâni-
me, com o acréscimo de al-
gumas alterações pelo con-
selheiro Moisés Moreira, 
que havia pedido vistas na 
última reunião colegiada.

“Hoje é um dia muito 
especial para a Anatel. Da-
mos um passo final para 

possibilitar o maior certa-
me licitatório da história 
da Anatel, tanto em quan-
tidade de faixas quanto 
em variedade”, declarou o 
presidente da agência re-
guladora, Leonardo Euler 
de Morais.

A principal mudan-
ça aprovada no edital foi 
a criação de uma entida-
de específica para colocar 
em prática o programa de 
conectividade das escolas 
públicas. O edital estabele-
ce que os proponentes que 
arrematarem a faixa de 26 
Ghz terão como contrapar-
tida destinar parte dos re-
cursos para levar internet 
de alta velocidade para os 
centros de ensino.

Batizada de Entida-

de Administradora de Co-
nectividade nas Escolas 
(EACE), a instituição terá 
representantes da Anatel, 
dos ministérios de Comu-
nicação e Educação, além 
das empresas que arrema-
taram a faixa.

A princípio, a gestão 
de todas as contrapartidas 
previstas no edital esta-
vam por conta da Empresa 
Administradora da Faixa 
(EAF). Mas o conselheiro 
Moisés Moreira argumen-
tou que a ela está sobrecar-
regada, uma vez que cuida-
rá de iniciativas complexas 
como a construção da rede 
privativa para uso exclusi-
vo da União e a implemen-
tação da rede de fibra na 
região amazônica.

Circe Bonatelli
Agência Estado

Pessoa física

Bancos têm até o dia 4 para 
limitar Pix noturno a R$ 1 mil

Até 4 de outubro, as 
instituições financeiras 
deverão estabelecer o li-
mite de R$ 1 mil para as 
transferências e paga-
mentos feitos por pessoas 
físicas entre as 20h e as 
6h. A data de início das 
restrições foi aprovada 
na quinta-feira (23) pelo 
Banco Central (BC).

As empresas não se-
rão afetadas pela medi-
da. A limitação das tran-
sações físicas havia sido 
anunciada em agosto pelo 
BC para reduzir os casos 
de sequestros e roubos 
noturnos, após pedidos 
das próprias instituições 
financeiras.

O teto de R$ 1 mil 
para as operações notur-
nas vale tanto para o Pix, 

sistema de pagamento 
instantâneo em funciona-
mento há 10 meses, como 
para outros meios de pa-
gamento. Transferências 
via TED, DOC, pagamen-
tos de boletos e compras 
com cartões de débitos 
também passarão a obe-
decer a esse limite.

O cliente poderá alte-
rar os limites das transa-
ções por meio dos canais 
de atendimento eletrô-
nico das instituições fi-
nanceiras. No entanto, os 
aumentos passarão a ser 
efetivados por pelo me-
nos 24 horas após o pedi-
do, em vez de concedidos 
instantaneamente, como 
fazem alguns bancos. 
Essa medida também de-
verá entrar em vigor até 4 
de outubro.

Até essa data, as ins-
tituições financeiras de-

verão oferecer aos clien-
tes a opção de cadastrar 
previamente contas que 
poderão receber transfe-
rências acima dos limites 
estabelecidos.

Registros
O BC também obri-

gará as instituições fi-
nanceiras a fazer registro 
diário das ocorrências de 
fraude ou de tentativas de 
fraude nos serviços de pa-
gamento. A lista também 
deverá conter as medidas 
adotadas para corrigir ou 
resolver os problemas.

Até 16 de novembro, 
essa medida deverá ser 
implementada. Com base 
nos registros, os bancos e 
as demais instituições de-
verão produzir um relató-
rio mensal que consolide 
as ocorrências e as ações 
adotadas.

Wellton Máximo
Agência Brasil

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

BC anunciou medida para reduzir os casos de sequestros e roubos, após pedidos das instituições financeiras
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Paraibano da cidade de Assunção, Ninão, de 36 anos, terá que fazer uma cirurgia para a amputação de parte de sua perna direita

A osteomielite é uma 
doença do tipo infecciosa que 
acomete os ossos causando 
sintomas como dor, inflama-
ção, drenagem de secreção e 
também deformidade óssea. 
A causa mais comum é por 
meio de bactérias, mas mi-
cobactérias e fungos também 
podem ser responsáveis. Essa 
é a doença que paralisou a 
vida do paraibano Ninão, de 
36 anos, conhecido como o 
homem mais alto do Brasil, 
nos últimos anos.

Nascido e criado no mu-
nicípio de Assunção, na Região 
do Cariri paraibano, Joelison 
Fernandes da Silva, apelidado 
de Ninão, tem 2,37 metros e 
é considerado o homem mais 
alto do país. Diagnosticado 
com gigantismo ainda na ado-
lescência, Ninão conviveu com 
um tumor na hipófise até os 
21 anos, quando optou pela ci-
rurgia de retirada para parar o 
crescimento incomum. Mas, há 
quatro anos, outro desafio mé-
dico surgiu em sua vida.

A identificação da osteo-
mielite veio após cerca de três 
meses hospitalizado entre exa-
mes e medicamentos. “[Mesmo 
com esse período] nada se re-
solveu sobre a infecção, ela não 
diminuiu e aí eu resolvi voltar 
para casa e procurar outros 
meios de tratamentos, mas não 
obtive resultados sobre o trata-
mento”, contou Ninão.

Apesar do diagnóstico 
relativamente recente de qua-
tro anos, Ninão comenta que é 
possível que já convivesse com 
a doença há mais de 14 anos. O 
avanço da patologia se tornou 
muito grave e, em junho, o pa-
raibano descobriu que o osso 
do pé direito já estava muito 
corroído devido à infecção, 
sendo, portanto, a amputação a 
melhor solução para evitar que 
a doença se espalhasse pelo 
restante do corpo.

O médico ortopedista 

Glauber Novais pontua que, de 
modo geral, os ossos são resis-
tentes a infecções, mas, à medi-
da que ela progride, as compli-
cações podem ser graves e de 
difícil tratamento. No caso de 
Ninão, também há o fator de 
diagnóstico tardio. “Quando o 
uso de antibióticos e a limpe-
za cirúrgica não apresentam o 
efeito desejado, a amputação 
do membro, ou de parte dele, 
é o recurso terapêutico para 
evitar que a infecção se espa-
lhe por diversos tecidos do 
organismo”, explicou o médico 
ortopedista, Glauber Novais.

Segundo Ninão, decidir 
pela amputação foi algo muito 
cruel e doloroso, “mas eu fui 
preparado por Deus duran-
te esses quatro anos. Vi que 
com o pé assim eu não tava 
vivendo, não estou vivendo, 
porque ainda não fiz cirurgia. 
Tô vegetando, usando cadeira 
de rodas, sem poder trabalhar 
e sem poder correr atrás de 
meus objetivos”, desabafou 
o rapaz. “Sem esperança de 
voltar a andar com esse pé, foi 
onde decidi, junto com minha 
família, a fazer a amputação, 
porque aí tenho uma esperan-
ça de colocar uma prótese e, se 
Deus quiser, voltar, andar nor-
malmente”, completou.

A cirurgia de amputação 
ainda não tem data marcada 
devido aos custos, mas desde 
o último dia 22 o paraibano 
já possui o encaminhamen-
to médico em mãos para a 
marcação. Após a operação, 
a dose de esperança de Ninão 
virá com a prótese para a per-
na direita. Em uma campanha 
através das redes sociais, o 
rapaz contou com o apoio de 
influencers e da página Ra-
zões para Acreditar na cria-
ção de uma vaquinha para a 
arrecadação de dinheiro que 
cubram ou auxilie a cobrir os 
custos da prótese.

Com a esperança, Ninão 
reacende os sonhos que esta-
vam adormecidos dentro de 
si. A expectativa é que, com 

Doença infecciosa ‘paralisa’ vida 
do homem mais alto do Brasil

Inflação: o ovo 
da serpente

Entre a teoria econômica e a política econômica 
existe muito mais do que um mero distanciamento se-
mântico. A primeira segue a objetividade do rigor da 
ciência econômica, enquanto a segunda o caráter ex-
plicativo que se liga a singularidade de cada linha de 
pensamento do economista ou de determinada escola 
econômica.

A teoria econômica, em âmbito da macroecono-
mia, ocupa-se da conceituação e explanações sobre 
um fenômeno econômico que assombra, principal-
mente, países que vivenciam ou convivem com pro-
cessos de subdesenvolvimento, qual seja: a inflação.

A inflação é uma elevação sustentada do nível ge-
ral dos preços da economia, fenômeno contrário é a 
deflação, ou seja, diminuição sustentada do nível geral 
dos preços da economia. Contudo, existe uma ques-
tão de ordem prática: Como definir o nível dos pre-
ços? Em resposta, por duas medidas a serem tomadas: 
(1) pelo deflator do PIB e (2) pelo Índice de Preço ao 
Consumidor (IPC). O deflator do PIB fornece o preço 
médio do produto (trimestralmente). O IPC fornece o 
preço médio do consumo (mensalmente).

Ainda o IPC fornece o custo em moeda corrente 
de uma lista específica de bens e serviços, ao longo 
do tempo (cesta de consumo de um consumidor ur-
bano típico). Em economias abertas, quando o preço 
dos bens importados sobe mais em relação ao preço 
dos bens produzidos internamente, o IPC sobe mais 
rápido do que o deflator do PIB.

Uma segunda questão prática sobre o tema pode 
ser apresentada como sendo: por que os economistas 
se preocupam com a inflação? Em princípio, se salá-
rios e preços subissem ou descessem, em simultâneo, 
então os preços relativos não seriam afetados: tería-
mos uma inflação pura. A preocupação dos economis-
tas com o tema é porque não existe inflação pura. Daí 
que a inflação (a) afeta a distribuição de renda, (b) 
gera incertezas (nos investimentos), (c) interage com 
a tributação para criar mais distorções e (d) as faixas 
salariais do Imposto de Renda não corrigidas (pela in-
flação) aumenta a renda nominal, mesmo que a renda 
real permaneça a mesma.

Por isso é que, no geral, uma economia bem-suce-
dida combina alto crescimento do produto (PIB) com 
baixo desemprego e inflação baixa. Conjunturalmente, 
o Brasil vive uma situação adversa em sua economia, 
com um combo imperfeito: inflação descontrolada, 
alta taxa de desemprego e crescimento baixo do PIB.

Para 2021, a previsão da inflação seria na ordem 
de 8,35%, com taxa Selic estimada para 8,35% tam-
bém. Não obstante, a variação da inflação em agosto 
foi de 0,87%, com inflação acumulada já de 9,68%. Na 
cesta de consumo do IPC (amplo) os itens de trans-
portes, de alimentação e bebidas e, por último, item 
habitação tem contribuído para a elevação das varia-
ções da inflação (mensalmente). A taxa Selic subiu em 
meio aos aumentos da inflação de alimentos, de com-
bustíveis e de energia. O Copom do Bacen anunciou 
anteontem a elevação da taxa básica da economia (Se-
lic) de 5,25% para 6,25% ao ano.

Agregue-se ainda a alta taxa de desemprego de 
14,7% da população, com crescimento econômico 
(PIB) nas porcentagens de 4,8% e 2% para 2021 e 
2022, segundo dados do Ipea. Em simplória análise 
de conjuntura, o Brasil apresenta algumas anomalias 
em seu Executivo federal que, irresponsavelmente 
contamina os Executivos estaduais, por excelência, 
contando com impostos inflacionários para cobrirem 
seus gastos.

Significa que a inflação no curto prazo, em países 
como o Brasil com grande carga de subdesenvolvi-
mento, muito conta os choques externos, os aumentos 
de petróleo e energia, as desvalorizações continuadas 
do câmbio e os aumentos dos salários reais acima da 
produtividade.

Por último podemos contar também com algo 
prejudicial à economia brasileira em seus revezes 
atuais: a insegurança jurídica provocada pelo gover-
no Bolsonaro e que afugenta investimentos internos e 
externos (bom capital lucrativo).

Alberto Madeira Neto
Acilino

amadeiraneto@gmail.com

Beatriz de Alcântara
alcantarabtriz@gmail.com

Atendimento psicossocial

Coordenadoria LGBT realiza oficina 
de capacitação para profissionais

A Coordenadoria de 
Promoção à Cidadania 
LGBT e Igualdade Racial da 
Prefeitura de João Pessoa 
(PMJP), em parceria com o 
Resisto – projeto de exten-
são do curso de Terapias 
Ocupacionais da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB) – realizou anteon-
tem uma oficina de capaci-
tação para os profissionais 
do Centro de Atendimento 
Psicossocial Infanto-Juvenil 
Cirandar (Caps I).

Segundo o coordena-
dor de Promoção à Cidada-
nia LGBT e Igualdade Ra-
cial, Geraldo Filho, essa foi 
a segunda etapa do treina-
mento para os profissionais 
que atendem a população 
LGBT que procura o servi-
ço do Caps I Cirandar. “Essa 
oficina é de extrema impor-
tância, pois ela garante que 
os funcionários do Caps I 
possam atender a popula-

ção LGBTQIA+ respeitando 
suas particularidades, para 
que essa população possa 
ter sua cidadania garanti-
da”, afirmou Geraldo.

A diretora do Caps I Ci-
randar, Luanna de Oliveira, 
também destacou a impor-
tância da capacitação para os 
profissionais que trabalham 
na unidade. “É de suma im-
portância essa oficina, pois 
fornece formação para nos-
sa equipe multiprofissional, 
pois temos um índice signi-
ficativo de adolescentes da 
população LBBTQIA+. Esse 
segundo momento foi foca-
do na questão da legislação 
para que possamos orientar 
melhor nossa equipe em re-
lação aos questionamentos 
que surgem nesses atendi-
mentos”, ressaltou.

O Caps I Cirandar ofe-
rece atendimentos indi-
viduais em Psicologia e 
Psiquiatria, ações do servi-

ço social, grupos terapêu-
ticos, grupos familiares, 
práticas integrativas para 
os cuidadores e usuários, 
atendimento clínico farma-
cêutico na dispensação de 
psicotrópicos, passagem 
de transporte público pela 
Educação Especial para as 
crianças e responsáveis, re-

feições para todos os profis-
sionais, residentes, usuários 
e familiares diariamente.

O Caps I Cirandar fica 
localizado à Avenida Gou-
vêia Nóbrega, s/n. no Bairro 
do Róger, e funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 8h 
às 17h. O telefone para con-
tato é o (83) 3214-3333.

Serviço do Caps I, no bairro do Róger, atende a população LGBTQIA+
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Ninão foi diagnosticado com osteomielite, uma doença rara que ataca os ossos

Fotos: Arquivo Pessoal

a cirurgia e o dispositivo que 
“substituirá” parte da perna 
amputada, a vida volte à nor-
malidade e ele possa retomar 
os trabalhos e, “se possível, até 
ir morar em um lugar que tenha 
[mais] oportunidades”, disse. O 
caminho tem sido árduo, mas 
as dificuldades estão cada vez 
mais com os dias contados. “Vai 
dar certo em nome de Jesus. É 
uma decisão difícil, porém com 
a esperança de uma vida me-

lhor”, finalizou o paraibano.
Para quem tiver interesse 

em ajudar, o perfil de Ninão no 
Instagram é @ninaooficiall, o 
site do Razões para Acreditar 
é www.razoesparacreditar.com 
e a conta no Instagram dele é 
@razoesparaacreditar. O link 
da vaquinha para a prótese da 
perna direita de Ninão pode ser 
acessada no seguinte endereço 
eletrônico: https://voaa.me/
ninao-gigante-vaquinha.
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Estado investe R$ 2 milhões em 
políticas públicas para os idosos 
Projetos visam proporcionar mais qualidade de vida nas áreas de saúde, nutrição, cultura, lazer e infraestrutura

O Dia Mundial do Ido-
so, que será comemorado na 
próxima sexta-feira, 1º de ou-
tubro, é uma data oportuna 
para a sociedade e autorida-
des refletirem sobre a situa-
ção do idoso no Brasil, relem-
brar os direitos assegurados 
no Estatuto do Idoso e seus 
mecanismos de proteção, 
mas, também avaliar onde é 
possível avançar mais.

A população idosa brasi-
leira conquistou uma série de 
direitos nas últimas décadas 
graças às lutas travadas por 
entidades e representantes 
no meio político. Mas, é pre-
ciso conhecer e ficar atento 
ao cumprimento desses di-
reitos, que vão além da gra-
tuidade no transporte públi-

co, atendimento preferencial, 
medicamentos gratuitos e 
meia-entrada em eventos 
culturais e esportivos.

Os avanços envolvem 
os mecanismos de proteção 
à pessoa idosa e as políti-
cas públicas de assistência 
social. A Delegacia Especia-
lizada no Atendimento ao 
Idoso, por exemplo, trabalha 
de maneira integrada com o 
Ministério Público da Paraí-
ba e o Conselho Municipal do 
Idoso.

Para a delegada Vera 
Lúcia, a violência contra 
a pessoa idosa sempre irá 
existir pois as violações são 
cometidas, na maioria das 
vezes, por familiares. Entre 
os principais problemas que 
atingem esse público estão 
a violência patrimonial e a 
negligência familiar. “Nos 

últimos 10 anos evoluímos 
bastante nas medidas de 
proteção. A violência contra 
a pessoa idosa não diminuiu, 
porém, a delegacia do idoso 
trabalha para punir essas 
violações”, afirmou.

Ações do Estado
Em relação às políticas 

públicas no Estado, desta-
cam-se os programas vincu-
lados à Secretaria de Desen-
volvimento Humano (Sedh), 
entre eles, o Condomínio 
Cidade Madura - programa 
pioneiro de habitação que 
beneficia idosos de baixa 
renda (com menos de cinco 
salários mínimos) que não 
moram com seus familiares 
e têm autonomia para fazer 
suas atividades diárias. As 
unidades estão localizadas 
em João Pessoa, Guarabira, 

Campina Grandes, Patos e 
Cajazeiras.

O Projeto Acolher dis-
ponibiliza verba pública a 
Instituições de Longa Perma-
nência (ILPI) mediante apre-
sentação de projetos, visando 
uma maior qualidade de vida 
aos idosos nas áreas de ações 
socioassistenciais de saúde, 
nutrição, cultura, lazer e in-
fraestrutura em seus espa-
ços. O investimento do Gover-
no do Estado, este ano, para 
as instituições credenciadas 
é de R$ 2 milhões, que será 
distribuído de acordo com o 
projeto e o número de idosos 
beneficiados. 

Há também o Centro de 
Convivência da Pessoa Idosa, 
localizado no Castelo Branco, 
que oferece diversas ativida-
des para os idosos como ofi-
cina da memória, treinamen-

to funcional, aula de dança, 
musculação, aeróbica, ginás-
tica nas cadeiras, porém as 
atividades presenciais e o ho-
rário de funcionamento estão 
suspensos em razão da pan-
demia. O objetivo do espaço é 
promover a socialização des-
te público, melhorando sua 
qualidade de vida.

A professora Maria Au-
xiliadora Alves,70 anos, não 
fazia nenhuma atividade fí-
sica até conhecer o Centro 
de Convivência do Idoso. Ela 
nunca gostou de caminhada, 
mas foi na dança que encon-
trou prazer no exercício físi-
co. “Eu tinha uma rotina pu-
xada e não tinha tempo para 
fazer exercício físico. Como 
nunca gostei de ficar parada 
me indicaram o CCI. Antes 
da pandemia, eu fazia mus-
culação, oficina da memória, 

hidroginástica, mas a minha 
paixão mesmo é a dança, te-
mos até um grupo de carim-
bó. A oficina da memória me 
ajudou bastante a melhorar 
minha ansiedade e persona-
lidade porque eu era muito 
esquentada”, falou.

O procurador de Justi-
ça do MPPB, Valberto Lira, 
reconhece a atuação do Go-
verno do Estado, mas afirma 
que a gestão municipal pre-
cisa melhorar na articulação 
dos serviços de saúde e as-
sistência social.

“Ainda se peca pela falta 
de diálogo entre os vários se-
tores da administração mu-
nicipal. A área da saúde tem 
seus projetos para a pessoa 
idosa não se comunica com 
a assistência social. Ficamos 
como uma colcha de retalhos, 
sem definição”, opinou.

Sara Gomes
saragomesreporterauniao@gmail.com 

Falta de acessibilidade em bairros periféricos e no Centro da capital
Uma crítica comum entre 

os idosos é a falta de acessibili-
dade em espaços públicos. João 
Pessoa não é considerada uma 
cidade acessível porque não tem 
um desenho inclusivo. No entan-
to, nos últimos anos o conceito de 
acessibilidade tem sido incluído 
nos equipamentos públicos por 
etapas, por exemplo: Parque da 
Lagoa, Parque Parahyba, requa-
lificação da Epitácio Pessoa e da 
Orla de João Pessoa. Por outro 
lado, há locais totalmente inaces-
síveis, como bairros periféricos e 
o Centro de João Pessoa.

Para a arquiteta e urbanista, 
Jackeline Silva, é preciso pen-
sar num desenho urbano uni-
versal, pautando a necessidade 
de ergonomia a todos: idosos, 
pessoas com deficiência ou com 
mobilidade reduzida.

“Existe muito idoso que uti-
liza bengala para se locomover. 
As calçadas desniveladas ou que-
bradas por falta de manutenção 
se tornam um obstáculo ao des-
locamento em atividades bem 
elementares, como ir à padaria”, 
exemplificou.

A arquiteta e urbanista su-
gere pequenas mudanças que 

fazem diferença na vida das pes-
soas. “Ao invés de ter um baten-
te entre a faixa de pedestre e a 
calçada é preferível uma faixa de 
pedestre em nível. Ou ao invés 
de ter desníveis entre calçadas e 
ruas, podemos utilizar ruas com-
partilhadas com espaços defi-
nidos para pedestres, carros e 
bicicletas. Além disso, construir 
calçadas com uma dimensão que 
seja compatível a passagem das 
pessoas, ou seja, jamais inferior 
a 1,20m”, elencou.

Locomoção
A idosa Zeferina Farias, 75 

anos, sempre foi uma pessoa ati-
va que gostava de passear pela 
cidade. Há alguns anos teve que 
colocar uma prótese no joelho, 
comprometendo gradativamente 
a sua locomoção.

“Minha filha sempre me leva 
aos lugares de carro, mas sinto 
falta da minha autonomia. De 
vez em quando, vou ao super-
mercado só pra provar a mim 
mesma que ainda sou capaz”, 
afirmou a moradora dos Ban-
cários. Zeferina caminha com 
dificuldade, mas sempre olhando 
para o chão com medo. “Uma 

coisa que sinto falta é caminhar 
na orla de João Pessoa, mas o 
desnível da calçada é perigoso 
até para quem não tem proble-
ma de locomoção”, disse. 

Fim do preconceito 
Goreth Campos, 67 anos, 

vive uma vida pouco comum 
para o que a sociedade conside-
ra o normal de uma pessoa ido-
sa. Aquela velhinha que fica em 
casa em frente a tv, cozinhando e 
cuidando dos netos está longe de 
fazer parte de sua personalidade. 
A viúva, mãe de dois filhos e avó 
de dois netos, não abre mão de 
viajar e viver a vida da maneira 
que a deixa feliz.

 “Por ser vaidosa, ter posi-
cionamentos firmes e ao mesmo 
tempo alto astral, meu jeito de 
ser, muitas vezes, é mal inter-
pretado por pessoas que não me 
conhecem o suficiente e criticado 
por pessoas que não têm cora-
gem de ser feliz, livre de conven-
ções sociais”, afirmou.

Ela frequentava barzinho 
com as amigas antes mesmo de 
chegar a terceira idade, mas cer-
ta vez foi vítima de preconceito.

“Eu tinha 45 anos na época e 

uns rapazes disseram: ‘se somar 
a idade das três dá 500 anos. Na 
hora fiquei perplexa, mas res-
pondi à altura. Você queria que 
eu ficasse cuidando da casa que 
nem sua mãe? Meus filhos já es-
tão criados, tenho todo o direito 
de me divertir, qual o problema? 
Eles ficaram constrangidos e pe-
diram desculpas”, relembrou.

A ofensa que Goreth sofreu 
tem nome: Etarismo, a discri-
minação contra indivíduos ou 
grupos etários com base em es-
tereótipos associados à idade.

O psicólogo e gerontólogo, 
Fabrício Oliveira, explica porque 
esse preconceito acontece. “São 
estereótipos que fazem parte da 
construção de uma sociedade. 
Podemos ter a crença de que 
pessoas mais velhas têm dificul-
dades em lidar com tecnologias, 
consequentemente, os profis-
sionais com mais de 60 anos. 
Essas convenções sociais do que 
a sociedade julga certo ou errado 
podem explicar o preconceito, 
mas não justificam sua prática”.

Cultura
Enquanto que na cultura 

japonesa e outras civilizações, 

o idoso é valorizado pela sua 
experiência de vida, sendo um 
símbolo de sabedoria. No Brasil, 
o idoso, muitas vezes, é trata-
do como alguém que não tem 
condições de exercer a sua ci-
dadania. No final das contas, 
os idosos só querem envelhecer 
com dignidade, autonomia e 
qualidade de vida. Mas para que 
isso seja possível, eles precisam 
ser ouvidos, mas nem todo mun-
do aprendeu a importância de 
escutá-los.

A delegada Vera Soares 
enfatiza a importância de os 
pais ensinarem as crianças a 
respeitarem os mais velhos para 
que sejam bons filhos no futuro. 
Para ela, a falta de respeito à 
pessoa idosa talvez seja o prin-
cipal responsável pelos casos de 
violações. “Já atendi uma filha 
que me pediu pra convencer a 
mãe idosa a morar em uma ins-
tituição de longa permanência. 
O mais absurdo é que a neta 
da idosa estava presente. Então 
questionei: é esse o exemplo 
que você quer dar a sua filha? 
Quando você ficar velha, ela 
pode te deixar no abrigo?”, con-
cluiu.

Foto: Divulgação

Antes da pandemia do coronavírus, o Centro de Convivência da Pessoa Idosa, localizado no Castelo Branco, recebia idosos para várias atividades recreativas com o objetivo de promover a socialização e melhorar a qualidade de vida



Uma vitória separa o 
Botafogo de mais uma clas-
sificação na Série C. Uma 
partida que na teoria não 
deve ser tão complicada, 
porque enfrenta o Santa 
Cruz sem pretensões na 
competição, uma vez que 
o clube pernambucano 
foi rebaixado para Série D 
com duas rodadas de ante-
cedência. Na prática, todos 
os atletas do Belo pregam 
respeito e acreditam em 
mais um jogo difícil  na 
competição.

Com 26 pontos, o Bo-
tafogo precisa de uma vi-
tória para cravar sua clas-
sificação sem depender 
de resultados dos outros 
jogos da rodada. O volante 
Pablo, experiente, um dos 
responsáveis pelo aces-
so do Fortaleza à Série B 
em 2017, acredita que o 
foco do grupo botafoguen-
se precisa ser em vencer 
para classificar, indepen-
dente do momento do ad-
versário ou do time que 
entrar em campo.

“Eu acho que o maior 
motivador para gente nes-
te jogo é saber que preci-
samos ganhar para clas-
sificar, independente da 
situação do Santa Cruz, 
independente  do  t ime 
que for enfrentar a gente. 
Temos que fazer a nossa 
parte, já poderíamos es-
tar mais tranquilos nesse 
momento, mas ficou para 
o final. Cabe a nós agora ir 
para lá, vencer e acho que 
essa é a maior motivação e 
é o que vamos ter em men-
te na hora que começar-
mos a partida”, comentou. 

Para o volante,  que 
também usou a braçadeira 
de capitão na ausência de 
Felipe, a ideia de vitória fá-
cil, de festa, não passa pela 
cabeça dos companheiros 
de time. “Não tem como a 
gente ter essa imagem de 
‘oba-oba’ independente da 

situação deles. A situação 
deles está definida, a nossa 
ainda não. Estamos indo 
para lá para a gente definir 
isso, temos de tudo para 
sair com os três pontos”, 
concluiu.

O Belo depende só de 
si para chegar na próxima 
fase da Série C após três 
anos. A última vez que o 
alvinegro da estrela ver-

melha alcançou a fase de 
disputa pelo acesso foi em 
2018, quando deixou esca-
par a vaga na Série B nos 
acréscimos contra o Bota-
fogo-SP. Desta vez, se clas-
sificar, a luta por uma vaga 
na segunda divisão será 
em um quadrangular, ten-
do em vista que a fórmula 
da competição mudou na 
edição do ano passado.

Caso o Botafogo consi-
ga a vitória diante do Santa 
Cruz, além de cravar uma 
das vagas no quadrangular 
do acesso, alcançará os 29 
pontos, a maior pontuação 
da história do clube na pri-
meira fase da Série C desde 
que passou a disputar a 
Série C no atual formato 
em 2014, com dois grupos 
cada um com 10 equipes.

Uma coisa  é  certa , 
quando a bola rolar na 
Arena Pernambuco, pal-
co do jogo entre Belo e 
Santa após mudança feita 
pela Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) na 
última quinta-feira (23), 
o Belo vai jogar seu pla-
nejamento inteiro para a 
atual temporada e para a 
próxima, tendo em vista 

que ainda não tem vaga 
assegurada na Copa do 
Nordeste de 2022, preci-
sando superar ainda duas 
eliminatórias para estar 
na “Lampions” do próxi-
mo ano, e não disputará 
a próxima Copa do Brasil, 
uma vez que não alcançou 
a final do Paraibano, cam-
panha que daria acesso à 
competição nacional.
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Brasileirão
Três jogos serão disputados hoje pela 22a rodada, com 
destaque para o clássico paulista Corinthians x Palmeiras 
e São Paulo x Atlético-MG. Página 23
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Esportes
André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

ValE a classiFicação
Botafogo enfrenta o Santa Cruz para confirmar 

presença na próxima fase do Brasileiro da Série C

Foto: Ascom/Botafogo

Os jogadores do Botafogo esperam 
sair da Arena Pernambuco, neste 
sábado, comemorando a classificação

Série D

campinense quer fazer o dever de casa na estreia 
da terceira fase contra o Guarany de sobral

O Campinense Clube en-
tra em campo às 16h deste sá-
bado para enfrentar o Guarany 
de Sobral-CE pela primeira 
partida das oitavas de final da 
Série D com um objetivo bem 
definido: construir uma vanta-
gem que permita fazer um jogo 
menos complicado na volta. 
Isso porque após o jogo deste 
sábado no Amigão, a Raposa 
enfrenta o Guarany no Estádio 
do Junco às 15h de domingo 
(3) sob forte calor. 

Para o jogo de ida, o trei-
nador Ranielle Ribeiro ainda 
tem duas dúvidas no elenco, o 
lateral-direito Alef e o atacante 
Matheus Régias passaram a 
semana inteira de preparação 
entregues ao departamento 
médico. Os dois atletas podem 
ser opções para o comandante 
rubro-negro desde que sejam 
liberados pelos médicos da 
Raposa.

O time que Ranielle Ribei-
ro mandou a campo na última 
partida contra o Sergipe tinha 
a seguinte formação: Mauro 
Iguatu, Felipinho, Ítallo, Mi-
chel e João Victor, Rafinha, 
Marcelinho, Patrick e Cláudio, 

Fábio Lima e Matheus Régis. 
Para o primeiro jogo diante do 
Guarany de Sobral, o treinador 
do Campinense deve mandar 
quase o mesmo time a campo, 
exceto, pela dúvida em torno 
de Matheus Régis, que se re-
cupera de lesão.

Se a pressão por um bom 
resultado é natural, pelas cir-
cunstâncias de fazer o jogo da 
volta, o Campinense precisa 
entrar ligado no jogo consi-
derado histórico do confronto 
contra o Guarany. São quatro 
confrontos na história recente 
dos dois times em jogos ofi-
ciais, dois pela Série C de 2011 
e dois pela Série D de 2020. O 
clube cearense tem leve vanta-
gem com duas vitórias, contra 
uma vitória da Raposa e um 
empate.

Os dois últimos confron-
tos entre as duas equipes no 
ano passado foram um empate 
em Campina Grande em 1x1 e 
uma vitória do Guarany por 
1x0 no Ceará. Porém, o retros-
pecto não entra em campo e o 
time da Raposa neste ano vem 
fazendo até aqui uma campa-
nha irretocável na temporada: 
título paraibano e uma das me-
lhores campanhas entre todos 
os times da Série D.

Uma campanha que tem 
empolgado a torcida raposei-
ra, que está na expectativa de 
retornar às arquibancadas do 
Amigão para empurrar o time 
rumo ao acesso à Série C. A di-
retoria do Campinense tentou 
junto ao Governo do Estado 
a liberação de público para o 
jogo decisivo contra o Guarany 
neste sábado, e conseguiu uma 
autorização para que o clube 
possa colocar mil torcedores 
no Estádiio Amigão.

O Campinense chegou a 
publicar uma nota oficial em 
seus canais de comunicação la-
mentando a falta de público no 
Amigão, uma situação iniciada 
ainda em 2020 com o início 
da pandemia que agravou a 
situação financeira. O Governo 
do Estado fez uma liberação de 
convidados para os jogos da 
Raposa, de forma semelhante 
ao que ocorreu nos amistosos 
da Seleção Brasileira Feminina 
em Campina Grande e João 
Pessoa.

Entretanto, mesmo com 
a liberação, o Campinense 
talvez não possa  liberar o 
público para o jogo deste 
sábado. Isso porque o ofício 
n° 3729/2021 publicado pela 
Confederação Brasileira de 

Futebol (CBF), que disciplina 
a liberação de público nos 
jogos das oitavas da Série D, 
estabelece que um clube só 
pode jogar com presença de 
público se o adversário tam-
bém estiver autorizado a con-
tar com torcida no estádio.

No caso do confronto com 

o Guarany de Sobral, o Cam-
pinense não poderia de toda 
forma contar com o apoio 
de sua torcida no campo 
porque o Guarany enviou um 
ofício à Federação Cearense 
de Futebol (FCF) informan-
do que não pretendia con-
tar com público no Estádio 

do Junco. A verdade é que, 
independente de público 
no Amigão, o Campinense 
entra para esse primeiro 
confronto como favori-
to e precisa impor o bom 
futebol que trouxe até as 
oitavas para seguir na luta 
pelo acesso à Série C.

André Resende 
andreresendejornalismo@gmail.com

Diante das dificuldades que enfrentará em Sobral, o Campinense precisa vencer bem o Guarany, no Amigão

Foto: Ascom/Campinense



Esportes

Finlandês está confirmando o bom histórico em Sochi e é favorito para largar na pole position amanhã

Com bom histórico em Sochi, 
o finlandês Valtteri Bottas com-
provou a sua boa fase e fechou a 
sexta-feira como o mais rápido do 
dia após as duas sessões de treinos 
livres para o GP da Rússia, a 15ª 
etapa da temporada 2021 da Fór-
mula 1. O piloto da Mercedes virou 
1min33s593 em sua volta mais rá-
pida, realizada com pneus macios, 
e foi 0s044 (1min33s637) mais rá-
pido que o inglês Lewis Hamilton, 
seu colega de equipe, em mais uma 
dobradinha da Mercedes.

Quem também se destacou 
nesta segunda sessão de treinos li-
vres foi Pierre Gasly, com a Alpha-
Tauri, que garantiu o terceiro lugar. 
No fim da sessão, o francês teve a 
asa dianteira quebrada depois de 

Agência Estado

Bottas fecha os treinos livres 
na Rússia em primeiro lugar
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaboradorCausos&lendas do nosso futebol

O nosso querido futebol paraibano tem 
muito que contar: fatos bonitos, derrotas 
desastrosas, jogos heroicos, históricos e 
também folclóricos. Como a própria socie-
dade o futebol tem suas mutações, aperfei-
çoamentos, retrocessos e decepções.

E o nosso Botafogo Futebol Clube, que 
está completando 90 anos de existência, 
vem ajudando a alimentar essa história, 
com as suas glórias e as suas derrotas, sen-
do as primeiras em maior número.

E foi justamente isso que ocorreu na 
década de 80 do século passado, quando o 
Belo em uma decisão repentina e temerária 
aceitou realizar uma excursão ao continen-
te europeu.  Digo temerária, em virtude do 
clube quando convidado estar no meio do 
campeonato paraibano e, como foi divul-
gado posteriormente, os empresários que 
procuraram o Belo não agiram com as devi-
das transparência e clareza.

Com muito jeitinho brasileiro e com 
o forte aval da CBF, o então presidente da 
FPF liberou o clube para viajar ( um mês) e 
realizar os seus jogos no paraibano quando 
de seu retorno. Treze e Campinense pro-
testaram muito, porém não conseguiram 
impedir a viagem.  Muitos dólares seriam 
trazidos do velho continente. Era a Paraíba 

representando o país na Europa.
E foi no dia 2 de agosto de 1984, que 

a delegação embarcou do aeroporto da 
cidade do Recife, em busca dos dólares 
prometidos. O presidente do clube Geraldo 
Carvalho acompanhado de meia dúzia de 
diretores, chefiou a delegação, que tinha 
Erandir Montenegro, como técnico e os 
seguintes jogadores: Pavão e Pedrinho -, 
Walmir, Bitonho e Cleonaldo-, Zito, Julival e 
Jaldo-, Zé Alberto, Carioca e Carlos Rober-
to-, Carlinhos Mocotó, Edinho, Rocha, Jorge 
Luiz e Mariano-, Chinacão, como massagista 
e o Dr. Roberto Correia Lima, Médico.

A nossa competente imprensa foi 
representada por João Camurça (Rádio Ta-
bajara), Roberto Machado (Rádio Arapuan) 
e Marcos de Luna Freire, que comentava 
os jogos.  Nem tudo foram flores. Primeiro, 
venderam o time paraibano como se fosse o 
seu homônimo carioca, que era bastante co-
nhecido lá fora. Segundo, os hotéis em que 
a delegação se hospedou não estavam no 
nível que constava nos contratos, ao contrá-
rio, eram de terceira categoria. Por último, 
era um jogo atrás do outro, sem o devido e 
necessário descanso.

Foram 10 partidas disputadas em 
gramados europeus, o  Belo venceu quatro 

jogos, empatou três e foi derrotado em três,  
tendo as arbitragens, o cansaço e as dificul-
dades estruturais contribuído nas derro-
tas. Sem contar que enfrentamos times 
como os conhecidos Estrela Vermelha, da 
Iugoslávia,  o Panathinaikos, da Grécia e 
o Dínamo de Zagred.

E quando o Belo resolveu retornar, 
encerrando aquela odisseia nos campos 
europeus, o avião Boeing DC 10 da TAP 
que já sobrevoava o oceano acima de 
33 mil pés de altura, começou a en-
frentar turbulências. Eram muitas as 
vibrações na aeronave, aumentando 
paulatinamente e amedrontando a todos, 
principalmente os marinheiros de primeira 
viagem. Foi quando o piloto avisou que havia 
uma pane, mas não se preocupassem que a 
aeronave já estava voltando a Lisboa.

Essa pane na aeronave tomou uma re-
percussão enorme, chegando a  se propagar 
que o avião que trazia o Belo havia caído 
no oceano. Foi um Deus nos acuda, princi-
palmente no Viaduto Damásio Franca, local 
que concentrava vários desportistas da 
capital. Logo a notícia, para felicidade de to-
dos, foi retificada e no outro dia a delegação 
retornou para o Brasil, sendo recebida com 
festa na antiga churrascaria gauchinha.

O  Belo e o Velho Mundo!

Na volta o Botafogo recomeçou os seus 
jogos no campeonato paraibano, conquis-
tou o segundo turno e sagrou-se campeão 
daquele ano. E para entregar-lhe as faixas 
de campeão, a diretoria surpreendeu a 
todos quando mandou buscar o Servett, 
campeão da Suíça. Realmente, o Belo tinha 
gostado dos dólares e dos times europeus.

Amanhã o centenário Jornal A União 
circula trazendo uma revista comemorativa 
aos noventa anos de existência do Botafogo 
Futebol Clube.

A equipe vem dominando os 
treinos para o GP da Rússia, 

com o finlandês Valteri Bottas 
e o inglês Lewis Hamilton

Mercedes
Ocon, quinto com a Alpine.

O holandês Max Verstappen, 
que vai de motor novo na Red Bull 
para a sequência do final de semana 
e largará do fim do grid no domin-
go, foi apenas o sexto colocado. O 
líder do Mundial de Pilotos finali-
zou a sessão à frente da Ferrari do 
espanhol Carlos Sainz Jr., o sétimo, 
enquanto que o também espanhol 
Fernando Alonso, com a outra Alpi-
ne, foi o oitavo. O alemão Sebastian 
Vettel colocou a Aston Martin em 
nono lugar e o monegasco Charles 
Leclerc, com a Ferrari, fechou a re-
lação dos 10 primeiros.

Antes mesmo dos trabalhos 
para o segundo treino livre, a McLa-
ren encontrou um problema no mo-
tor do carro do australiano Daniel 
Ricciardo, vencedor do GP da Itália. 
A equipe fez a troca, mas instalou 

uma unidade motriz já usada. Desta 
forma, não cabe punição.

O treino chegou a ser inter-
rompido com bandeira vermelha 
quando o italiano Antonio Giovina-
zzi escapou de traseira e acertou o 
carro da Alfa Romeo na barreira de 
proteção da curva 9. Restavam, na-
quele momento, 24 minutos para o 
desfecho da atividade.

A programação para a sequên-
cia do final de semana prevê neste 
sábado a terceira sessão de treinos 
livres para 6 horas (de Brasília), 
enquanto o treino oficial de classi-
ficação está marcado para 9 horas. 
Entretanto, em razão da previsão 
de muita chuva, há grandes pos-
sibilidades de mudança no crono-
grama, com chances inclusive de a 
definição do grid de largada passar 
para domingo.

O finlandês Valtteri Bottas foi mais rápido do que o seu companheiro da equipe Mercedes, o inglês Lewis Hamilton. Ele fez uma volta com o tempo de 1min33s593

Foto: Divulgação
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O Paris Saint-Germain anun-
ciou nessa sexta-feira que o cra-
que argentino Lionel Messi não 
será relacionado para o jogo con-
tra o Montpellier, pela oitava ro-
dada do campeonato francês, por 
ainda estar em tratamento de 
edema ósseo no joelho esquerdo. 
Fora da partida deste sábado, em 
Paris, o ex-jogador do Barcelona já 
não havia atuado na última quar-
ta-feira, quando o PSG derrotou o 
Metz, também em compromisso 
válido pela competição nacional.

De acordo com o comunica-
do oficial divulgado pelo clube de 
Paris, Messi será reavaliado neste 
domingo, dois dias antes do due-
lo contra o Manchester City, que 
acontecerá no estádio Parque dos 
Príncipes, na capital francesa, pela 
segunda rodada da fase de grupos 
da Liga dos Campeões da Europa, 
por conta de um edema ósseo no 
joelho, sofrido na vitória sobre o 
Lyon, no último domingo.

De acordo com a nota emitida 
pelo departamento médico do Pa-
ris Saint-Germain, Messi já realiza 
alguns exercícios leves, no CT do 
clube, como parte do processo de 
reabilitação. Desde que chegou 
ao clube, o argentino participou 
de três jogos oficiais e ainda não 
balançou a rede.

Contra o Montpellier, o Pa-
ris Saint-Germain informou que 
também serão desfalques o za-
gueiro espanhol Sergio Ramos, 
que ainda nem estreou desde 
que foi contratado junto ao Real 
Madrid, e o meia italiano Marco 
Verratti, ambos em processo de 
reabilitação de problemas físicos. 
Já o brasileiro Neymar e o francês 
Kyllian Mbappé, outros astros do 
time, estão confirmados entre 
os titulares.

Messi volta a 
desfalcar PSG e 
deve passar por 
novos exames
Agência Estado

passar por uma zebra do circuito 
de Sochi, mas fechou o dia com o 
tempo de 1min33s845.

O inglês Lando Norris tam-
bém foi bem e colocou a McLaren 
em quarto lugar, à frente de ou-
tro destaque: o francês Esteban 



Esportes

Seleção Brasileira vai jogar contra a Venezuela, a Colômbia e o Uruguai entre os dias 7 e 14 de outubro

Com a volta dos joga-
dores que atuam no fute-
bol inglês, o técnico Tite 
convocou nessa sexta-feira 
25 nomes para mais uma 
rodada tripla das Elimina-
tórias para a Copa do Mun-
do de 2022, que será no 
Catar. Entre os chamados, a 
permanência de Edenilson, 
do Internacional, é a sur-
presa. Raphinha, do Leeds 
United, foi novamente con-
vocado, enquanto que Ri-
charlison (Everton) e Ro-
berto Firmino (Liverpool), 
se recuperando de lesões, 
são as ausências. A sele-
ção brasileira joga entre 
os dias 7 e 14 de outubro 
contra Venezuela, Colôm-
bia e Uruguai e defenderá 
a campanha perfeita.

É a quarta convoca-
ção do ano, segunda para 
as Eliminatórias - também 
teve a Copa América na 
temporada. Os jogadores 
se apresentam entre os 
dias 3 e 4 de outubro. serão 
dois jogos longe de casa - 
contra Venezuela, no dia 7, 
em Caracas, depois contra 
a Colômbia, em barran-
quilla, no dia 10. Por fim, 
o brasil encara o Uruguai, 
no dia 14, em Manaus, com 
a presença liberada de 12 
mil torcedores na Arena 
Amazônia.

Com 100% de apro-
veitamento após ganhar 
os oito jogos disputados 
até agora, o Brasil ficará 
praticamente garantido na 
Copa do Mundo se manti-
ver o desempenho perfei-
to. são quatro vagas dire-
tas para o continente, com 
o quinto lugar jogando 
uma repescagem.

O brasil soma 24 pon-

Agência Estado

Com ‘ingleses’, Tite convoca 
jogadores para Eliminatórias
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tos em oito rodadas, en-
quanto que a Colômbia, 
em quinto lugar, está com 
13 e já atuou nove vezes. O 
time brasileiro ainda tem 
o confronto com a Argen-
tina, adiado no início des-
te mês pela polêmica dos 
quatro atletas rivais im-
possibilitados de jogar por 
não cumprirem quarente-
na de 14 dias após virem 
da Inglaterra.

Tite chamou sete ata-
cantes pelo fato de Neymar 
estar suspenso do primei-
ro compromisso, na casa 
da Venezuela. O treinador 
pode ter outros desfalques 

nos compromissos contra 
Colômbia e Uruguai pelo 
fato de contar com sete 
pendurados: Thiago silva, 
Éder Militão, Casemiro, 
Gerson, Lucas Paquetá, Ga-
briel Jesus e Gabriel.

Coordenador da sele-
ção brasileira, Juninho Pau-
lista, e Manoel Flores, dire-
tor de competições da CbF, 
estarão na Arena Amazônia, 
em Manaus, nesta segunda-
feira para uma avaliação 
do estádio que receberá o 
duelo contra os uruguaios. 
“Acreditamos que o grama-
do estará em total condi-
ções”, afirmou Juninho.

Foto: Ascom/CBF

Brasileirão

Clássico Corinthians e Palmeiras abre 22a rodada
O brasileirão prossegue 

neste sábado com três jogos 
abrindo a 22ª rodada, com 
destaque para o clássico pau-
lista Corinthians x Palmeiras 
e o encontro do líder Atléti-
co-MG contra o são Paulo. Na 
outra partida deste sábado, o 
Ceará vai receber o lanterna 
Chapecoense. A rodada pros-
segue no domingo com mais 
sete partidas: América-MG 
x Flamengo, Fluminense x 
bragantino, Internacional x 
bahia, Juventude x santos, 
sport x Fortaleza, Athletico 
Paranaense x Grêmio e Atléti-
co Goianense x Cuiabá.

Corinthians e Palmeiras 
fazem o clássico de maior 
rivalidade em são Paulo. A 
partida está programada 
para 19h, na Arena Neo Quí-
mica, em são Paulo. No pri-
meiro turno, as duas equi-
pes empataram em 1 a 1, em 
partida disputada no Allianz 
Parque. No momento, o Ver-
dão está melhor colocado na 
competição, em segundo lu-
gar, com 38 pontos, enquan-
to o rival tem 30 pontos e 
está na sexta posição.

Apesar do melhor mo-
mento do Palmeiras, o Co-
rinthians, que começou mal 
o brasileirão, vem se refor-
çando e subindo de produção 
nos últimos jogos. Entretanto, 
na rodada passada o Timão 
tropeçou em casa, empatan-
do em 1 a 1 com o América 
Mineiro. Já o Porco foi a Cha-
pecó e venceu por 2 a 0.

Do lado do Corinthians, 
o técnico silvinho passou a 
semana corrigindo falhas do 
setor defensivo, sobretudo 
na bola alta, umas das armas 
fortes do rival. O Timão não 
vence o Verdão há 7 clássicos 
e levou gols nos últimos seis 
encontros, um dos motivos 
da preocupação do treinador 
com a parte defensiva.

Já no Palmeiras, o técni-
co Abel ainda tem dúvidas se 
deverá poupar alguns joga-
dores, já que na próxima ter-
ça-feira, o clube vai disputar 
uma vaga para as finais da 
Copa Libertadores, contra o 
Atlético, em belo Horizonte.

São Paulo x Atlético-MG
O são Paulo tem neste 

sábado uma tarefa muito di-
fícil, parar o líder do campeo-
nato, o Atlético Mineiro. O 
jogo está programado para as 
21h, no Estádio do Morumbi, 
na capital paulista. O tricolor 
vem de uma vitória na últi-
ma rodada sobre o Atlético 
Goianense por 2 a 1, mas está 
apenas na 12ª colocação, com 
26 pontos. Já o Galo derrotou 
o sport Recife por 3 a 0 e já 
soma 45 pontos.

No são Paulo, o clima 
não é dos melhores. Os tor-
cedores estão insatisfeitos 
com o rendimento da equipe 
e com o trabalho do técnico 
Hernán Crespo, que não vem 
escalando o atacante argen-
tino Calleri como titular. O 
treinador esta semana expli-
cou que a torcida tem que ter 
um pouco mais de paciência, 
porque o atleta não está em 
condições físicas ainda de 
suportar os 90 minutos de 
jogo, e por isso, vem entran-
do no segundo tempo.

Pelo lado do Atlético
-MG, o técnico Cuca esconde 
o jogo e não confirma se vai 
poupar alguns titulares nes-

ta partida. Com uma lideran-
ça folgada e 7 pontos a mais 
do que o segundo colocado, 
o Galo terá um jogo decisivo 
na terça-feira contra o Pal-
meiras, valendo uma vaga 
para as finais da Libertado-
res. Diante disso, não será 
nenhuma surpresa se alguns 

atletas não forem relaciona-
dos para a partida, ou come-
cem no banco de reservas.

Ceará x Chapecoense
O Ceará, 13º colocado 

no campeonato, terá neste 
sábado uma boa oportunida-
de de melhorar a sua posi-

ção, quando vai enfrentar, em 
casa, a Chapecoense, lanterna 
e já praticamente rebaixada. 
A partida está programada 
para as 17h, na Arena Cas-
telão, em Fortaleza. O Vovô 
soma 25 pontos, enquanto a 
Chape só conseguiu 10 pon-
tos, em 21 jogos disputados.

O Corinthians não vence um clássico contra o Palmeiras há sete jogos e agora tenta quebrar o tabu em casa

Foto: Divulgação/Palmeiras

Goleiros
Alisson (Liverpool-ING), Ederson (Manchester City-ING) e Weverton (Palmeiras);

Laterais
Alex Sandro (Juventus-ITA), Danilo (Juventus-ITA); Emerson (Tottenham-ING) e Guilherme Arana (Atlético-MG);

Zagueiros
Éder Militão (Real Madrid-ESP), Lucas Veríssimo (Benfica-POR), Marquinhos (PSG-FRA) e Thiago Silva (Chelsea-ING);

Meio-campistas
Casemiro (Real Madrid-ESP), Edenílson (Internacional), Éverton Ribeiro (Flamengo), Fabinho (Liverpool-ING), 
Fred (Manchester United-ING), Gerson (Olympique de Marselha-FRA) e Lucas Paquetá (Lyon-FRA);

Atacantes
Antony (Ajax-HOL), Gabriel (Flamengo), Gabriel Jesus (Manchester City-ING), Matheus Cunha (Atlético de Madrid-ESP), 
Neymar (PSG-FRA), Raphinha (Leeds United-ING) e Vinicius Junior (Real Madrid-ESP)

Lista de convocados da Seleção Brasileira:

Entre os convocados, as novidades desta 
vez foram a manutenção de Edenilson, do 
Internacional, e as ausências de Richarli-
son, Everton e Firmino, do Liverpool, 
que estão se recuperando de lesões
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Serviço virtual é voltado a empresas do setor funerário; cerimônias de despedidas podem ser acompanhadas ao vivo pela internet 

Plataforma digital permite a 
transmissão de velórios on-line

Despedir pela última vez dos 
entes queridos constitui ritual ce-
lebrado nos diversos lugares e cul-
turas do mundo. É o momento em 
que familiares e amigos buscam e 
dão apoio, carinho e conforto pela 
dor da perda. Íntima e solene, é a 
cerimônia do adeus derradeiro.

Antes estritamente presencial, 
o advento da revolução digital ge-
rou a possibilidade da despedida 
fúnebre ocorrer a distância, a par-
tir de qualquer parte do mundo. 
E é nesse contexto que tem surgi-
do empresas e serviços especia-
lizados voltados para esse tema, 
como integradores de soluções 
para os eventos de velórios. Um 
desses exemplos é a startup Adiaŭ 
(o nome, em esperanto, significa 
“adeus”), de Minas Gerais.

Essa é uma das empresas que 
têm oferecido, em ambiente vir-
tual, a oportunidade de se manter 
viva a essência dessa comunhão 
fraterna. Na sociedade globalizada, 
torna-se cada vez mais comum fa-
mílias estarem divididas, em diver-
sas cidades e países. Por ocasião da 
perda de algum ente querido, nem 
sempre é possível a reunião pre-
sencial para o ritual de despedida.

A startup mineira Adiaŭ ga-
rante que identificou a melhor 
tecnologia para viabilizar a trans-
missão de velórios on-line. “Ela de-
senvolveu solução completa para 
empresas do setor funerário pode-
rem oferecer a transmissão das ce-
rimônias de despedida ao vivo, de 
forma simples, segura e gratuita, 
via internet”, informa a assessoria 
de imprensa da Adiaŭ.

A privacidade das cerimônias é 
garantida por meio de senha cadas-
trada para cada família. Assim, so-
mente as pessoas autorizadas rece-
bem acesso à transmissão ao vivo.

A plataforma permite que cada 
funerária, cemitério ou crematório 
utilize o sistema de cadastro ao rece-
ber login e senha de administração. 
Oferece câmeras mais adequadas 
para as transmissões, com conectivi-
dade IP e áudio integrados.

A assessoria da empresa lem-
bra que pessoas do mundo intei-
ro foram fortemente impactadas 
pelas decorrências da pandemia 

Artigo Vanderley de Brito
vanderleydebrito@gmail.com

Nos confins ermos do município de 
Aroeiras, no Cariri paraibano, eu me via 
escorado numa parede em escombros do que 
outrora fora a antiga povoação do Pedro Velho, 
inundada em 2004 quando o Governo do 
Estado construiu ali, nas ombreiras da serra, a 
Barragem de Acauã. Contemplando a desolada 
vista que se descortinava à minha frente, o 
vale estendia sua solidão e tudo por ali estava 
calmo, não se via vivalma em meio aqueles 
entulhos do passado, somente alguns mugidos 
de vacaria soavam de algum lugar impreciso.

Uma estiagem longa assolava a Paraíba 
nos últimos anos e foi com a baixa das águas 
que a povoação em destroços voltou à tona, 
ruínas que estavam imersas a uns oito metros 
de profundidade desde quando foi inundada. 
O sol estava quente, e com o lenço enxuguei o 
suor da testa e do pescoço. Uma serra adiante, 
no belo formato da curva de um seio de moça, 
apresentava uma linha longitudinal na meia-
encosta que dividia a vegetação em cores e 
viços, denunciando a altura que alcançava o 
Açude de Acauã quando cheio.

Pedro Velho era uma das mais antigas 
povoações do interior, o mais remoto registro 
que encontrei de sua existência é de 1756, mas 
por certo é mais antiga, pois está na Data de 

Terras de André Vidal de Negreiros, a primeira 
concedida no interior paraibano.

A pequena comunidade, com suas 
edificações (residências, mercado público, 
matadouro, grupo escolar, igreja e praças) 
e rodeada de alguns tratos de terra que 
bastavam para suprir as necessidades da vida 
cotidiana, esteve submersa como a lendária 
Atlântida, mas agora, emersa das águas, eu 
caminhava como um sobrevivente de guerra 
por entre seus escombros, capoeira grossa, 
chão rachado e veredas poeirentas.

Sussurrando dúvidas e sentindo o 
aroma herbáceo da melosa, que impregnava 
aquele ambiente ribeiro e seco, à medida que 
eu andava pelas antigas ruelas, por vezes 
as cenas do dia-a-dia do lugarejo histórico 
eram revividas com nitidez absoluta na 
minha mente, e outras vezes eu me sentia 
como um peregrino entre os frontões do 
Partenon de Atenas. Depois de caminhar 
bastante cheguei ao pátio disforme onde 
estava o cemitério da povoação e, ali, entre 
os túmulos espantosamente rígidos, embora 
bem gastos pelos anos, senti como se estivesse 
vagueando no submundo de Hades. Esse 
campo santo era o local que eu pretendia 
encontrar, minha estada ali fazia parte de um 

projeto genealógico, pois queria encontrar o 
túmulo de meu bisavô, Francisco Cosme de 
Brito, que ali foi sepulto em 1918. Ele morreu 
prematuramente, aos 59 anos, de tuberculose, 
deixando nove filhos, entre os quais meu avô 
paterno e meu avô materno, que eram irmãos.

Quando ainda estava enfermo, seu irmão 
mais velho, Manoel Cosme de Brito, que 
morava no Pedro Velho, veio lhe visitar no 
Sítio Ramada de Boqueirão, e percebendo a 
gravidade de sua doença decidiu levá-lo para 
que pudesse se tratar, já que tinha um médico 
amigo seu em Natuba, mas nesses tempos essa 
doença era incurável e meu bisavô faleceu na 
casa do irmão, no Pedro Velho, longe de sua 
esposa e filhos, e agora seus restos mortais 
estavam ali, em alguma tumba daquele 
desolado cemitério emerso.

Depois de vaguear por entre os túmulos 
em formas de caieira, modelo arquitetônico-
tumular típico do século XIX, constatei que 
nenhum dos jazigos tinha indicativo de 
seus mortos e sentei desapontado sobre o 
frontispício de um mausoléu ostentoso, o 
maior daquele relicário de mortos. O vento 
entoava breves melodias ondulantes, como 
que vociferando o silêncio dos invisíveis, e na 
reverberação acima da terra ressequida, de vez 

Entre os escombros de um antigo cemitério emerso das águas

1534 — Papa Clemente VII
2000 — Breno Dália da Silveira, médico e político (PB)

Mortes na História

Obituário
Jorge Delgado Ramos
24/9/2021 – Aos 97 anos, em João Pessoa (PB). Era 
pai da juíza federal Helena Delgado Ramos Fialho 
Moreira e sogro do desembargador federal Rogério 
de Meneses Fialho Moreira. Nascido em Vila Chã, 
Miranda do Douro, em Portugal, radicou-se no 
Brasil aos 30 anos, fixando-se em Porto Alegre (RS), 
onde formou-se em Direito pela Universidade Federal do Rio Grande 
do Sul (UFRS). Em 2003 passou a morar em João Pessoa.

Foto: JFPB

Aforismo
“A morte é o repouso, mas o 

pensamento da morte é o 
perturbador de todo o repouso”

(Cesare Pavese)
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Foto: Reprodução

Na perda de um ente querido, nem sempre é possível a reunião presencial durante o velório

em quando pude ver um lampejo de aparição 
que, como uma miragem, se desvanecia. 
Com um leve sorriso afaguei a alvenaria do 
mausoléu em busca de algum consolo ou 
resposta, pois já dizia Tomaz de Aquino: “Nada 
há no intelecto que antes não tenha passado 
pelos sentidos”.

(Vanderley de Brito é historiador, 
arqueólogo, pesquisador e presidente do 
Instituto Histórico de Campina Grande – IHCG)

Foto: Divulgação

do novo coronavírus. Porém, a so-
lução da startup Adiaŭ não foi de-
senvolvida apenas para resolver as 
limitações de tempo e acesso aos 
velórios de vítimas da covid-19. 
“Ela permite que qualquer pessoa, 
impedida do comparecimento pre-
sencial, não importa o motivo, pos-
sa participar das cerimônias via 
internet”.

“Acredito que a tecnologia 
deve ser sempre uma aliada das 
necessidades humanas. Dezenas 
de funerárias, cemitérios e crema-
tórios já equiparam suas salas com 
nossa tecnologia de transmissão 
para oferecer esse serviço sem 
qualquer custo adicional às famí-
lias. É extremamente gratificante 
contribuir com a inclusão de pes-
soas em momentos tão importan-
tes em suas vidas” diz Denilson Ro-
cha, responsável pela startup.

Pesquisa realizada dentro do 
Sistema Prever, empresa que atua 
no segmento funerário há 50 anos, 
revela que 89% das famílias ale-
gam ter ao menos um familiar ou 
amigo que não poderá fazer pre-
sença na cerimônia fúnebre. Son-
dagem foi feita com 222 famílias 
enlutadas, na unidade Prever de 
São José do Rio Preto, em São Pau-
lo, entre os dias 23 de agosto e 10 
de setembro.

De acordo com Fábio Corrêa, 
supervisor de Recursos Humanos 
do Sistema Prever, “no ‘Dia dos Pais’, 
veio a óbito, por complicações pós-
covid-19, um senhor de 55 anos. 
Seus dois filhos e esposa estavam há 

17 dias sem poder vê-lo por conta 
da internação. E também não pode-
riam marcar presença na cerimônia 
fúnebre, pois estavam com a doença 
transmitida pelo novo coronavírus. 
A tecnologia permitiu que pudes-
sem participar dessa última home-
nagem. A gratidão que demonstra-
ram fez todo o nosso empenho valer 
a pena”, relatou.

Com apenas um ano de ope-
ração, a startup já enviou câmeras 
para equipar empresas em mais de 
80 cidades de 17 estados do país. E 
a expansão nacional continua. “An-
tes de contratar um serviço fune-
rário, as famílias devem perguntar 
se a empresa oferece a transmissão 
da cerimônia ao vivo. Para os fa-
miliares distantes, é uma forma de 
estarem presentes. A tecnologia já 
está acessível em grandes capitais 
e cidades do interior. Basta solicitar 
a transmissão ao vivo, para receber 
uma senha de acesso à plataforma 
digital. Simples, gratuito, e de gran-
de importância social”, finaliza o 
empreendedor Denilson Rocha.

Mais de 100 mil acessos a ce-
rimônias foram feitos, gerando in-
clusão de pessoas de todo o mundo 
– são familiares e amigos que não 
puderam participar por morarem 
longe (inclusive em outros países), 
ou que são idosos, pessoas com de-
ficiências físicas, ou que possuem 
qualquer outro impedimento de 
deslocamento, incluindo o gran-
de impacto causado pela covid-19. 
Mais informações podem ser aces-
sadas pelo site www.adiau.com.br

Helmut Oberlander
20/9/2021 – Aos 97 anos, em Waterloo, Ontário, no 
Canadá. Era o último homem a enfrentar acusações 
relacionadas ao nazismo no Canadá. Ele foi intér-
prete para um esquadrão da morte alemão durante 
a Segunda Guerra Mundial, mas afirmava que havia 
sido recrutado à força aos 17 anos e não participou 
das atrocidades cometidas pelo grupo. Depois de uma longa batalha 
judicial que revogou sua cidadania canadense e que pedia sua depor-
tação, ele conseguiu morrer no país em que se refugiou. Ele imigrou 
para o Canadá em 1954 e tornou-se cidadão em 1960.

Foto: CTV News

Melvin Van Peebles
21/9/2021 – Aos 89 anos. Diretor e roteirista 
norte-americano, pioneiro do Cinema Blaxploi-
tation, cujo filme ‘Sweet Sweetback’s Baadasssss 
Song’ (1971) inspirou várias gerações de cineastas 
negros. O Cinema Blaxploitation foi um movimento 
cinematográfico norte-americano que surgiu no 
início da década de 1970 (a palavra é um portmanteau de black e 
explotaition). Esse movimento cinematográfico que deu à comunida-
de negra uma voz influente em Hollywood influenciou cineastas como 
Spike Lee e Barry Jenkins.

Foto: AFP
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Terão direito ao bônus candidatos que morem ou que tenham cursado Ensino Médio integralmente no Estado

UFPB aprova bonificação de 
10% para estudantes da PB
Beatriz de Alcântara 
alcantarabtriz@gmail.com

O Conselho Superior 
de Ensino, Pesquisa e Ex-
tensão (Consepe) da Uni-
versidade Federal da Pa-
raíba aprovou ontem, com 
96% de votos favoráveis, a 
bonificação de 10% na nota 
do Exame Nacional do En-
sino Médio (Enem) para os 
candidatos que cursaram 
o Ensino Médio integral-
mente em escolas paraiba-
nas e morem no Estado. A 
reunião extraordinária do 
Consepe aconteceu de for-
ma virtual, com início às 9h 
e encerramento por volta 
das 16h30. A aprovação da 
Resolução do Consepe já 
possui validez a partir do 
próximo Enem.

A proposta da bonifi-
cação tem o intuito de pro-
mover equidade entre os 
estudantes da Paraíba em 
relação aos estudantes de 
outros estados na hora de 
ingressar na universidade 
por meio do Sistema de Se-
leção Unificada, o Sisu. A 
iniciativa tem como exem-
plo o que já vem acontecen-
do em outras instituições 
federais de ensino superior 
no Brasil.

Segundo o reitor da 
UFPB, Valdiney Gouveia, a 
resolução representa, por-
tanto, promoção de igual-
dade e restabelecimento 

de direitos. “Para a socie-
dade paraibana, significa-
rá, com o tempo, avanço, 
desenvolvimento, e esse 
é o papel da universidade 
quando ela se insere em 
um contexto de estar em 
plena interação com a so-
ciedade e promover o de-
senvolvimento local onde 
ela se situa”, afirmou.

Validade
A decisão possui vali-

dade de três anos, sendo 
eles 2022, 2023 e 2024. 
Anualmente, o Consepe 
irá analisar o relatório da 
Comissão Especial de Bo-
nificação a fim de verificar 
o andamento da proposta.
Ao fim do triênio, o Conse-
lho também irá considerar 
o relatório final para de-
cidir pela manutenção ou 
extinção da bonificação de 
inclusão estadual.

Segundo o texto da Re-
solução, os candidatos que 
finalizaram o Ensino Médio 
através do EJA (Educação 
de Jovens e Adultos), do 
ENCCEJA (Exame Nacio-
nal para Certificação de 
Competências para Jovens 
e Adultos) ou de supletivo 
deverão comprovar resi-
dência na Paraíba para os 
três anos que antecedem a 
candidatura na graduação 
da UFPB.

A reunião extraordiná-
ria foi transmitida ao vivo 

por link divulgado anteci-
padamente pela SODS e foi 
presidida pela vice-reitora, 
Liana Filgueira, que desta-
cou a organização da ação. 
“Tivemos a colaboração de 
diversos pensamentos que, 
após diversas discussões 
colaborativas e respeitosas, 
chegaram a um resultado 
comum em prol do desen-

volvimento da sociedade”, 
destacou.

O percentual acrescido 
com a bonificação na nota 
final do Enem será de ca-
ráter classificatório e não 
terá condição eliminatória. 
De acordo com a universi-
dade, “a bonificação esta-
dual também será aplicá-
vel, desde que cumpridos 

os termos desta resolução, 
aos candidatos que venham 
a concorrer às vagas as-
seguradas pela política de 
reserva de vagas definida 
pela Lei 12.711/2012”, in-
formou a assessoria de co-
municação.

Durante a reunião, a pró
-reitora de Graduação, Silva-
na Carneiro, observou que a 

bonificação não causa nenhu-
ma interferência na política 
de cotas garantidas por lei. 
“O que nós estamos fazendo 
é uma resolução vinculada 
unicamente à regionalização. 
Quem é cota vai concorrer 
com cota, quem é ampla con-
corrência vai concorrer com 
ampla concorrência”, expli-
cou a professora.

Valdiney Gouveia, reitor da UFPB, 
disse que resolução representa promoção 

de equididade entre os candidatos 
e restabelecimento de direitos

Encontro no Maranhão

Gestores Estaduais de Juventude do 
Nordeste compartilham experiências 

Os Gestores Estaduais 
de Juventude do Nordeste 
se reuniram na cidade de 
São Luís (MA) para a forma-
lização do Fórum dos Ges-
tores Estaduais de Políticas 
Públicas para a Juventude 
do Nordeste, bem como a 
efetivação de uma agenda 
comum e apresentação de 
experiências que funcionam 
em cada Estado.

Na ocasião, os gestores 
elaboraram uma carta que 
será entregue aos governa-
dores do Consórcio Nordes-
te. A carta fala da necessi-
dade da implementação de 
políticas para as juventudes 
nos estados, diante dos des-
montes promovidos pelo 
Governo Federal na Política 
Nacional da Juventude. O 
evento aconteceu nos dias 
23 e 24 de setembro.

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado da Juventude, Espor-
te e Lazer (Sejel), apresentou 
os programas importantes 
implementados no Estado, 
como o Qualifica Juventu-
des, o Empreender Juventu-
des, Primeira Chance, Fala 
Juventude, Ouse Criar, Bolsa 
Esporte, servindo como mo-
delo aos demais gestores.

Para a secretária da Se-
jel, Rafaela Caramares, a Pa-
raíba tem avançado bastan-
te na política da juventude.

“Saímos desse encon-
tro com a sensação de dever 
cumprido. Eu pude notar 
que o Estado está no cami-
nho certo, nossos projetos 
foram muito elogiados por 
outros gestores e pudemos 
aprender bastante com a 
experiência deles”, declarou.

No evento, foi eleita 
uma diretoria do fórum, 
tendo a secretária de Juven-
tude do Maranhão, Tatiana 
Pereira como presidente; 
Eduardo Vasconcelos, se-
cretário de Juventude de 
Pernambuco, como vice- 
presidente; e Eduardo Oli-
veira, diretor de Juventude 
de Sergipe, como secretário 
geral do fórum. 

A secretária da Sejel 
assumiu a Câmara Temática 
de Saúde Mental e Enfren-
tamento à Violência. “É um 
tema bastante abrangente, 
mas extremamente neces-
sário no momento que esta-
mos vivendo, pois a pande-
mia retirou a juventude do 
ambiente escolar. A saúde 
mental não pode ser negli-
genciada, devendo ser uma 
prioridade dos gestores do 
Nordeste”, enfatizou.

Já o assessor da secre-

Sara Gomes
saragomesreporterauniao@gmail.com 

tária Rafaela e diretor do 
Programa Fala Juventude 
da Rádio Tabajara, Wéver-
ton Correia, ficou na equipe 
de comunicação do fórum, 
ao lado do Maxsuel Xavier, 
coordenador de Juventude 
do Ceará.

O presidente do Conse-
lho Nacional da Juventude, 
Marcus Barão, disse que se 
sente honrado em participar 
de um espaço enriquecedor, 
onde é possível dialogar 
sobre as políticas de juven-
tudes no Nordeste com ges-
tores tão comprometidos. 
“Muitos estados do Nordeste 
têm um patamar avançado 
de políticas públicas de ju-
ventude, então, fortalecer 
esses espaços para compar-
tilhamento de boas práticas 

e construção de posiciona-
mento político articulado é 
fundamental no momento 
que se vive hoje”, declarou.

Foram apresentados 
diversos programas realiza-
dos pelos órgãos de Juven-
tude acerca da geração de 
emprego e renda, empreen-
dedorismo, saúde, cultura, 
tecnologia, educação, segu-
rança, participação social, 
dentre outras pautas. 

O secretário de Juventu-
de de Pernambuco, Eduardo 
Vasconcelos, ressalta a im-
portância desse encontro 
para debater temas impor-
tantes. “Nosso propósito é 
encontrar alternativas de um 
futuro melhor para a juven-
tude do Nordeste, servindo 
de exemplo para o país”. 

Representantes de estados do Nordeste participaram de fórum no MA

Foto: Divulgação

Empresários, políticos, 
imprensa e consumidores 
da cachaça, que vem a cada 
dia ganhando mais desta-
que na mesa do brasilei-
ro, se reuniram na última 
quinta-feira, em João Pes-
soa, para um Jantar de Har-
monização da Cachaça, uma 
noite de degustação de ca-
chaças do Engenho Nobre. 

O evento foi prestigia-
do pelo secretário de Edu-
cação, Ciência e Tecnologia 
da Paraíba, Claudio Furta-
do; pelo secretário executi-
vo de Ciência e Tecnologia 
do Estado, Rubens Freire; 
o secretário de Desenvol-
vimento Humano, Carlos 
Tibério Limeira Santos 
Fernandes; o diretor-pre-
sidente da Codata, Ângelo 
Giuseppe Guido de Araújo 
Rodrigues; o presidente da 
Fapesq, Roberto Germano 
Costa; os deputados Wilson 
Santiago e Buba Germano, 
entre outras autoridades.

O evento foi promovi-
do pelo Engenho Nobre e 
Restaurante Tábua de Car-
ne, e contou com o apoio 
da Fapesq - Fundação de 
Apoio à Pesquisa da Paraí-
ba, incentivadora da cadeia 
produtiva da cachaça na 
Paraíba.

Foram servidas várias 
opções de cardápio de jan-
tar completo. Para cada pra-
to servido foi sugerido um 
tipo de cachaça especial, 
que harmonizasse com a 
iguaria. O proprietário do 

Engenho Nobre, Murilo 
Coelho, recepcionou os 
convidados com uma apre-
sentação sobre a bebida, 
ensinando a forma correta 
de degustar e as formas de 
harmonização da cachaça 
com os pratos que seriam 
servidos.

Sucesso 
O avanço das cachaças 

paraibanas no mercado tem 
motivado pesquisas que 
procuram identificar suas 
qualidades e otimizar suas 
características para que o 
produto se torne ainda me-
lhor e mais competitivo. Por 
meio de editais da Fapesq, o 
Governo do Estado incen-
tiva esses estudos nas uni-
versidades, que abordam o 
assunto por pontos de vista 
diferentes.

Em um dos editais, 
estão sendo investidos  
R$ 250 mil para a execu-
ção de três propostas do 
Arranjo Produtivo Local 
da Cachaça. O outro incen-
tivo está relacionado ao 
Programa de Qualificação 
para Exportação (PEIEX) 
na Paraíba que coloca o se-
tor de bebidas alcoólicas 
entre os prioritários. As em-
presas serão qualificadas 
para exportar o produto. 
O presidente da FapesqPB, 
Roberto Germano, anun-
ciou a publicação de mais 
dois editais que em breve 
fortalecerão direta ou indi-
retamente o setor.

Noite de degustação 
valoriza a cachaça

Foto: Marcus Antonius/Arquivo



PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2021
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00030/2021, que objetiva: Aquisição de 
Veículo tipo VAN para o Município de Alcantil – PB; ADJUDICO o seu objeto a: FIORI VEICOLO 
S.A - R$ 224.000,00.

Alcantil - PB, 20 de Setembro de 2021
ALLEN PONTES NEPOMUCENO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00030/2021

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00030/2021, que objetiva: Aquisição de Veículo 
tipo VAN para o Município de Alcantil – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: FIORI VEICOLO S.A - R$ 224.000,00.

Alcantil - PB, 24 de Setembro de 2021
CICERO JOSÉ FERNANDES DO CARMO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALCANTIL
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisição de Veículo tipo VAN para o Município de Alcantil – PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00030/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Alcantil: 
04.004–SECRETARIA DE EDUCACAO, CULTURA E ESPORTES 12.361.1005.1005 – AQUISIÇÃO 
DE VEÍCULOS E ÔNIBUS PARA EDUCAÇÃO 4.4.90.52.00.00 EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE CONVENIO N° 0473/2019 SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO E DA 
CIENCIA E TECNOLOGIA CLASSIFICAÇÃO ORCAMENTARIA N° (0593722101.12.361.5006.48
70.00000000287.44405200.11200), RO 03379. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Alcantil e: CT Nº 25123/2021 - 24.09.21 
- FIORI VEICOLO S.A - R$ 224.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA 
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2021
OBJETO: Pavimentação Asfáltica nas ruas: João Pessoa, Abelardo Targino e Trecho da Av. 

Semeão Leal, na cidade de Araruna /PB. Após análise da documentação e ter sido considerado 
HABILITADO e apresentado de forma expressa a desistência de recurso, o LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: EMPROTEC CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI - Valor: R$ 489.980,52. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos 
nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Professor Moreira, 21 - Centro - Ara-
runa - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3373–1010. E-mail: 
licita@araruna.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 24 de setembro de 2021
MARCIELMA MARTINS CARDOSO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Américo, 80 - Centro - Aroeiras - PB, às 09:00 horas do dia 08 de outubro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços 
objetivando contratações futuras, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO 
PARCELADO E DIÁRIO DE AGUA MINERAL E AGUA ADICIONADA DE SAIS EM ATENDIMENTO 
DAS DEMANDAS DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICIPIO. Recursos: previstos no or-
çamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; Decreto Federal nº 7.892/13; e 
legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3396–1020. 
E-mail: licitacaopmaroeiras@gmail.com. Edital: www.aroeiras.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Aroeiras - PB, 24 de Setembro de 2021
MAGNO FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00037/2021, que objetiva: CONTRATA-
ÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS EM ATENDIMENTO ÀS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E FUNDOS MUNICIPAIS DO MUNICÍPIO DE 
AROEIRAS – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GRAFICA 
FONSECA LTDA - R$ 446.154,50.

Aroeiras - PB, 17 de Setembro de 2021
DOMINGOS MARQUES BARBOSA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS GRÁFICOS EM 
ATENDIMENTO ÀS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E FUNDOS MUNICIPAIS 
DO MUNICÍPIO DE AROEIRAS – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00037/2021. 
DOTAÇÃO: Recursos Previstos no Orçamento Vigente do Município de Aroeiras - ELEMENTO DE 
DESPESA: 33.90.39 – OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA; 3.3.90.30.99 
– OUTROS MATERIAIS DE CONSUMO / 3.3.90.32.00.00 MATERIAL DE DISTRIBUICAO GRA-
TUITA / 3.3.90.30.10 – MATERIAL GRÁFICO E DE PROCESSAMENTO DE DADOS. VIGÊNCIA: 
até 17/09/2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Aroeiras e: CT Nº 00106/2021 
- 17.09.21 - GRAFICA FONSECA LTDA - R$ 446.154,50.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00051/2021
Torna público que realizará através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, sediada na Setor de 

Licitações e Contratos, Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09:00 horas do dia 07 de 
Outubro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE 
PÃES E BOLOS DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS 
DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. 

Belém - PB, 24 de Setembro de 2021
RENATO CALDAS LINS JUNIOR

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
CONVOCAÇÃO

PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00046/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE VEÍCULOS 

DE GRANDE PORTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE 
BELÉM–PB. NOTIFICAÇÃO: Convocamos a seguinte empresa para no prazo de 05 (cinco) dias 
consecutivos, considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente 
de Licitação objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação 
prevista no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Lotus Prestadora de 
Servicos Eireli - CNPJ 27.150.530/0001-72. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Setor de Licitações 
e Contratos, Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. 

Belém - PB, 24 de Setembro de 2021. 
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2021
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00046/2021, que objetiva: CONTRATAÇÃO 
DE VEÍCULOS DE GRANDE PORTE PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE BELÉM–PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
APS TRANSPORTES E LOCACOES LTDA - R$ 120.000,00; LOTUS PRESTADORA DE SERVICOS 
EIRELI - R$ 294.120,00.

Belém - PB, 24 de Setembro de 2021. 
ALINE BARBOSA DE LIMA 

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM JESUS
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2021
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA OS SERVIÇOS 

PAVIMENTAÇÃO DE ESTRADAS VICINAIS NO MUNICIPIO DE BOM JESUS–PB. LICITANTES 
HABILITADOS: N E CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI PROJEMAQ CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA, CRV CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA,  T A FRANCA SERVICOS; Licitantes 
Inabilitados: ABIK ENGENHARIA E CONSULTORIA LTDA; ABNER MAIA NOGUEIRA BARBOSA; 
ALS CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E EVENOS EIRELI; ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI; CHS CONSTRUCAO E SERVICOS LTDA; CONSTRUMAR – CONSTRUCOES E SERVI-
COS EIRELI; CONSTRUTORA PRINCESA DO VALE EIRELI; CRV CONSTRUCOES E SERVICOS 
LTDA; INPREL CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI; J DE FONTE RANGEL EIRELI; MAXICASA 
COMERCIO CONSTRUCOES E SERVICOS LTDA.; MOTIVA CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIRELI; OBRAPLAN EMPRESA DE LIMPEZA E CONSERVACAO URBANA EIRELI; RANULFO 
TOMAZ DA SILVA; VIEIRA GOMES CONSTRUTORA EIRELI. Dos atos decorrentes do procedimento 
licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. 
Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos 
envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 04/10/2021, às 14:00 horas, no mesmo local 
da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, Praça Prefeito Antônio Rolim, 01 - Centro - Bom Jesus - PB, no horário das 08:00 as 
13:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 3559–1021. E-mail: cplprefeiturabomjesus@gmail.com. 

Bom Jesus - PB, 24 de Setembro de 2021
FRANCISCO NAILSON PEREIRA LEITE

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 016/2021
REPUBLICAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que em virtude da necessidade de alteração do instrumento 
convocatório para melhor atender as necessidades administrativas, fica republicada a licitação na 
modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº. 016/2021, do tipo “menor preço”, cujo objeto é CONTRA-
TAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE ESCOLAR. Data de abertura: 08/10/2021 às 09h00min 
(horário local), por meio do site https://www.portaldecompraspublicas.com.br. Informações: no 
endereço Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo 
Telefone (83) 3391-1375. E-mail: cplboqueirao@gmail.com. Edital: www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://
www.portaldecompraspublicas.com.br.

Boqueirão, 24 de setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira.

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 053/2021-SRP
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 053/2021-SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços 
para possível Aquisição de Móveis e Equipamentos. Data de abertura: 07/10/2021 às 10h00min. 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, no horário das 
7:30 à 13:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 24 de Setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001/2021
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, 

TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade 
TOMADA DE PREÇOS nº. 001/2021, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é REASSENTAMENTO DE 
PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS. Data de abertura: 14/10/2021 às 10h00min. Cópia do 
Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da Prefeitura 
de Boqueirão, à Avenida Nossa Senhora do Desterro, 1040, Bairro Novo, no horário das 7:30 à 
13:00.  Outras informações pelo Telefone (83) 3391-1375.

Boqueirão, 24 de Setembro de 2021.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00018/2021
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo 
- PB, às 09:00 horas do dia 18 de Outubro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do 
tipo menor preço global para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇO 
DE RECUPERAÇÃO E AMPLIAÇÃO DO MERCADO PÚBLICO DO RENASCER III. Recursos: 
PRÓPRIOS. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: li-
citacaocabedelo@yahoo.com.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/transparencia; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 24 de setembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00020/2021
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB torna público que fará realizar através da Comissão 

Permanente de Licitação, sediada na Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo 
- PB, às 11:00 horas do dia 18 de Outubro de 2021, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo 
menor preço global  para a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DOS SERVIÇOS 
DE REFORMA, AMPLIAÇÃO E CONSTRUÇÃO DE UMA QUADRA POLIESPORTIVA NA ESCOLA 
MUNICIPAL MARIZELDA LIRA DA SILVA. Recursos: PRÓPRIOS/FEDERAL. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250–3222. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/transparencia; www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 24 de Setembro de 2021
RAMON SORRENTINO BATISTA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS 
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021.072/2021 

AVISO DE CHAMADA PÚBLICA Nº 001/2021 
O MUNICÍPIO DE CACIMBAS por intermédio da Secretaria Municipal de Educação, no uso 

de suas atribuições legais, torna público o Edital da Chamada Pública/Agricultura Familiar, refe-
rente a aquisição de gêneros alimentícios da agricultura familiar e do empreendedor familiar rural, 
destinados ao atendimento do Programa Nacional de Alimentação Escolar, conforme § 1º do Art. 
14 da Lei 11.947/2009, Resolução do FNDE 26/2013 e Resolução do FNDE Nº 04/2015, durante 
o exercício de 2021. Os grupos Formais/Informais deverão apresentar os envelopes: Projetos de 
Venda e Habilitação, no período mínimo de 20(vinte) dias, que se encerra no dia 15 de Outubro de 
2021 as 08:40hs na sala da CPL, informação no endereço sala da CPL, Rua São José, 35 – CEP 
58698-000 – Centro – CACIMBAS-PB.

CACIMBAS-PB, 24 de setembro de 2021 
Chardes Deyvith de Almeida Lopes

Presidente CPL/PMC

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

RATIFICAÇÃO DO ATO DE DISPENSA
nº 2.05.071/2021/CSL/SEMAS/PMCG

A Titular da pasta da Secretaria Municipal de Assistência Social da Prefeitura Municipal de Cam-
pina Grande, no uso das prerrogativas que lhe são conferidas pela lei complementar do município nº 
029/05, considerando o incomensurável interesse público, Autoriza e Ratifica o ato de Dispensa nº 
2.05.071/2021/CSL/SEMAS/PMCG, praticado por esta municipalidade, com vistas à contratação com 
a pessoa jurídica: VENEZIANO GONÇALVES PEREIRA 05959949466 – CNPJ: 059.599.494-66 para 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSMISSÃO AO VIVO, EM ATENDIMENTO AOS EVENTOS 
PROMOVIDOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, embasada no ART. 
24, II, Lei nº 8.666/93, no valor total de R$ 2.000,00 (Dois mil reais), cujas despesas correrão á 
conta da Dotação Orçamentária: Funcional Programática: 04.122.2001.2128 Elemento da Despesa: 
3390.39. Fonte de Recursos: 1001.

Campina Grande, 24 de setembro de 2021.
VALKER NEVES SALES

Secretário Municipal de Assistência Social

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.112/2021/SEMAS/PMCG
INSTRUMENTO: TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.112/2021/SEMAS/PMCG. PARTES:  FUNDO 

MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL/SEMAS/PMCG E VENEZIANO GONÇALVES PEREIRA 
05959949466 OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSMISSÃO AO 
VIVO, EM ATENDIMENTO AOS EVENTOS PROMOVIDOS PELA SECRETARIA MUNICIPAL DE 
ASSISTÊNCIA SOCIAL. VIGÊNCIA: Até 31 de dezembro de 2021. FUNDAMENTAÇÃO: DISPENSA 
DE LICITAÇÃO Nº 2.05.071/2021/CPL/SEMAS/PMCG, ART. 24, II, LEI Nº 8.666/93. FUNCIONAL 
PROGRAMÁTICA: 04.122.2001.2128 ELEMENTO DE DESPESA: 3390-39. FONTE DE RECUR-
SOS: 1001. SIGNATÁRIOS: VALKER NEVES SALES E VENEZIANO GONÇALVES PEREIRA. 
VALOR GLOBAL: R$ 2.000,00 (SEIS MIL REAIS). DATA DE ASSINATURA: 24/09/2021.

VALKER NEVES SALES
SECRETÁRIO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
DISPENSA Nº DV00023/2021

Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00023/2021, 
que objetiva: Contratação de pessoa física especializada em serviços de assessoria e consultoria 
administrativa junto a Comissão Permanente de Licitação, correspondendo inclusive, os serviços 
como Pregoeiro, e o acompanhamento dos respectivos atos administrativos, bem como dos pro-
cedimentos licitatórios até a sua devida finalização; RATIFICO o correspondente procedimento e 
ADJUDICO o seu objeto a: Arlan Ramos Lucas - R$ 12.000,00.

Campina Grande - PB, 10 de Setembro de 2021
CARLOS MARQUES DUNGA JÚNIOR

Diretor Superintendente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de pessoa física especializada em serviços de assessoria e consultoria 

administrativa junto a Comissão Permanente de Licitação, correspondendo inclusive, os serviços 
como Pregoeiro, e o acompanhamento dos respectivos atos administrativos, bem como dos pro-
cedimentos licitatórios até a sua devida finalização. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação 
nº DV00023/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina Grande: 05.010 – Su-
perintendência de Trânsito e Transportes Púublicos 04.122.2001.2092 – Ações administrativas da 
STTP 33.90.39.99 – Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica 1001 – Recrsos ordinádios. 
VIGÊNCIA: até 10/09/2021. PARTES CONTRATANTES: Superintendencia de Transito e Transportes 
Publicos de Campina Grande e: CT Nº 00101/2021 - 10.09.21 - Arlan Ramos Lucas - R$ 12.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00055/2021
A prefeitura Municipal de Conceição – PB, torna público que estar realizando licitação sob 

modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: Aquisição de material permanente do 
tipo autoclave hospitalar horizontal para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde do 
Município de Conceição – PB, conforme Portaria Nº. 1.159 de 27 de maio de 2014. Data e horário 
do recebimento das propostas: até às 08:25 horas do dia 08/10/2021. Data e horário do início da 
disputa: 08:30 horas do dia 08/10/2021. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 014/2020, Lei Nº 8.666/1993 e 
subsidiárias. LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br. Modo de 
Disputa: Aberto. Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura 
Municipal, das 08:00 às 13:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Capitão João Miguel - Centro 
Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição – PB, CEP: 58970-000.

Conceição – PB, 24 de setembro de 2021.
Késsya Medeiros Lacerda Figueiredo de Sousa

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
EXTRATO DE RESULTADO DO JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2021
A Presidente da Comissão de Licitação do Município de Conceição/PB, torna público para conhe-

cimento dos licitantes participantes do Processo na modalidade Tomada de Preços Nº 00005/2021 
o Resultado do Julgamento da Documentação de Habilitação da referida licitação, que tem como 
objeto: Contratação de empresa especializada para Implantação de Pavimentação no município 
de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 893900/2019/MDR/
CAIXA. Considerações da Comissão de Licitação: Licitantes considerados habilitados por sua 
documentação atender as exigências no instrumento convocatório: CONSTRUTORA APODI LTDA - 
ME - CNPJ: 17.620.703/0001-15 e E L F TEIXEIRA CONSTRUCOES E SERVICOS EIRELI - CNPJ: 
17.560.794/0001-40; Licitante Habilitado com restrição: J. W. CONSTRUTORA LTDA - CNPJ: 
30.317.693/0001-01, apresentou certidão referente ao item 8.3.2 (certidão federal) vencida, contudo 
comprovou a condição de EPP, se vencedora do certame será assegurado prazo para envio de do-
cumento válido. Licitantes Inabilitados por sua Documentação não atender o disposto no instrumento 
convocatório: 1 - AMETISTA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 29.828.673/0001-16 
– não apresentou Garantia (item 8.4.3), não apresentou declaração de veracidade e autenticidade 
(item 8.6.1.10); não apresentou declaração de cumprimento da Resolução do CONAMA (item 
8.6.2); 2 - CL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME - CNPJ: 09.335.002/0001-06 – Apresentou 
Balanço Patrimonial incompleto – sem Termo de Abertura e Encerramento do LIVRO DIÁRIO (item 
8.4.2), o Acervo apresentado não atende ao item 8.5.3 (Serviços topográficos para pavimentação. 
(2.128,42 m²); Execução de pavimento em paralelepípedos, rejuntamento com argamassa traço 
1:3 (CIMENTO E AREIA). (2.128,42 m²); Execução de passeio (calçada) ou piso de concreto com 
concreto moldado in loco, feito em obra, acabamento convencional, não armado (47,56 m³); Esca-
vação mecanizada de vala com profundidade maior que 1,5m até 3,0m (média entre montante e 
jusante/uma composição por trecho). (220,65 m³) );  3 - COVALE CONSTRUCOES DO VALE - CNPJ: 
11.170.603/0001-58, o Acervo apresentado não atende o item 8.5.3 (Serviços topográficos para 
pavimentação. (2.128,42 m²); Escavação mecanizada de vala com profundidade maior que 1,5 M 
ATÉ 3,0 M (média entre montante e jusante/uma composição por trecho). (220,65 m³); 4 - MENDES 
& FERREIRA CONSTRUCOES LTDA - ME - CNPJ: 26.781.189/0001-90, a empresa não possui 
atividade compatível com o objeto da licitação (pavimentação); 5 -  SERRA CONSTRUÇÕES E 
SERVIÇOS LTDA - ME - CNPJ: 14.031.903/0001-44, não apresentou Garantia (item 8.4.3), o Acervo 
apresentado não atende (Serviços topográficos para pavimentação. (2.128,42 m²); Execução de 
pavimento em paralelepípedos, rejuntamento com argamassa traço 1:3 (CIMENTO E AREIA). 
(2.128,42 m²); Execução de passeio (calçada) ou piso de concreto com concreto moldado in loco, 
feito em obra, acabamento convencional, não armado (47,56 m³); Escavação mecanizada de vala 
com profundidade maior que 1,5 m até 3,0 m (média entre montante e jusante/uma composição 
por trecho). (220,65 m³) ); não apresentou declaração de não parentesco com integrantes do poder 
público conforme item 8.6.1.5 do edital, contudo, após diligência, foi constatado que o titular da 
empresa SERRA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - ME - CNPJ: 14.031.903/0001-44 (Antônio 
Mangueira de Figueiredo) possui parentesco de 1° grau, a saber, o mesmo é pai do Secretário Lúcio 
Antônio Rangel de Figueiredo. Por fim, a Comissão informa ainda aos licitantes que as documenta-
ções estão à disposição dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste julgamento está 
aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 8.666/93. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João 
Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min 
as 12h00min dos dias úteis. Telefone: (83) 3453-2486.

Conceição, 24 de setembro de 2021. 
DÂMARIS HENRIQUE DE FIGUEIREDO

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO
GABINETE DO PREFEITO

2° EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de material permanente (móveis, equipamentos elétricos e eletrônicos) para 

as Secretarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº. 00016/2021.
DOTAÇÃO: 02.000 GABINETE DO PREFEITO – 04.122.1002.1005 Aquisição de Equipa-

mentos Diversos para o Gabinete do Prefeito; 03.000 SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 
– 04.122.1003.2005 Manutenção das Atividades da Sec. de Admnistração; 04.000 SECRETA-
RIA DE FINANÇAS – 04.123.1002.1006 – Aquisição de Equipamentos para Sec. de Finanças; 
05.000 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12.361.1009.1009 Aquisição de Equipamentos para 
as Escolas de Ensino Fundamental; 12.365.1009.1012 Aquisição de Equipamentos para Es-
colas de Educação Infantil; 12.361.1009.1057 Compra de Equipamentos para as Escolas de 
Ensino Fundamental; 12.365.1009.1059 Aquisição de Equipamentos para a Educação Infantil; 
12.368.1009.2014 Manut. das Atividades do Salário Educação; 12.368.1009.2022 – Manutenção 
de Outros Programas do FNDE; 12.361.1009.2024 – Outras Despesas do FUNDEB – Ensino 
Fundamental – 40%; 12.368.1009.2029 – Manutenção das Atividades da Secretaria de Educação; 
06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE – 10.301.1012.1028 Aquisição De Equipamentos Diversos 
para a Saúde; 10.301.1012.1061 Aquisição de Equipamentos e Material Permanente para Saúde; 
10.301.1012.2032 – Incentivo Finannceiro da APS – Desempenho (PMAQ); 10.301.1012.2039 – 
Outros Programas do Bloco de Atenção Básica; 10.301.1012.2075 – Incentivo Financeiro da APS 
– Transição e Ponderada; 10.301.1012.2076 – Manutenção das Atividades da Secretaria de Saúde; 
10.301.1002.2089 – Incremento Temporário ao Custeio dos Serv. De Atenção Básica em Saúde; 
10.302.1012.2091 – Incremento Temporário ao Limite Financeip do MAC; 07.000 SECRETARIA 
DE AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE – 20.606.1013.1041 – Aquisição de Equip.P/ a Sec. de 
Agricultura e Meio Ambiente; 08.000 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL – 04.122.1014.1048 – Aqui-
sição de Equipamentos para a Secretaria de Ação Social; 14.244.1014.2058 – Manutenção das 
Atividades do Controle Social; 08.243.1014.2059 – Manutenção do Conselho Tutelar; 08.001 FUNDO 
MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL – 08.244.1014.1051 – Estruturação da Rede de Serv. De 
Proteção Social Básica; 08.244.1014.2064 – Serviço de Proteção Socia Básica – PBF/PAIF/SCFV; 
08.244.1014.2065 – Fortalecimento das Instâncias de Controle Social – CMAS; 08.244.1014.2067 
– Manut. e Gerenciamento do Programa Bolsa Família – IGDPBF; 08.244.1014.2068 – Manutenção 
de Outros Programas do FNAS; 08.244.1014.2069 – Cofinanciamento dos Serviços, Prog. E Projetos 
de Gestão do SUAS; 08.244.1014.2078 – Cofinanciamento Estadual dos Serv., Prog, Projetos e 
Benefícios do SUA; 08.244.1014.2085 – Manutenção das Atividades da Gestão do SUAS – IGD; 
09.000 SECRETARIA DE CULTURA, DSPORTO E LAZER – 04.122.1003.2070 – Manutenção da 
Secretaria de Cultura, Desporto e Lazer; 10.000 SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA E URBA-
NISMO – 04.122.1003.2073 – Manutenção da Secretaria de Infraestrutura e Urbanismo; 11.000 
SUPERINTENDÊNCIA MUNICIPAL DE TRÂNSITO DE CONCEIÇÃ – 04.782.1003.1052 – Aquisição 
de Equipamentos para a Superintendência de Trânsito; ELEMENTO DE DESPESA - 4490.52 – 
Equipamentos e Material Permanente.

VIGÊNCIA: 31 de dezembro de 2021.
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: 91601/2021 - A J P DE SOUZA 

COMERCIO ATACADISTA – MULTIPLICA NEGOCIOS – RUA PINTO JUNIOR – nº. 48 – PRADO 
– RECIFE – PE - CNPJ Nº. 31.070.140/0001-60 - vencedor dos itens nº 01, 03, 04, 05, 13, 14, 
15, 16, 24, 39, 40, 43, 47, 48 - totalizando em R$ 58.062,02 (Cinquenta e Oito Mil sessenta e dois 
Reais e dois Centavos).

Conceição - PB, 23 de agosto de 2021.
SAMUEL SOARES LAVOR DE LACERDA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI/PB torna público que fará realizar através do Pregoeiro 

Oficial e Equipe de Apoio, licitação modalidade PREGÃO, na forma ELETRÔNICA, nº 07.2021, do 
tipo MENOR PREÇO, objetivando aquisições parceladas de gêneros alimentícios destinados ao 
atendimento da Merenda Escolar para os alunos matriculados e assistidos pela Rede Municipal de 
Ensino, Creches, Sopão, Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social e demais Secretarias 
Municipais, exercício 2021. Recursos previstos no orçamento vigente. Data abertura: 13.10.2021 - 
10H00MIN - HORÁRIO BRASÍLIA/DF, por meio do site portaldecompraspublicas.com.br. Informações 
na Rua Nossa Senhora do Rosário, 35, Centro – Cuitegi/PB. REGIMENTO: Decreto 10.024/2019, 
Leis Federais 10.520/02 / 8.666/93, 123/2006 Decreto, Municipal nº 01/2013 e demais legislações 
pertinentes vigentes. Outras informações: pelos sites: www.cuitegi.pb.gov.br / tce.pb.gov.br e 
portaldecompraspublicas.com.br

Cuitegi/PB, 23 de setembro de 2021.
MAX VICTOR DO NASCIMENTO FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS
RESULTADO FASE PROPOSTA

TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2021
OBJETO: Contratação de empresa do ramo pertinente para executar Reforma geral/recuperação 

das 16 escolas ativas da Rede Municipal de Educação de Dona Inês e das suas áreas de recreação. 
Que após duas convocações às empresas para fornecerem as composições dos preços unitários 
apresentados com base nos sistemas de referência orçamentária (SINAPI e ORSE), apenas a 
empresa DEA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI apresentou as composições solicitadas. 
Assim, obteve o seguinte resultado: LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total 
da contratação: DEA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI - Valor: R$ 694.050,11. Dos atos 
decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 
8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente 
de Licitação, Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, no horário das 07:30 
as 11:30 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 23 de Setembro de 2021
MARIA GORETE DA SILVA
Presidente da Comissão

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE  DONA INÊS
EXTRATO DE RESCISÃO UNILATERAL

DE CONTRATO nº 0051/2021
OBJETO: Rescindir unilateralmente o Contrato nº 0051/2021-CPL, celebrado com a empresa 

SEVERINO FLORENCIO NOGUERIA 08935959421,  em virtude de que a empresa Contratada 
não forneceu os pedidos da forma solicitada, não forneceu o pedido solicitado, o qual é necessá-
rio para alimentação dos profissionais de saúde do Pronto Atendimento, o que tem gerando um 
grande prejuízo ao interesse público, caracterizando descumprimento de obrigação contratual, 
descumprindo as cláusulas sétima e nona do contrato em comento. FUNDAMENTO LEGAL arts. 
77, 78  I, II e  79, I da Lei nº 8.666/93.

Data de Assinatura: 23.09.2021
SALVIA ULISSES SANTOS

Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00031/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição parcelada de carnes e frios 
destinados a merenda escolar dos alunos da Rede Municipal de Ensino de Esperança –PB. Aber-
tura da sessão pública: 09:00 horas do dia 06 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 09:01 
horas do dia 06 de Outubro de 2021. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10024/19; Decreto Municipal nº 1.907/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08h00min Às 14h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. 
E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Esperança - PB, 23 de Setembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de material elétrico destinados a manu-
tenção iluminação públicas e para atender diversas secretarias deste municipio de Esperança – PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidia-
riamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 1.907/19; 
Decreto Municipal nº 2028/21; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08h00min Às 14h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Esperança - PB, 24 de Setembro de 2021
JUVENCIO RODRIGUES NETO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
ATO AVISO DE RETOMADA DE LANCES VERBAIS

PREGÃO PRESENCIAL 00099/2021
Em relação ao Pregão Presencial de nº 00099/2021, objetivando Aquisições parceladas de 

Gêneros Alimentícios destinados ao atendimento da Merenda Escolar para os alunos matriculados 
e assistidos pelo Ensino Fundamental e demais setores da Administração Municipal de acordo com 
os itens que tiveram seus quantitativos esgotados , fica retomada a data de 28/09/2021 as 08h00 
min para continuação e prosseguimento ao processo em tela  no endereço supracitado: sediada 
na Rua Antônio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB

Guarabira, 24 de Setembro de 2021 
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA   MUNICIPAL DE  SAÚDE DE GUARABIRA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL -  Nº 00102/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antonio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, às 09h30min, do dia 07 de Outubro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando aquisição de Kits para retorno escolar 
conforme termo de referência . Recursos: previstos no orçamento vigente Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E 
-mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB,23 de Setembro  de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
RESULTADO FASE DE HABILITAÇÃO

CHAMADA PÚBLICA 06/2021
OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios da Agricultura Familiar e do Empregador Rural, 

destinados ao atendimento do Programa de Alimentação Escolar/PNAE, até dezembro de 2021

CHAMADA PÚBLICA N.º 006/2021
CNPJ NOME HAB/INAB

08.855.043/0001-60 CAPRIBOM Cooperativa dos Produtores Rurais de Mon-
teiro Ltda. Habilitada

16.491.781/0001-02 Cooperativa dos Agricultores Familiares de Bananeiras- 
COOPAFAB Habilitada

GRUPO INFORMAL
Adjailson dias Belo
José Manoel Santana
José Andreza Alves da Silva
Francisco Luiz dos Santos
José Nicodemos Vicente da Silva
Edilene Roque de Araújo
Elton Pereira de Moura
Gislaine dos Santos Gonçalves do Nascimento
Monica da Silva Vicente

Habilitados

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da 
Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
27/09/2021, às 08h00min, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Solon de Lucena, 26 - Centro - Guarabi-
ra - PB, no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3271-1946. Email: 
licitacao@guarabira.pb.gov.br.

Guarabira – PB, 23 de Setembro  de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA   MUNICIPAL DE GUARABIRA

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 25 de setembro de 2021         26
Publicidade



AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL-  Nº 00103/2021

Torna público que fará realizar através do Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39 - Centro - Guarabira - PB, às 11h00min, do dia 07 de Outubro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando Registro de preços para aquisição 
de óleo diesel comum S 500 para atender a frota veicular da ad ministração municipal  . Recursos: 
previstos no orçamento vigente Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 08h00min as 
12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. E -mail: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: 
(083) 3271-1946.

Guarabira - PB,23 de Setembro  de 2021
DEBORAH NATHYNELLY SOARES PEREIRA

Pregoeira

 PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA

DE ENVELOPE DE HABILITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N° 00031/2021

A Prefeitura Municipal de Igaracy-PB, situada na Rua Pedro Lopes Brasileiro, SN, Centro, 
Igaracy - PB, através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, torna público para conhecimento dos 
interessados, a convocação do 2º colocado a empresa: ATLANTA COSNTRUÇÕES SERVIÇOS 
E LOCAÇÕES EIRELLI CNPJ: 31.781.132/0001-08, para abertura do envelope de Habilitação, 
fica designado o dia 30 de Setembro de 2021 às 08:00 horas na sala de Licitação, referente ao 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2021. Objetivando; LOCAÇÃO DE UM VEICULO/CAMINHAO/
CARROCERIA ABERTA COM NO MINIMO CAPACIDADE DE GARCA DE 3.90T, PARA ATENDER 
AS DEMANDAS DE SERVIÇOS COMO DESLOGAMENTOS DE EQUIPAMENTOS, MATERIAS E 
SERVIÇOS GERIAS PERTENCENTES AO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IGARACY – PB. 
Comparecendo o representante ou não, será aberto o envelope e publicado o resultado. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

Igaracy, 24 de Setembro de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pedro Lopes Brasileiro, SN - Centro - Igaracy - PB, às 08:00 horas do dia 08 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de peças de veículos 
pertencentes as secretarias do Município, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Assistência Social 
aos locados ou a disposição do município de Igaracy –PB. Recursos: previstos no orçamento vigen-
te. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Federal nº 147/14; Lei Federal nº 155/16; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (..) ... E-mail: 
cpl@igaracy.pb.gov.br. Edital: http://www.igaracy.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Igaracy - PB, 24 de Setembro de 2021
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu à SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença 

Prévia para REQUALIFICAÇÃO DA AVENIDA HILTON SOUTO MAIOR, em diversos bairros, em 
João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO PROPOSTA COMERCIAL
CONCORRÊNCIA N° 33001/2021

OBJETO: Urbanização Integrada da Comunidade Maria de Nazaré, no Bairro Funcionários III na 
cidade de João Pessoa-PB. A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial 
de Licitação da SEPLAN, torna público o resultado de julgamento da proposta comercial da CON-
CORRÊNCIA N° 33001/2021: EMPRESAS CLASSIFICADAS: ARKO CONSTRUÇÕES LTDA R$ 
8.031.411,79, PLANA EDIFICAÇÕES LTDA R$ 8.197.907,44 E VIRTUAL ENGENHARIA LTDA R$ 
9.223.248,01. EMPRESA DESCLASSIFICADA: Nenhuma. O relatório detalhado de julgamento das 
propostas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de 
João Pessoa e na CEL cujo endereço consta no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao 
processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 22 de setembro de 2021.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE REVOGAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.004/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/096676
CHAVE CGM: WJO8-DEY8-1H2R-OGPO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de seu 

Pregoeiro devidamente autorizado pela Portaria nº 1521, datada de 26 de março de 2021, torna 
público aos interessados que o Pregão Eletrônico Nº 07.004/2021, tendo como objeto Fornecimento 
de Pneus novos e Câmaras de Ar e Protetores para a manutenção em Veículos e Máquinas perten-
centes a esta Edilidade, foi REVOGADO por ter a única empresa participante sido desclassificada 
por não cumprir o item 14.1 do Edital (Documentação de Habilitação). Quaisquer informações serão 
prestadas através do e-mail csl.seinfra@gmail.com.

João Pessoa, 24 de setembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO  Nº 07.010/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2021/011020 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 07/10/2021  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Serviços de Recauchutagem e Conserto em Pneus para frota de veículos e Máquinas, 

pertencentes a esta Edilidade.
CHAVE CGM: 45I5-HPQS-SI4A-WE6R
A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infraestrutura – SEINFRA), através de 

seu Pregoeiro e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1521 torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço. O Edital ficará a disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da licitação 895433 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. A cópia 
do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a partir de segunda-
-feira 27/09/2021, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: Lei Federal n.º 10.520/02,  
regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, Decreto nº 7.884/2013, Lei 
Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 5.450/2005, Lei Complementar 
nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas com o Pregoeiro e sua equipe 
de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 24 de setembro de 2021.
Petrônio Wanderley de Oliveira Lima

Presidente da Comissão e Pregoeiro/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 071843/2021

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.029/2021
DATA DE ABERTURA: 07/10/2021 – ÀS: 09:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE 

CONSUMO, PARA OS EQUIPAMENTOS DA MARCA DIXTAL E OMNIMED, PARA O INSTITUTO 
CÂNDIDA VARGAS.

O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Karla Renata Marinho Alves, torna 
público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo 
Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no 
prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 
897424, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. 
Consultas com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min 
e 14h00min às 17h00min, no Fone: (83) 3214-1805 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Funda-
mentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 7.892/2013 e 10.024/2019, Decretos 
Municipais nº 4.985/2003, 7.884/2013, 9.280/2019, 9.607/2020 e, subsidiariamente, Lei Federal nº 
8.666/1993.Chave I75Y-0Y0O-IIK2-VP90

João Pessoa, 24 de Setembro de 2021. 
Karla Renata Marinho Alves

Pregoeira CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.059/2021

CHAVE CGM: T1C3-8ACM-EGCB-7GW4
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAIS PARA OS 

EVENTOS: MARATONA E A COPA CIDADE DE JOAO PESSOA PARA ATENDER AS NECESSI-
DADES DA SECRETARIA DE JUVENTUDE ESPORTE E RECREAÇÃO – SEJER, CONFORME 
CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2021/049983.
Data da sessão: 08/10/2021
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Local: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br/
Edital: https://seadlicitacao.joaopessoa.pb.gov.br/ www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/

licitacoes
João Pessoa, 24 de setembro de 2021.

Lucélia Alves Silva
Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.055/2021

CHAVE CGM: Z0ZC-1FLF-E95F-W7ML
A SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO DE JOÃO PESSOA, através da Pregoeira, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados que a licitação na modalidade Pregão Eletrônico SRP 
nº 04-055/2021, tipo Menor Preço, cujo objeto é o “REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL 
AQUISIÇÃO DE ÁGUA MINERAL, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/
ÓRGÃOS DEMANDANTES, CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NO 
EDITAL E SEUS ANEXOS”, foi FRACASSADA.

João Pessoa, 24 de setembro de 2021.
Lucélia Alves Silva

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE GESTÃO GOVERNAMENTAL

EXTRATO DE CONTRATO Nº 02.012/2021–UEP/SEGGOV
PARTES: CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA, REPRESENTADO PELO SECRE-

TÁRIO DE GESTÃO GOVERNAMENTALDO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.
CNPJ: 08.778.326/0001-56
CONTRATADA: CONSORCIO TERRA E PROMON ENGENHARIA
CNPJ: 42.289.056/0001-58
OBJETO: DESENVOLVIMENTO DOS ESTUDOS E PROJETOS DE RECUPERAÇÃO AMBIEN-

TAL DO LIXÃO DO ROGER E A ELABORAÇÃO DE PROJETOS PARA A CRIAÇÃO DO PARQUE 
SOCIOAMBIENTAL, NO ÂMBITO DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL, NO MUNICÍPIO 
DE JOÃO PESSOA/PB, conforme estabelecido no Termo de Referência.

PRAZO EXECUÇÃO: 06 (seis)meses contados a partir da data de expedição da Ordem de 
Serviço;

PRAZO VIGÊNCIA CONTRATUAL:07 (sete) meses contados a partir da data de expedição da 
Ordem de Serviço.

LICITAÇÃO: Seleção Baseada na Qualidade e Custo nº 91004/2020.
VALOR: de R$ 1.053.604,75 (um milhão e cinquenta e três mil seiscentos e quatro reais e 

setenta e cinco centavos).
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA:
a) Classificação Funcional: 02.101.18.543.552.021503– Sustentabilidade Ambiental e Mudanças 

Climáticas
b) Elemento de Despesa: 44.90.35
c) Fonte de recursos: 1920
d) Integrante do PPA 2018/2021
FUNDAMENTO LEGAL: Contrato de Empréstimo nº 4444 OC/BR, GN 2350-15, Regulamento 

Operacional do Programa João Pessoa Sustentável, Lei Federal nº 13.979/2020, Decreto Municipal 
nº 9.465/2020.

João Pessoa, 22 de setembro de 2021.
Márcio Diego Fernandes Tavares

Secretário de Gestão Governamental do Município de João Pessoa
Contratante

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO

 AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA
DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00011/2021

A Prefeitura Municipal de Joca Claudino manifesta o interesse em obter propostas adicionais de 
eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei Federal nº 14.133/21, 
que objetiva: Contratação de empresa especializada na prestação de serviços de processamento, 
preenchimento e transmissão das informações relativas aos sistemas SIOPE e SIOPS, em aten-
dimento a Secretaria Municipal de Educação e a Secretaria Municipal de Saúde, como também o 
assessoramento ao setor de empenho com o fechamento do balancete mensal junto a Secretaria 
de Finanças do município de Joca Claudino/PB. O interessado poderá obter o respectivo Termo 
de Referência com a especificação do objeto pretendido junto a Comissão de Licitação, sediada 
na Rua Francisca Claudino Fernandes, 001 - Centro - Joca Claudino - PB, ou acessando: www.
jocaclaudino.pb.gov.br. A referida comissão estará recebendo as propostas até o dia 30 de Setembro 
de 2021, nos horário e endereço abaixo indicados, e que poderão ser encaminhadas também pelo 
e-mail: jocaclaudinolicitacao@gmail.com. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3563–1075.

Joca Claudino - PB, 24 de Setembro de 2021
AUDINEIDE FREITAS DE SANTANA  

Presidente da Comissão Permanente de Contratação

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 00040/2021 – SRP - REPUBLICAÇÃO

A Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, através da Pregoeira 
Oficial e Equipe de Apoio, devidamente nomeados pela Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, TORNA 
PÚBLICO e comunica aos interessados que está sendo republicada a presente licitação tendo em 
vista correções no edital de licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO nº. 00040/2021, cujo 
objeto a SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE LABORATORIAL, DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEI-
TURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - PB. DATA DA ABERTURA: 07 DE OUTUBRO DE 2021, ÀS 
09H00MIN (HORÁRIO LOCAL). Informações: no horário das 08h Às 12h dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3366-1991. E-mail: lagoaseca.licita@gmail.com. Edital: lagoaseca.licita@
gmail.com ou www.tce.pb.gov.br, www.portaldecompraspublicas.com.br.

Lagoa Seca - PB, 24 de Setembro de 2021.
RENATA CAVALCANTE MONTEIRO 

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNIC
 Nº 00037/2021

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00037/2021, que objetiva: SISTEMA DE REGISTRO 
DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PNEUS, CAMARAS DE AR E PROTETORES DE 
PRIMEIRA LINHA, CUMPRINDO AS NORMAS DA ABNT E COM CERTIFICAÇÃO DO INMETRO, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB; 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: AC COMERCIO DE PNEUS 
LTDA – EPP - R$ 39.270,00; IDEAL PNEUS PECAS E SERVICOS LTDA – ME - R$ 314.345,00; 
NORDESTE COMERCIO VAREJISTA DE PNEUS E PECAS LTDA – ME - R$ 212.680,00.

Lagoa Seca - PB, 23 de Setembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
ATA DE REGISTRO

DE PREÇOS
Nº: RP 03701/2021

Aos 23 dias do mês de Setembro de 2021, na sede da Comissão Permanente de Licitação da 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca, Estado da Paraíba, localizada na Rua Cícero Faustino da 
Silva - Centro - Lagoa Seca - PB, nos termos da Lei Federal nº 10.520, de 17 de Julho de 2002 e 
subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666, de 21 de Junho de 1993; Lei Complementar nº 123, de 
14 de Dezembro de 2006; Decreto Federal nº 7.892, de 23 de Janeiro de 2013; Decreto Federal nº 
10.024, de 20 de Setembro de 2019; e legislação pertinente, consideradas as alterações posterio-
res das referidas normas; e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão 
Eletrônico nº 00037/2021 que objetiva o registro de preços para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PNEUS, CAMARAS DE AR E PROTETORES DE 
PRIMEIRA LINHA, CUMPRINDO AS NORMAS DA ABNT E COM CERTIFICAÇÃO DO INMETRO, 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB; 
resolve registrar o preço nos seguintes termos: Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de 
Registro de Preços: PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA - CNPJ nº 08.997.611/0001-68. AC 
COMERCIO DE PNEUS LTDA – EPP. CNPJ: 00.622.097/0001-74 - Item(s): 11 - 20 - 24. Valor: R$ 
39.270,00 - IDEAL PNEUS PECAS E SERVICOS LTDA – ME. CNPJ: 17.711.924/0001-07- Item(s): 
1 - 2 - 3 - 4 - 5 - 7 - 8 - 13 - 14 - 15 - 17 - 18 - 21 - 22 - 25 – 26 - Valor: R$ 314.345,00 - NORDESTE 
COMERCIO VAREJISTA DE PNEUS E PECAS LTDA – ME. CNPJ: 15.440.834/0001-95 - Item(s): 
6 - 9 - 10 - 12 - 16 - 19 - 23. Valor: R$ 212.680,00 - Total: R$ 566.295,00

Lagoa Seca - PB, 23 de Setembro de 2021
FÁBIO RAMALHO DA SILVA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LAGOA SECA
EXTRATO DE CONTRATOS

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A EVENTUAL AQUISIÇÃO DE PNEUS, 
CAMARAS DE AR E PROTETORES DE PRIMEIRA LINHA, CUMPRINDO AS NORMAS DA ABNT 
E COM CERTIFICAÇÃO DO INMETRO, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA PREFEITURA 
MUNICIPAL DE LAGOA SECA – PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00037/2021. 
DOTAÇÃO: RECURSOS FEDERAL E PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE LAGOA SECA: 01.002 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO – 04 122 2002 2002 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO – 01.004 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO – 12 361 1003 2011 
PROGRAMA DE TRANSPORTE ESCOLAR – 01.005 SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 15 
122 2002 2018 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE INFRA–ESTRUTURA – 
01.006 SECRETARIA DE AGRIC. E ABASTECIMENTO – 20 606 2002 2021 MANUTENÇÃO DAS 
ATIVIDADES DA SECRETARIA DE AGRICULTURA E ABASTECIMENTO – 01.008 SECRETARIA 
DE SAÚDE – 10 301 2002 2027 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE 
– 01.009 SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL – 08 122 2002 2030 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDA-
DEDES DA SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL – 05.005 FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL – 08 244 1001 2046 APRIMORAMENTO DA GESTÃO DO SUAS/IGD SUAS – 08 244 
1001 2050 MANUTENÇÃO E GERENCIAMENTO DO PROGRAMA BOLSA FAMÍLIA/IGD PBF – 
33.90.30 – MATERIAL DE CONSUMO.. VIGÊNCIA: até 23/09/2022. PARTES CONTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Lagoa Seca e: CT Nº 00307/2021 - 23.09.21 - AC COMERCIO DE PNEUS 
LTDA - EPP - R$ 39.270,00; CT Nº 00308/2021 - 23.09.21 - NORDESTE COMERCIO VAREJISTA 
DE PNEUS E PECAS LTDA - ME - R$ 212.680,00; CT Nº 00309/2021 - 23.09.21 - IDEAL PNEUS 
PECAS E SERVICOS LTDA - ME - R$ 314.345,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
NOTIFICAÇÃO PARA SESSÃO PÚBLICA

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2021
A Prefeitura de Livramento-PB, vem através do Presidente da CPL torna público, que está no-

tificando os interessados para participarem da Sessão Pública (abertura dos envelopes propostas 
de preços) que será realizada às 08:30 (oito horas e trinta minutos) do dia 13/10/2021, referente a 
Tomada de Preços Nº 001/2021. Local previsto para realização da sessão pública: Escola Munici-
pal Alcides Carneiro, localizada na Rua José Américo de Almeida, Nº S/N, Bairro: Centro, Cidade: 
Livramento-PB. Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de engenharia 
na Pavimentação em paralelepípedo de 04 (Quatro) vias urbanas (Rua Helena Barbosa da Silva, 
Rua Erotildes Maria de Brito, Rua Severina Josefa da Conceição, Rua Otacílio Nunes da Nóbrega) 
todas localizadas na Zona Urbana de Livramento-PB. Informações: No horário das 08h:00 às 
12h:00 horas dos dias úteis. 

Livramento-PB, 24 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
NOTIFICAÇÃO PARA SESSÃO PÚBLICA

TOMADA DE PREÇOS Nº 002/2021
A Prefeitura de Livramento-PB, vem através do Presidente da CPL torna público, que está no-

tificando os interessados para participarem da Sessão Pública (abertura dos envelopes propostas 
de preços) que será realizada às 14:00 (Quatorze horas) do dia 13/10/2021, referente a Tomada 
de Preços Nº 002/2021. Local previsto para realização da sessão pública: Escola Municipal Alcides 
Carneiro, localizada na Rua José Américo de Almeida, Nº S/N, Bairro: Centro, Cidade: Livramento-PB. 
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de engenharia na Construção 
de 01 (Uma) Passagem Molhada para adequação de estrada vicinal (Lado esquerdo de 30,08m, 
Centro de 22,25m, Lado direito de 25,52m), localizada no Sítio Arius de Livramento-PB. Informações: 
No horário das 08h:00 às 12h:00 horas dos dias úteis. 

Livramento-PB, 24 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Presidente da CPL 

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
NOTIFICAÇÃO PARA SESSÃO PÚBLICA

TOMADA DE PREÇOS
Nº 003/2021

A Prefeitura de Livramento-PB, vem através do Presidente da CPL torna público, que está no-
tificando os interessados para participarem da Sessão Pública (abertura dos envelopes propostas 
de preços) que será realizada às 16:00 (Dezesseis horas) do dia 13/10/2021, referente a Tomada 
de Preços Nº 003/2021. Local previsto para realização da sessão pública: Escola Municipal Alcides 
Carneiro, localizada na Rua José Américo de Almeida, Nº S/N, Bairro: Centro, Cidade: Livramento-PB. 
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar serviços de engenharia na Pavimentação 
em paralelepípedo de 03 (Três) vias urbanas (Rua José Estevão Maranhão - Estaca 0 a 8+10m, 
Rua José Estevão Maranhão - Estaca 8+10m a 16+2,76m, Rua José Estevão Maranhão - Estaca 
16+2,76m a 18+11,69m) todas localizadas na Zona Urbana de Livramento-PB. Informações: No 
horário das 08h:00 às 12h:00 horas dos dias úteis. 

Livramento-PB, 24 de setembro de 2021.
Jacé Alves de Oliveira

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

DISPENSA Nº DP000019/2021
Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP000019/2021, 
que objetiva: Aquisições por compra de peças para manutenção/recuperação dos equipamentos 
odontológicos do município, conforme a demanda da Secretaria de Saúde ; RATIFICO o correspon-
dente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: DANIEL VICTOR DOS SANTOS SENA ME- R$ 
16.399,00 – DANIEL VICTOR DOS SANTOS SENA ME.

Logradouro - PB, 03 de setembro de 2021.
JOSÉ MARINALDO DA CRUZ

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LOGRADOURO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Aquisições por compra de peças para manutenção/recuperação dos equipamentos 
odontológicos do município, conforme a demanda da Secretaria de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: 
Dispensa de Licitação nº DP000019/2021. RECURSOS PRÓPRIOS / PROGRAMAS / OUTROS 
- Dotação consignada no orçamento vigente - Elemento de despesa - 3.3.90.30.01 - Material de 
Consumo. VIGÊNCIA: Dezembro de 2021. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICI-
PAL DE LOGRADOURO e R$ 16.399,00 – DANIEL VICTOR DOS SANTOS SENA ME - CT Nº 
00090/2021 – 03.09.2021.

JOSÉ MARINALDO DA CRUZ
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº: 001/2021.
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MAMANGUAPE A, torna público que fará realizar através da 

CPL para conhecimento dos interessados nos termos da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações 
posteriores, Lei complementar n.º 123/2006 alterações e demais normas inerentes a espécie, que 
realizará licitação na modalidade Concorrência Pública do tipo melhor TÉCNICA e PREÇO, no dia 12 
de Novembro de 2021 as 09:00 horas, tendo como objetivo: CONTRATAÇÃO DE PRESTADOR DE 
SERVIÇOS ADVOCATÍCIOS, VISANDO À RECUPERAÇÃO DOS VALORES QUE DEIXARAM DE 
SER REPASSADOS AO MUNICÍPIO. A reunião ocorrerá na sala da CPL no prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Mamanguape, na Rua Antenor Navarro, n°10, Centro, MAMANGUAPE – Pb. Maiores 
informações e cópia do edital no link: https://www.mamanguape.pb.gov.br/licitacoes/ano-2021/ou 
na CPL no endereço acima descrito, no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Mamanguape-PB, 24 de Setembro de 2021.
Jozélia Maria Silva de Lima

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA

AVISO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS 00005/2021

O Presidente da Comissão de Licitação do Município de Manaíra/PB, torna público para co-
nhecimento dos licitantes participantes do Processo de Tomada de Preços Nº 00005/2021, que 
tem como objeto: Contratação de empresa especializada para Recuperação em paralelepípedo e 
esgotamento sanitário nas principais vias do Município de Manaíra/PB, o Resultado do Julgamento 
da Documentação de Habilitação do referido processo realizado pela comissão de licitação. Con-
siderações da Comissão: Empresa HABILITADA por cumprir todas as exigências do edital: EKS 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA.   Licitante inabilitada por não cumprir todas as exigências 
do edital: EOS CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI - não apresentou declaração 
de equipamentos existentes na empresa referente ao item 8.5.3). Informa ainda aos licitantes que 
as documentações estão a disposição dos mesmos e que a partir da publicação da análise deste 
julgamento está aberto o prazo recursal mediante o que o preceitua o artigo 109, Inciso I, da Lei 
8.666/93. Maiores Informações, na sala da comissão de licitação situada na Rua José Rosas, 
S/N - Centro - Manaíra – PB.

Manaíra/PB, 24 de setembro de 2021.
JOSÉ ALBERTO TAVARES JUNIOR 

PRESIDENTE DA CPL/PMM 

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA 
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00019/2021
A Prefeitura de Manaíra torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe 

de Apoio, sediada na Rua José Rosas, S/N - Centro - Manaíra – PB, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de peças para veículos próprios, locados ou 
a disposição das diversas secretarias do município de Manaíra/PB. Data e horário da sessão 
pública: às 10:00hs do dia 11/10/2021. Fundamento legal: Lei Nº 10.520/02, Lei Nº 8.666/1993 e 
subsidiárias. LOCAL: Prefeitura Municipal. Informações: no horário das 08:00 as 13:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. 

Manaíra - PB, 24 de Setembro de 2021.
JENIFFER ISAMARA PEIXOTO BASTISTA DE LIMA 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 027/2021
A PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI, torna público para conhecimento dos interessados nos 

termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar n.º 
123/2006 alterações, bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial do tipo menor preço, objetivando aquisição parcelada de equipamentos hos-
pitalar, destinados à reequipagens das unidades de saúde do município, em sessão pública para 
abertura dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se-á as 09:00hs do dia 07/10/2021. 
Maiores informações e aquisição do edital através do link: http://www.mari.pb.gov.br/licitacoes/, 
ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 23 de setembro de 2021
ROBERTO CARLOS DE OLIVEIRA BORGES

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 016/2021 SRP
A Prefeitura Municipal de Matinhas – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 016/2021 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro de 
preços para eventual Aquisição de Material Elétrico. Data de abertura: 06/10/2021 às 14h00min 
(Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no site 
www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Matinhas, à Avenida Antônio Mariz 89 
- Centro - Matinhas - PB no horário de expediente das 12:00 as 18:00 horas dos dias úteis através 
do E-mail: cpl.matinhas@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 36371001

Matinhas, 24 de setembro de 2021.
Gleryston Maxwell Marques De Farias

 Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE MATINHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 017/2021 SRP
A Prefeitura Municipal de Matinhas – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, TORNA PÚ-

BLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 017/2021 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é o Sistema de Registro 
de preços para eventual Aquisição de Material de Construção. Data de abertura: 06/10/2021 às 
16h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Matinhas, à Avenida Antônio 
Mariz 89 - Centro - Matinhas - PB no horário de expediente das 12:00 as 18:00 horas dos dias 
úteis através do E-mail: cpl.matinhas@gmail.com. Outras informações pelo Telefone (83) 36371001

Matinhas, 24 de setembro de 2021.
Gleryston Maxwell Marques De Farias

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
AVISO DE REVOGAÇÃO
DO PREGÃO 0002/2021

A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, torna publico o aviso de REVOGAÇÃO do Pregão 
Presencial nº 0002/2021, objeto Aquisição parcelada de carnes bovina, frango e seus derivados 
destinados a merenda escolar e demais atividades dos programas e secretarias do município. A 
revogação se deu para realização de pregão na modalidade Eletrônico.  

Pedra Branca - PB, 27 de maio de 2021.
Jose Mário Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
AVISO DE REVOGAÇÃO
DO PREGÃO 0003/2021

A Prefeitura Municipal de Pedra Branca, torna publico o aviso de REVOGAÇÃO do Pregão 
Presencial nº 0003/2021, objeto aquisição de gêneros alimentícios destinados a merenda escolar. 
A revogação se deu para realização de pregão na modalidade Eletrônico.  

Pedra Branca - PB, 27 de maio de 2021.
Jose Mário Bastos de Souza

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 0002/2021
O Pregoeiro Oficial e sua equipe de apoio da Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, tornar 

público que o Pregão na Modalidade Eletrônico nº 0002/2021, não foram apresentadas propostas 
validas para o processo, que foi, portanto, considerado fracassado. e demais informações pelo 
e-mail pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca-PB, 24 de Setembro de 2021
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
RESULTADO DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO  

TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2021
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca torna público, para conhecimento dos interessados 

através da comisso de licitação, o resultado de julgamento de Habilitação, atendendo ao art. 109, I 
“a” da lei nº 8.666/93. As empresas CABRAL CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES EIRELI, D2R3 SERVI-
ÇOS DE CONSTRUÇOES CIVIL EIRELI, PRINCESA DO VALE -ME, ABILIO FERREIA LIMA NETO 
EIRELI, MENDES E FERREIA CONSTRUÇOES LTDA, COMPASSO EMPREENDIMENTOS LTDA, 
CONOBRE ENGENHARIA, JGA ENGENHARIA LTDA, foram declaradas habilitada. E as empresas, 
CONSTRUTORA FARIAS DI FIGUEIREDO EIRELLI, GR CONSTRUÇÕES, HAYA CONSTRUTORA 
EIRELI, CONCRETIZA CONSTRUTORA EIRELI – ME, COVALE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS 
EIRELI, RTS-ENGENHARIA CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS, MOTIVA CONSTRUÇOES, VIGA EN-
GENHARIA LTDA, CL CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA EPP,  ROQUE CONSTRUÇÕES, EOS 
CONSTRUÇÕES SERVIÇOS E LOCAÇÕES EIRELI , FJ, CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI, 
CONCRETA ENGENHARIA E CONSTRUÇÕES LTDA, RF CONSTRUTORA, DELL ENGENHARIA, 
ELF TEIXEIRA CONSTRUÇOES E SERVIÇOS EIRELI, ISA CONSTRUÇOES E LOCAÇÕES EIRELI, 
EKS CONSTRUÇOES E SERVIÇOS LTDA, SERRA CONSTRUÇOES LTDA, Concede o prazo de 
5 dias úteis para recursos. Não havendo recursos, fica designada, para abertura dos envelopes de 
propostas de preços, o dia 05 de outubro de 2021, às 09:00 horas.

Pedra Branca-PB, 24 de setembro de 2021.
Severino Luiz de Caldas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00034/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Firmino – Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, por meio do site www.
portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, 
visando formar Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUSIÇÃO DE MÁSCARAS DO TIPO CIRURGICA, 
DE FORMA PARCELADA, PARA ATENDER A DEMANDA DAS SECRETARIAS MUNICIPAIS, 
CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO TERMO CONSTANTES DO TERMO DE REFERÊNCIA. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 07 de Outubro de 2021. Início da fase de lances: 
para ocorrer nessa mesma sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; Decreto Municipal 
nº 125/14; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3371–2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes; www.tce.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Picuí - PB, 23 de Setembro de 2021
Olivânio Dantas Remígio
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
AVISO DE RATIFICAÇÃO 

Ratifico, a Dispensa nº 00046/2021, em favor da empresa ARACELLI DE MEDEIROS DIAS – 
ME; CNPJ nº 11.400.623/0001-78, tendo como objeto a Contratação de empresa especializada em 
prestação de serviços de Dedetização, para controle de pragas urbanas em prédios de órgãos da 
secretaria de saúde do Município de Piancó-PB. Com o Valor Global Estimado de R$ 7.500,00 (sete 
mil e quinhentos reais), em consequência fica a mesmo convocado a assinar o termo contratual, 
conforme art. 64, caput, da lei nº 8.666/93.  

Piancó-PB, em 24 de setembro de 2021.
Daniel Galdino de Araújo Pereira

Prefeito 

PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCó
EXTRATO DO CONTRATO 

PROCESSO: Dispensa Nº 00046/2021.
CONTRATANTE: Prefeitura municipal de Piancó.
CONTRATADO: ARACELLI DE MEDEIROS DIAS – ME; CNPJ nº 11.400.623/0001-78. 
OBJETIVO: Contratação de empresa especializada em prestação de serviços de Dedetização, 

para controle de pragas urbanas em prédios de órgãos da secretaria de saúde do Município de 
Piancó-PB.   

Valor Global Estimado: R$ 7.500,00 (sete mil e quinhentos reais).    
Piancó-PB, em 24 de setembro de 2021.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. - 013/2021 - SRP
A Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 

e suas alterações, Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7.892/2013 e alterações, 
Decreto Municipal n.º 15/2019 bem como toda legislação correlata, tornar publico aos interessados 
que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo 
menor preço, objetivando a Registro de Preço para Eventual aquisição parcelada de etanol e 
gasolina comum,  destinados ao abastecimento dos veículos da frota,  a  disposição das diversas 
secretarias municipais  e  do fundo municipal de saúde de Pitimbu, em sessão pública para abertura 
dos envelopes de proposta e habilitação que realizar-se a ás 9h30min do dia 07/10/2021, na sede 
da Prefeitura Municipal de Pitimbu/PB, na CPL localizado na Rua Pe. José João, 31 – Centro – 
58.324-000 – Pitimbu/PB. Maiores informações através do www.pitimbu.pb.gov.br ou na Prefeitura 
Municipal no horário de expediente normal de 08h00min as 14h00min.

Pitimbu-PB, 24 de Setembro de 2021.
Claudia Izabel da Silva Maia

Pregoeira Oficial

UNIÃO  A
Esportes
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PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 003/2021
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade Tomada 
de Preços nº. 003/2021, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a Reforma e Ampliação do 
Grupo Escolar Quintino Leôncio, no Município de Puxinanã - PB. Data de abertura: 14/10/2021 às 
10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição 
no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã através do E-mail: 
cml.puxinana@gmail.com, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, no horário 
de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 24 de setembro de 2021
Gisley Morais Souto

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2021
A Prefeitura Municipal de Puxinanã – PB, através da Comissão Permanente de Licitações, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade Tomada 
de Preços nº. 004/2021, do tipo “Tipo Menor Preço Global”, cujo objeto é a Reforma e Ampliação da 
Escola Municipal Marizete Raposo Nascimento, no Município de Puxinanã - PB. Data de abertura: 
15/10/2021 às 10h00min (Horário Local). Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão 
à disposição no site www.tce.pb.gov.br e no Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã através 
do E-mail: cml.puxinana@gmail.com, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã - PB, 
no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007

Puxinanã, 24 de setembro de 2021
Gisley Morais Souto

Presidente

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
RECURSO

TOMADA DE PREÇOS N.°00001/2021
OBJETO: Contratação de empresa especializada do ramo pertinente, para execução de servi-

ços de pavimentação de diversas ruas na cidade de Rio Tinto-PB, sendo 1(uma) rua no Centro e 
2(duas) ruas no bairro da Vila Regina conforme contrato de repasse n° 106.7829-45, do Ministério 
do Desenvolvimento Regional. EMPRESA QUE INGRESSOU COM RECURSO – FASE PROPOSTA 
DE PREÇOS: HUMAITÁ CONSTRUÇÕES EIRELI. caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, na Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaopmrt@gmail.com. 

Rio Tinto - PB, 24 de setembro de 2021
MÁRIO SÉRGIO DE LUCENA PEREIRA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
AVISO DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 002/2021
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 

Virgínio Veloso Borges –, S/N - Loteamento Jardim Miritânia - Santa Rita - PB, às 09:30 horas do dia 
03 de Novembro de 2021, licitação modalidade Concorrência Pública, do tipo menor preço Global, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA, PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE PA-
VIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM AVENIDAS (ASSIS CHATEUBREANT E ARNALDO BONIFÁCIO) 
E RUAS (VEREADOR FÉLIX ARAÚJO, GOVERNADOR OSVALDO TRIGUEIRO, LIGAÇÃO ENTRE 
A RUA EMBAIXADOR MILTON CABRAL COM A RUA GOVERNADOR OSVALDO TRIGUEIRO, 
SENADOR ADALBERTO RIBEIRO) DO BAIRRO DE TIBIRI II, NO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, 
PB. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (83) 99812-1767. E-mail: pmsrlicitapublica@gmail.com. Edital: https://licitacoes.santarita. 
pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br. 

Santa Rita - PB, 24 de setembro de 2021.
MARIA NEUMA DIAS

Presidente – CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 055/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 055/2021, cujo 

objeto é REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE VISANDO 
ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DA PREFEITURA MUNI-
CIPAL DE SANTA RITA/PB, às 09h00m do dia 08 de Outubro de 2021. Esclarecimentos: www.
portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.
tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 24 de Setembro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO N° 056/2021
O pregoeiro e equipe de apoio, torna público que realizará o Pregão Eletrônico 056/2021, cujo ob-

jeto é AQUISIÇÃO DE COMPUTADORES PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA 
DE MEIO AMBIENTE DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA/PB, às 09h00m do dia 07 de 
Outubro de 2021. Esclarecimentos: www.portaldecompraspublicas.com.br. Edital: https://licitacoes.
santarita.pb.gov.br/categoria/editais; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Santa Rita/PB, 24 de Setembro de 2021.
João Batista Guedes Soares Júnior

Pregoeiro/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS

COMUNICADO
TOMADA DE PREÇO N° 00007/2021

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 093/2021
Em cumprimento a liminar deferida, no MANDADO DE SEGURANÇA CÍVEL, nº 0804362-

63.2021.8.15.0331, O SECRETÁRIO DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS 
DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, decide tornar sem efeito o AVISO DE 
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO, PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 093/2021, referente 
a CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE OBRAS DE PAVIMENTAÇÃO EM 
PARALELEPÍPEDO EM DIVERSAS RUAS DO BAIRRO HEITEL SANTIAGO, LOCALIZADO NO 
MUNICÍPIO DE SANTA RITA/PB.

Circulação: Diário Oficial Eletrônico do Município, data: 17/09/2021, página 1; DOE/PB - Diário Ofi-
cial do Estado da Paraíba, data: 18/09/2021, página 49; Jornal A União, data: 18/09/2021, página 27.

Santa Rita - PB, 24 de setembro de 2021. 
KLELYSON KEYLLER BATISTA LEITE

SECRETÁRIO MUNICIPAL DE INFRAESTRUTURA, OBRAS E SERVIÇOS PÚBLICOS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 08:00 horas do 
dia 07 de outubro de 2021, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
Contratação de empresa para prestação de serviços de confecção e instalação de adesivos, de 
acordo com as especificações e condições no termo de referência. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 10/09; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387–1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.
pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 24 de Setembro de 2021
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0071/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Outubro de 2021, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada 
para realização de exames de ultrassonografias, com emissão de laudos para pacientes a serem 
atendido na Policlínica deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3363-1285.
Email: licitacaosolanea2017@yahoo.com

Solânea - PB, 23 de Setembro de 2021
JUSCELINO SOARES DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 11:00 horas do dia 07 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios, destinados 
ao atendimento da Lei Municipal Nº 1.276/2018 – Programa Cozinha Solidária. Recursos: previs-
tos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei 
Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 748/06; Decreto Municipal 
nº 1062/14; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 24 de Setembro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2021
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 08 de Outubro de 2021, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de Carnes e Derivados, destinados ao 
atendimento da Lei Municipal Nº 1.276/2018 – Programa Cozinha Solidária. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 748/06; Decreto Municipal nº 1062/14; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 24 de Setembro de 2021
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TACIMA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÕES PARCELADAS DE MEDICAMENTOS DIVERSOS – DE A – Z DA 
LINHA ABCFARMA CONSTANTES NA TABELA. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00031/2021. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Tacima: 05.000 SECRETARIA DE 
SAÚDE – FMS 05000.10.302.2006.2031 MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES MEDICO, AMBULA-
TORIAL/FMS3.3.90.30.00.02 MEDICAMENTOS. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Tacima e: CT Nº 00121/2021 - 24.09.21 
- GILCA MEDEIROS DE SOUZA - R$ 136.952,98.

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 161/2021
PROCESSO Nº 07.901.000014.2020

OBJETO/ÓRGÃO(S): CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO 
DE ELEVADORES, destinado ao FUNDO DE APOIO AO ESPORTE E LAZER-FAEL/SEJEL, 
conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 08/10/2021 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (COMPRASNET) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic07@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 21-01843-6
João Pessoa, 24 de setembro de 2021.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

CONCORRÊNCIA Nº 31/2021    
Registro CGE Nº 21-01559-3

JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA                Nº 31/2021 (Obras de Conservação 
Rotineira (Terraplenagem e Drenagem) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba 
sob jurisdição das Residências Rodoviárias de Itaporanga e Cajazeiras), que após análise detalhada 
nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, considera 
habilitadas as Empresas: SUPERJET SERVIÇOS DE ENGENHARIA  - EIRELI, PLANENG ENGE-
NHARIA LTDA – ME, PLINIO CAVALCANTI & CIA LTDA e FRF ENGENHARIA LTDA e inabilitadas as 
empresas: CLPT CONSTRUTORA – EIRELI por não cumprir o exigido no edital no item 10.4.subitem 
10.4.1- b., não apresentou atestado técnico operacional: de: a) Serviços de Conservação Rotineira 
em Terraplenagem e Drenagem e  10.4.subitem 10.4.1-c , não comprovou possuir em seu quadro 
permanente Engenheiro detentor de Atestado Técnico de: a) serviço de : Serviços de Conservação 
Rotineira em Terraplenagem e Drenagem; L & L CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS - EIRELI por não 
cumprir o exigido no edital no item 10.4.subitem 10.4.1- b., não apresentou atestado técnico ope-
racional de : a)Serviços de Conservação Rotineira em Terraplenagem e Drenagem e  10.4.subitem 
10.4.1-c , não comprovou possuir em seu quadro permanente Engenheiro detentor de Atestado 
Técnico de: a) serviço de : Serviços de Conservação Rotineira em Terraplenagem e Drenagem e 
também o item 10.4.subitem 10.4.1. f.f1)  não apresentou em sua relação,   a quantidade mínima 
solicitada de equipamentos e CONE CONSTRUÇÕES E TRANSPORTES – EIRELI por não cumprir 
o exigido no edital no item 10.4.subitem 10.4.1- b., não apresentou atestado técnico operacional, 
de: a) Serviços de Conservação Rotineira em Terraplenagem e Drenagem. 

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação no protocolo 
do DER/PB 

João Pessoa, 24 de setembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS  Nº 11/2021

Registro CGE Nº 21-01718-3
JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO

O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 
Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica ao(s) participante(s) da TOMADA DE PREÇOS  Nº 11/2021 (Pavimentação do Acesso à 
Comunidade Lagoa do Cruz, em Princesa Isabel/PB, com 0,86 km de extensão), que após análise 
detalhada nas documentações, respaldada na legislação vigente, Edital da licitação em epígrafe, 
considera habilitada(s) a(s) Empresa(s): CLPT CONSTRUTORA - EIRELI 

A CPL comunica que fica aberto o prazo recursal a partir da data desta publicação, e que a 
reunião para dar continuidade ao processo licitatório – abertura de Proposta de Preços, se não 
houver interposição de recurso, fica marcada para o dia 04/10/2021, às 10:00 horas

João Pessoa, 24 de setembro de 2021.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO Nº 14.12.20.599 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 024/2021

DATA DE ABERTURA: 07/10/2021 - ÀS 13h.
INÍCIO DA DISPUTA: 07/10/2021 – ÀS 14h.
REGISTRO CGE Nº 21-01854-4
LICITAÇÃO BB Nº 898206
OBJETO: AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA PARA O LABORATÓRIO 

CENTRAL DE SAÚDE PÚBLICA E PARA O NÚCLEO ESTADUAL DE IMUNIZAÇÕES.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Saúde, por sua Pregoeira Oficial, 

Sra. Karla Michele Vitorino Maia, nomeada pela Portaria nº 055/2021/GS/SES, torna público, para 
conhecimento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, 
sob o critério do menor preço por Item. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro 
II, nº 1826, Torre, João Pessoa–PB ou nos endereços eletrônicos dos portais www.licitacoes-e.com.
br, https://paraiba.pb.gov.br/diretas/saude/editais-e-licitacoes e www.centraldecompras.pb.gov.br. 
SUPORTE LEGAL: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº. 10.024/2019, Decreto Estadual 
nº. 24.649/2003, e, subsidiariamente, Lei nº 8.666/1993. Fontes de recursos: 110 - REC VINCULADO 
AO FUNDO ESTADUAL DE SAÚDE (LACEN/PB) e 160 – REC TRANSFERIDO PELO FUNDO NAC 
DE SAÚDE (GEVS). Consultas com a Pregoeira e a sua Equipe de Apoio no HORÁRIO de 08h 
às 12h e de 13:30 às 16:30h, no Telefone/Fax: 83. 3211-9092 ou pelo e-mail: cpl@ses.pb.gov.br.   

João Pessoa, 24 de setembro de 2021.
Karla Michele Vitorino Maia

Pregoeira Oficial da CPL/SES-PB
Matrícula nº 170.333-1

AEROCLUBE DA PARAÍBA
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
A Diretoria do Aeroclube da Paraíba, no uso de suas atribuições e em decorrência dos anteriores 

encaminhamentos na Assembleia Geral Ordinária de 31 de julho de 2021, bem como da delibe-
ração consignada emreunião da diretoria do dia 11 de agosto de 2021, CONVOCA as senhoras e 
senhores associados em dia com suas obrigações com a entidade para participarem da ASSEM-
BLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA, a ser realizada no dia 09 de outubro de 2021 na sede social 
da entidade, às 09:00 horas, em primeira convocação, nos termos do art. 15, do Estatuto Social; e, 
às 10:00 horas, em segunda convocação, nos termos do art. 17, do Estatuto Social, quando será 
discutido o seguinte ordem do dia:

Item 01–Reforma do Estatuto do Aeroclube da Paraíba;
Item 02 –Consolidação das negociações envolvendo a PMJP, nos termos do art. 12º do Estatuto. 
Outrossim, convoca os associados que para enviarem sugestões de alterações das cláusulas do 

estatuto para o e-mail: aeroclube_pb@yahoo.com.br, até o dia 02 de outubro de 2021. 
Para evitar a aglomeração de pessoas e cumprimento dos regramentos sanitários, só será 

admitida a entrada na sede da associação dos membros aptos a votar e dos empregados e 
prestadores de serviços do Aeroclube da Paraíba, oportunidade na qual será respeitada todas as 
orientações sanitárias, dentre as quais o uso de máscaras, distanciamento social entre as cadeiras 
e posicionamento dos associados no local (hangar ao lado da sede social – espaço aberto com 
ampla ventilação).

 João Pessoa, 23de setembro de 2021. 
Alberto Gomes Batista

Presidente em Exercício 
Aeroclube da Paraíba

TEXNOR TÊXTIL DO NORDESTE S.A.
CNPJ 02.667.971/0001-15 - NIRE 25.3.0000937-3

AVISO AOS ACIONISTAS - Acham-se à disposição dos Srs. Acionistas, na sede social, à Rodovia 
BR 230, Km 41, s/nº, Jardim Planalto - Paraíba, os documentos a que se refere o Artigo 133 da Lei 
6.404/76, relativo ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2020. 

Paraíba, 22 de setembro de 2021. 
A Diretoria.

 TEXPAR TÊXTIL DA PARAÍBA S.A.
CNPJ 01.797.251/0001-01 - NIRE 25.3.0000928-4

AVISO AOS ACIONISTAS - Acham-se à disposição dos Srs. Acionistas, na sede social, à Rodovia 
BR 230, Km 41, s/nº, Jardim Planalto - Paraíba, os documentos a que se refere o Artigo 133 da Lei 
6.404/76, relativo ao exercício encerrado em 31 de dezembro de 2020.

Paraíba, 22 de setembro de 2021. 
A Diretoria.

Sindicato dos Trabalhadores em Ensino Superior da Paraíba
DIRETORIA ESTADUAL PROVISóRIA - 2021/2022 

 FILIADO A CUT E A FASUBRA
Cidade Universitária S/N - Campus I – CEP.: 58059-900 - João Pessoa/PB – Caixa Postal: 5070

Fone/FAX: (0xx83) 3225-2466Fone: (0xx83) 3225-1967 - 3216.7474
HOME PAGE: www.sintespb.org.br – EMAIL: sintespbestadual@gmail.com

CNPJ: 08.323.065/0001-80 / C.N.E.S. 24280.001627/90-86
XVI CONSINTESPB

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Direção Estadual Provisória do SINTESPB, no uso das atribuições que lhes confere o Estatuto 

da Entidade e em obediência a deliberação da Assembleia Geral do dia 03 de agosto de 2021 e da 
Reunião Estadual Ordinária da Direção Estadual Provisória, realizada no dia 23 de setembro de 2021, 
no Auditório do SINTESPB, Campus I da UFPB, convoca o XVI CONSINTESPB (Congresso Estadual 
Ordinário do Sindicato dos Trabalhadores em Ensino Superior da Paraíba), a ser realizado nos dias 
25, 26 e 27 de novembro de 2021, com início às 14 horas,em João Pessoa. Os(as) Delegados(as) 
serão admitidos conforme determinam osArtigos 4º, 5º e 6º do Estatuto e o Regimento Interno, e 
deverão deliberar sobre a seguinte pauta:1.Conjuntura política; 2.Reforma Estatutária nos Artigos 
1º, 2º; 3º, 4º, 5º, 6º, 7º, 8º, 9º, 10, 11, 12,13, 14, 15, 16, 17, 18, 19, 20, 21, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 
28, 29, 30, 31, 32, 33, 34, 35, 36, 37, 38, 39, 40, 41, 42, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 49, 50, 51, 52, 53, 
54, 55, 56, 57, 58, 59, 60, 61, 62, 63, 64, 65, 66, 67, 68, 69, 70, 71, 72, 73,74, 75, 76, 77 e 78, cuja 
proposta está à disposição na sede Estadual, nas Secretarias Sindicais Adjuntas e publicado no 
endereço eletrônico www.sintespb.org.br; 3. Apresentação e aprovação do plano de lutas.

Calendário para eleição dos(as) Delegados(as) ao XVI CONSINTESPB:

• 24/09/2021 – Instalação da Comissão Eleitoral e Publicação do Regimento Eleitoral;
• 14 e 15/10/2021–Inscrição de Chapase das Teses, nos seguintes locais:
1) João Pessoa (Sede do SINTESPB), das 08hs às 12hs e das 14hs às 17hs 
2) Campi do interior (nas Secretarias Sindicais), das 07h30 às 11hs e das 13hs às 17hs
• 18/10/2021 – Homologação da inscrição de chapas;
• De 25 a 27/10/2021 – Eleiçãodos(as) Delegados(as), em todos os campi, conforme Estatuto 

do SINTESPB e calendário setorial a ser definido pela Comissão Eleitoral, de modo a evitar aglo-
merações e riscos sanitários;

• A escolha dos(as) delegados(as) será por chapa, com votação em todas as unidades acadêmicas 
e administrativas das IFEs, no horário de 08h às 17h e de 08h às 20h onde houver expediente noturno.

João Pessoa/PB, 24 de setembro de 2021.
     Clodoaldo Gomes de Oliveira         Ednaldo Alves Costa       Rachel de Souza Melo

Coordenação Geral do SINTESPB

EDITAL
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DO CONGRESSO PARAIBANO DOS ESTUDANTES SECUNDA-
RISTAS DA UNIÃO DOS ESTUDANTES SECUNDARISTAS DA PARAÍBA – UESP, INSCRITA NO 
CNPJ SOB Nº CNPJ – 07.612.230/0001-50.
Considerando que o último Congresso Paraibano dos Estudantes Secundaristas – CEPES da 
UESP fora realizado em 08 de julho de 2017, elegendo a sua Diretoria Executiva para um mandato 
de dois anos e oito meses;
Considerando que a Diretoria Executiva da UESP está vaga desde o término do último mandato, em 
08 de janeiro de 2020, havendo vacância de todos os órgãos da entidade há mais de um ano e meio;
Considerando que os documentos de registro da UESP se encontram em local incerto e desco-
nhecido;
Considerando que o Estatuto Social da UESP, devidamente registrado junto ao Serviço Notarial e 
Registral Toscano de Brito, de João Pessoa – PB, prevê, em seu art. 11, que o “CEPES é a instância 
máxima de deliberação da UESP soberano para decidir sobre todas as questões da entidade que 
atenda aos interesses dos estudantes representado pela UESP” e que “a UESP é constituída pelos 
estudantes dos estabelecimentos de ensino fundamental, ensino médio, ensino profissionalizante 
de nível médio supletivo e cursos pré-vestibulares existentes no Estado da Paraíba”, conforme 
redação do art. 2º do mesmo Estatuto;
Considerando a necessidade de se manter a representatividade dos estudantes paraibanos...
Os estudantes abaixo signatários CONVOCAM, através do presente edital, todos os estudantes 
de ensino fundamental, ensino médio, ensino profissionalizante de nível médio, supletivo e cursos 
pré-vestibulares, para o Congresso Paraibano dos Estudantes Secundaristas da União dos Es-
tudantes Secundaristas da Paraíba – UESP, inscrita no CNPJ sob nº 07.612.230/0001-50, a ser 
realizado no próximo dia 14 de outubro de 2021, quinta-feira, às 08h30, na sede da Associação 
dos Professores de Licenciatura Plena do Estado da Paraíba – APLP, na Rua João Amorim, nº 234, 
Centro, João Pessoa – PB, CEP 58.013-430, tendo como pauta a aprovação de novo estatuto e 
eleição da nova Diretoria da UESP.
Os interessados em participar do CEPES deverão comparecer no local e horário indicados, 
podendo se inscrever através do e-mail uesp1@outlook.com e do telefone (83) 3113-1959 (em 
horário comercial)

João Pessoa, 24 de Setembro de 2021.
WIVIAN LUIZE ANDRADE DANTAS

VICTOR HENRIQUE DANTAS FILGUEIRAS
BÁRBARA LETÍCIA DANTAS DOS SANTOS

VILMA DE FATIMA NASCIMENTO
BRUNO VINICIUS P. DOS SANTOS

MARCOS ALEXANDRE DA C. SILVA
ISLA KAREN FEITOSA LOPES

MARIA EDUARDA CUNHA BRITO
VICTORIA LETICIA FERREIRA BATISTA

ELLEN MARIE PATRICIO MACENA
KARINA KIMBERLY DE GOIS COSTA

MANUELLA AQUIRA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Assembleia Geral Ordinária do Sindicato dos Trabalhadores em Correios e Telégrafos na Paraíba, 

Empreiteiras e Similares. Pelo presente Edital, o Secretário Geral do Sindicato dos Trabalhadores 
em Correios e Telégrafos na Paraíba - SINTECT-PB, nos termos que dispõe a Seção II do Estatuto 
Social da entidade, faz saber a toda a categoria profissional, em especial aos que estiverem em 
gozo de seus direitos de associados, que será ocorrerá a Assembleia Geral Ordinária da categoria, a 
realizar-se quinta-feira, dia 30 de setembro de 2021, às 18:30 horas, com a participações presencias 
de trabalhadores em sua sede à RUA DUQUE DE CAXIAS, 105 – CENTRO - JOÃO PESSOA/PB 
(respeitando o distanciamento social: cadeiras serão dispostas para todos(as), com disponibilização 
de álcool 70°, uso obrigatório de máscaras e verificação de temperatura), será DISPONIBILIZADO 
um LINK pela internet para os trabalhadores acompanharem a assembleia, entretanto, as decisões 
serão tomadas pelos presentes no endereço indicado, para discutir e deliberar sobre a seguinte 
ordem do dia: 1) INFORMES GERAIS; 2)AVALIAÇÃO DA CAMPANHA SALARIAL; 3) PRESTAÇÃO 
DE CONTAS DO PERIODO DE JANEIRO DE 2020 À DEZEMBRO 2020; 4) ENCAMINHAMENTOS. 
O quórum para instalação das Assembleia é de 50% (cinquenta por cento) dos associados, no 
mínimo, quando se tratar de primeira convocação e, em seguida meia hora depois, com qualquer 
número. João Pessoa (PB), 24 de setembro de 2021.

PET SHOP MIRAMAR COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA torna público que recebeu da SEMAM - 
Secretaria de Meio Ambiente, a Licença de Operação nº 201/2021, para PET SHOP e CLÍNICA 
VETERINÁRIA situada à Rua José Liberato, nº 245, Bairro Miramar, João Pessoa (PB).

CONSTRUTORA CABO INCORPORAÇÕES LTDA, inScrita no CNPJ nº 42.159.857/0001-07, torna 
público que requereu à SEMAPA - Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura, à LICENÇA 
PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO, para construção de UM RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR no LOTE DE 
TERRENO nº 18 da Quadra 31,do loteamento Stephane Palhano, situado na Rua Porto Paranagua 
s/n, Bairro Recanto do poço, Cabedelo - PB.

MARCILIO DO ESPÍRITO SANTO ALMEIDA – ME torna público que requereu a SEMAM – Secretaria 
de Meio Ambiente a Renovação da Licença de Operação da Academia MKM, situado na Rua João 
Alves Cordeiro, 75, Valentina I – João Pessoa - PB

AempresaINTERMARES PARK EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS SPE LTDA,CNPJ: 
24.196.717/0001-19, torna público que requereuda SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca 
e Aquicultura de Cabedelo aLP – Licença Prévia,para implantação de condomínio multifamiliar 
horizontal,situada àAvenida Pôr do Sol, s/n,Jacaré, Cabedelo/PB - CEP: 58310-000. (Conforme 
Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

Edwilson Barbosa da Silva CNPJ/CPF: 27.794.368/0001-25 torna público que requereu a SEMAM 
– Secretaria de Meio Ambiente a Licençade Operação, para atividades de condicionamento físico 
situado na Rua Coronel Joca Velho, n. 401 - B, Alto do Mateus, João Pessoa-PB.

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Operação. Para a atividade de Pavimentação asfáltica na Ligação 
do Bairro Mangabeira V com a PB-008, trecho: Rua Monsenhor Arlindo Bezerra / Francisco Porfírio 
Ribeiro / PB-008 - UF: PB. Processo: 2021-007682/TEC/LO-2941

DER - DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM DO ESTADO DA PARAÍBA – CNPJ/CPF 
Nº 09.122.706/0001-09 Torna público que solicitou a SUDEMA Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, a Licença de Instalação. Para a atividade de Pavimentação da Av. João de Souza 
Maciel - Cajazeiras- UF: PB. Processo: 2021-007760/TEC/LI-8100

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 25 de setembro de 2021         28
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